
Por causa das festas de Natal e Ano Novo, movimento na empresa aumenta em até 50%. Preço e qualidade dos produtos são os principais atrativos para os clientes. Página 8

Vendas na Empasa aumentam no fim de ano
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Governo eleva teto para 
empreendedores do NE 
Limite de financiamento dos MEIs sobe de R$ 20 mil para R$ 30 mil a partir de janeiro. Estão previstos R$ 23,8 bilhões. Página 19

DER realiza ‘tapa-buracos’ 
em 770km de rodoviais 

Sonho de ficar milionário 
na ‘virada’ enche lotéricas

Operação é a última de 2017 e está sendo realizada 
em diversas partes da Paraíba. Melhorias em limpeza, 
drenagem e sinalização também são feitas.  Página 5

Paraibanos estão enfrentando longas filas para 
concorrer na Mega Sena da Virada, que vai sortear 
R$ 280 milhões no dia 31 de dezembro. Página 7

ParaíbaFoto: Divulgação/Secom-PB

Foto:  Evandro Pereira

José Maria Marin 
é condenado pela 
justiça dos EUA
Ex-presidente da CBF é considerado 
culpado em cinco das seis acusações por 
juri no Brooklyn e Promotoria do caso 
pede a sua prisão imediata.   Página 4

Esses doidos são assim: aparecem, desaparecem. Antônio Açoite 
foi um deles. Recusou um mandato de prefeito em Piancó para 
ser doido em Patos. E justificava: “é melhor ser doido em Patos de 
que prefeito em Piancó”. Ele devia ter lá seus motivos. (...) O que 
Piancó fez com essa gente, pra merecer seu desprezo?  Página 10

Açoite na banda de Prestes

Pereira Sitônio Pinto

Foto: Ortilo Antonio

Val Donato leva rock para 
o ‘Natal na Usina’ de hoje

Ascorpa vai levar 16 atletas 
para a São Silvestre 2017

Compositora adianta que vai fazer um show bastante 
autoral na Usina Cultural Energisa e aproveita para falar 
o que pensa sobre a cena musical de 2017. Página 9

Paraibanos da Associação dos Caminhantes e Corredores 
de Ruas da Paraíba vêm treinando forte para aquela 
que é a prova mais tradicional do ano. Página 21
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A notícia não é boa, sobretudo nes-
te período natalino em que afloram os 
sentimentos de fraternidade e igualda-
de entre todos os homens. Segundo pes-
quisa divulgada anteontem pelo IBGE o 
Brasil tem hoje 11,8 milhões de analfa-
betos na faixa das pessoas com mais de 
15 anos. Isso representa 7,2% deste gru-
po etário. Os números revelam que no 
Nordeste este índice sobre para 14,8%, 
quatro vezes superior ao que ocorre no 
sul do país. Todos esses dados compõem 
parte da Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua 2016. E mos-
tram outra triste realidade: entre pes-
soas pretas ou pardas, o índice ficou em 
9,9%; duas vezes maior que entre bran-
cas, que foi de 4,2%.

Às portas da terceira década do sé-
culo XXI, é lamentável que o país exiba 
números tão deprimentes. Por óbvio, es-
ses números deixam evidente que a Edu-
cação nunca foi prioridade no Brasil. O 
analfabetismo impede que a pessoa au-
mente sua renda, consiga um emprego 
melhor, rompa a bolha de exclusão em 
que está presa há gerações. De acordo 
com os números divulgados pelo IBGE, 
o Brasil não conseguiu alcançar uma 
das metas intermediárias estabelecidas 
pelo Plano Nacional de Educação (PNE) 
em relação à alfabetização da população 
com 15 anos ou mais. Uma dessas metas 
determinava a redução do analfabetis-
mo a 6,5% até 2015, o que não aconte-
ceu. O Plano indica ainda que, em 2024, 
o analfabetismo deve estar erradicado 
do país.

Outro dado alarmante, desta vez 
sobre o ensino fundamental. Segundo o 
levantamento, houve queda de cerca de 
46% nas matrículas em tempo integral. 

O índice passou de 16,7% em 2015 para 
9,1% em 2016, o que, segundo especia-
listas, entre outras hipóteses, pode ser 
reflexo da crise e da priorização do en-
sino médio nas políticas públicas. Para o 
Ministério da Educação, a queda brusca 
no número de matrículas em horário in-
tegral no ensino fundamental está rela-
cionada à descontinuidade do programa 
“Mais Educação”, que tinha como objeti-
vo incentivar o ensino integral na etapa. 
Mas o programa ficou “paralisado” em 
2015 e 2016. 

Quanto à reforma do ensino médio, 
o que se pode dizer é que seus resulta-
dos práticos só poderão se fazer sentir 
depois de 2019. 

Entre os principais pontos da refor-
ma estão a flexibilização curricular, a 
ampliação da carga horária e a formação 
técnica dentro da grade do ensino mé-
dio. Como não é possível implantar tudo 
isso do dia pra noite, há prazos para os 
Estados se adequarem a essa realidade. 

A explicação do ministério para 
esta demora é que o ensino médio é di-
ferenciado em cada unidade da Federa-
ção e, por isso, a implementação da re-
forma será discutida com os conselhos 
e secretarias estaduais, para que cada 
um faça as adequações necessárias. “A 
lógica é preservar as peculiaridades e 
valorizar o protagonismo dos sistemas 
estaduais”, disse o ministro Mendonça 
Filho, ao falar sobre a distribuição dos 
conteúdos da base durante os três anos 
do ensino médio.

Tudo isso mostra como o Brasil anda 
devagar na área da educação pública e 
como falta muito para que possa se com-
parar a países que realmente fazem do 
setor educacional a sua prioridade.
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Dei por mim na estra-
da de Alagoa Nova, há al-
guns dias, só para morar na 
foto de uma praça que não 
conferia com as da minha 
lembrança. E fui bater num 
ninho de antiquíssimos amo-
res de Pedro Gondim.  

Que praça é esta (a da 
foto), com esses tufos de 
seda vermelha das rainhas 
do prado, de crótons, de nu-
vens, malvas brancas e  flori-
nhas  multicores, o sol num clarão generoso 
sobre a estátua erguida a uma das Nossas 
Senhoras. Não é Santana padroeira, a mãe 
pia do hino que ainda hoje ouço e vejo Dona 
Antonina solfejar, solitária, entre um afazer 
e outro.

“Santa-na mãe pia / Nossa força e luz / 
Deste-nos Maria / Que nos deu Jesus”.  San-
tana sempre com a filha menina amparada 
em seu manto ou com o livro aberto ao colo, 
a menina nas primeiras lições. 

Que Nossa Senhora é essa tão festejada 
de ramos e de flores que a minha memória 
de antigo coroinha não reconhece? Na foto 
miúda não dava para reconhecer.

 Então tive de ir lá, não custava. Ape-
nas duas horas de viagem, indo por Alagoa 
Grande e cortando pelo despenhadeiro do 
Campim Assu, que ainda não apareceu go-
verno, magro, baixo ou gordo,  para forrá-
-lo no asfalto. Estrada de barro vermelho, 
escorregadia, hoje entre bananeiras (antes 
era cana), mas onde sobrevivem ruínas ex-
postas e recônditas de bueiros, moendas, 
casas e capelas da minha paisagem interior. 
Gravados com tintas sentimentais seguras 
que só nódoas de caju.

Afinal, que praça é essa que um nú-
mero antigo da revista do Arlindo Jr. inclui 

nos “Caminhos do frio”? 
A revista de turismo de 
A União foi a Bananeiras, 
Areia, Serraria, Pilões, 
Guarabira, mas cegou 
para esta gracinha de 
praça onde aquele rapa-
gão fogoso levanta a poei-
ra e freia em seu alvoroço 
de motociclista para se 
apossar da a mão da filha 
de seu Biu Machado. Era o 
máximo aonde se podia ir. 

(Numa madrugada, 70 anos depois, 
ele me acorda para perguntar: “Como era o 
nome dela, Luiz?! Não durmo, querendo me 
lembrar...)   

Passo o Geraldo, o engenho de glórias 
políticas da antiga aristocracia brejeira, 
onde só resta a casa-grande arriada. O as-
sentamento agrário que o atingiu jaz uma 
tristeza. Passo o engenho da Cruz, onde sor-
vi aos poucos, curtindo a cada gole, a aguar-
dente dos deuses, se é que o licor deles me-
recia esse nome. E cheguei, finalmente, na 
praça da foto de “Fique sabendo”, a revista 
de gosto particular que Arlindo faz como o 
tio Celestino fazia a aguardente sem rótulo 
de sua engenhoca.

A foto me iludiu.  A santa veio depois. 
A praça é que é a mesma do tempo em 

que o Adônis do Capim Assu, das ruas de 
Areia, de Serraria, de todos os caminhos e 
túneis verdes do Brejo, se via na sedução 
de fazer parada com o donaire que falta aos 
montadores do MBW de hoje.  Outras vezes 
chegava cavalgando da forma mais ruidosa, 
rodeando a praça até que o alvoroço che-
gasse a Mariinha Machado ( agora chegou o 
nome). Perto de nos deixar, preso ao leito, fui 
encontrá-lo mais preso ainda a essas saudo-
sas nuvens do poente.   

Nuvens ao poente  
 Então tive de ir lá, não 

custava. Apenas duas horas 
de viagem, indo por Alagoa 

Grande e cortando pelo 
despenhadeiro do Campim 

Assu, que ainda não 
apareceu governo, magro, 

baixo ou gordo,  para forrá-
lo no asfalto   

O prefeito de Campina Grande, Rome-
ro Rodrigues (PSDB), garantiu ontem 
sua pretensão em disputar o Governo 
do Estado nas eleições de 2018. Ele dis-
se que não terá dificuldade para sentar 
com as lideranças políticas no sentido 
de viabilizar seu nome na disputa elei-
toral. Romero mandou um recado, não 
se sabe para quem: “Como só tem uma 
vaga alguém tem que abrir mão. Nem 
sempre quem tem a melhor largada 
tem a melhor chegada”, disse.

A Agência Executiva de Ges-
tão das Águas (Aesa) prevê 
para hoje chuvas localizadas 
com nebulosidade variável 
para as regiões do Agreste, 
Brejo e Litoral. Já para a 
região do Semiárido, a previ-
são também é de nebulosida-
de variável com chuvas loca-
lizadas no Cariri-Curimataú, 
e de nebulosidade variável 
com chuvas isoladas para 
Alto Sertão e Sertão. Na fai-
xa litorânea, a temperatura 
máxima deverá chegar aos 
31º C e a mínima, aos 24º C.

O dirigente partidário Julian Lemos já foi por três 
vezes alvo da Lei Maria da Penha, acusado de 
agressão pela irmã e pela ex-mulher. Os casos ocor-
reram em 2013 e 2016. Em um deles, o dirigente 
foi preso em flagrante, segundo matéria de Ranier 
Bragon e Camila Mattoso, da Folha. Para quem 
não sabe, Julian Lemos foi apresentado por Jair 
Bolsonaro como seu coordenador político no Nor-
deste. Lemos é presidente na Paraíba do Patriota, 
partido ao qual Bolsonaro negocia filiação para se 
lançar à Presidência em 2018.

Tal candidaTo, Tal...

chuva no liToral

reforma na oaB

doação coBerTura vacinal

PresenTe de grego da JusTiça

A Comunidade do Timbó tem 
tido uma grande assistência por 
parte dos fiéis católicos da Paró-
quia Menino Jesus de Praga, no 
bairro dos Bancários. A pastoral 
a Caridade, formada por fiéis dos 
Bancários e do Timbó, atua na 
luta por melhorias do bairro, e 
ao mesmo tempo na ajuda a fa-
mílias carentes. Todo mês a Igreja 
doa 150 cestas básicas às famílias 
cadastras do Projeto. O projeto é 
realizado ao longo do ano, mês a 
mês e desenvolve um trabalho no 
acompanhamento formativo nas 
áreas humana, social e espiritual.

A Paraíba conseguiu o 
maior percentual do país de 
cobertura vacinal contra a 
raiva animal: 93,82% dos 
cães (um total de 487.622), 
ultrapassando o que preco-
niza o Ministério da Saúde, 
que recomenda 80% como 
cobertura ideal. A campanha 
de vacinação começou oficial-
mente no dia 21 de outubro 
em todo o Estado, se esten-
deu por 30 dias, e imunizou 
641.893 animais, entre cães e 
gatos. O Estado está livre da 
raiva humana há 18 anos.

O presidente da Ordem dos Advogados do Brasil, Seccional Paraíba (OAB-PB), Paulo Maia, e o presidente 
da Subseção da OAB de Patos, Paulo César Medeiros, assinaram a ordem de serviço para a reforma geral 
do prédio sede da Subseção, que será iniciada no próximo dia 10 de janeiro e com previsão de entrega já 
no próximo mês de abril. O secretário geral da OAB-PB, Assis Almeida, e o representante da Construtora 
que executará a obra, Tiago Lucena, também participaram do ato de assinatura da ordem de serviço.

candidaTíssimo

Um presente de grego. Foi desta for-
ma que o procurador-geral do Estado, 
Gilberto Carneiro, definiu o sequestro 
de R$ 10 milhões das contas do Go-
verno do Estado. Segundo detalhou 
em entrevista à Rádio Arapuan, o juiz 
auxiliar, numa ação que foi ajuizada 
pela Defensoria Pública no dia 18 de 
dezembro, concedeu uma liminar sem 
sequer ouvir o Estado, determinando o 
bloqueio das contas do Estado de R$ 10 
milhões, sobre uma suposta diferença que a Defensoria alega que tem em relação ao valor do 
orçamento de 2017. “Isso numa decisão de um dia para o outro, sem ouvir o Estado, e bloqueia 
determinadas verbas na véspera de Natal, quando o Judiciário já está em recesso”, questionou. 
Curiosamente a decisão vem à tona um dia depois que a Procuradoria consegue no Tribunal de 
Justiça uma liminar para liberar a certidão negativa do Estado, que, segundo Gilberto Carneiro, 
estava sendo bloqueada por conta de um entendimento que o Estado teria um débito em preca-
tórios. “Então, realmente são fatos extremamente preocupantes, muito graves, vamos entrar com 
um recurso, e vamos também dá ao conhecimento do CNJ o que está acontecendo na Paraíba, 
porque isso realmente passou de todos os limites”, disse o procurador.

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com

DIAGRAMADORES:  Bruno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

Linaldo Guedes (interino)
linaldo.guedes@gmail.com
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Alteração foi homologada pelo governo federal na semana passada e ainda gera dúvidas em pais e professores

Homologada nesta se-
mana pelo governo federal, 
a Base Nacional Comum Cur-
ricular (BNCC) ainda gera dú-
vidas sobre o que muda nas 
escolas já a partir do ano que 
vem. O documento, previsto 
na Constituição e na Lei de 
Diretrizes e Bases Educacio-
nais (LDB), é um modelo de 
conhecimentos obrigatórios 
que deverá ser seguido pelas 
redes de ensino estaduais e 
municipais. O mesmo vale 
para instituições privadas.

Em 2018, alunos da edu-
cação infantil (creche e pré-es-
cola) e do 1º ao 9º ano (Ensino 
fundamental) terão seus cur-
rículos adaptados de acordo 
com as competências estabe-
lecidas nas diversas áreas do 
conhecimento, como matemá-
tica, língua portuguesa e geo-
grafia. Além disso, o material 
didático, já a partir do ano que 
vem, terá que ser produzido 
seguindo as novas diretrizes.

Alunos da educação 
infantil terão os currículos 
adaptados de acordo com as 
competências estabelecidas 
nas diversas áreas do conhe-
cimento. Entre as principais 
mudanças da BNCC, está a 
obrigatoriedade de se con-
cluir a alfabetização até o 2º 
ano e a inclusão de critérios 
específicos para ensino re-
ligioso. As discussões sobre 
orientação sexual e ideologia 
de gênero ficaram de fora da 
última versão do texto.

Base Nacional Comum Curricular 
"muda" escolas a partir de 2018

Especialista aprova, mas faz ressalva sobre ensino religioso
De acordo com o professor 

da Universidade de Brasília 
(UnB) e especialista em educa-
ção, Célio Cunha, a decisão do 
Ministério da Educação (MEC) 
de incorporar o ensino religioso 
à última versão da Base Nacio-
nal Comum Curricular é válida 
apenas se houver espaço para 
se falar das diferentes crenças. 
“No mundo de hoje, onde você 
tem várias tendências religiosas, 
várias igrejas, a presença da reli-
gião na sala de aula é importan-
te, mas no sentido ecumênico. 
E é no sentido ecumênico que 
você pode até, por intermédio 
do ensino religioso, desenvolver 
valores a até buscar uma cultura 
de paz”, argumentou.

Polêmicas à parte, o dire-
tor executivo da Confederação 
Nacional dos Estabelecimentos 
de Ensino (Confenen), João 
Luiz Cesarino, vê com bons 
olhos a implementação de um 
modelo nacional e único, mas 
prega cautela sobre sua eficá-
cia. “O que nós entendemos 
sobre a base é que há uma 
boa vontade, houve um estu-
do, foi amplamente discutida. 
Evidentemente que ela não é 
perfeita. A Base Nacional que 
está sendo discutida é a do 

A ouvidora geral de Conde, Tereza Raquel, destacou que com o e-Ouv, município terá um melhor controle e acompanhamento das solicitações

Foto: Secomd
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Transparência

Ouvidoria de Conde adere à plataforma 
da Controladoria Geral da União

A Prefeitura de Con-
de por meio da Ouvidoria 
geral do Município, par-
ticipou nessa quinta-feira 
(21/12), na Sede da Con-
troladoria geral da União, 
em João Pessoa, da sole-
nidade de assinatura do 
termo de adesão do Siste-
ma e-Ouv Municípios. Um 
novo sistema para facilitar 
o acesso as entidades pú-
blicas, na implantação dos 
canais de recebimento, 
análise e resposta de mani-
festações de usuários dos 
serviços públicos, refor-
çando a comunicação en-
tre a sociedade e a gestão. 

A solenidade contou com 
a presença do Superinten-
dente da Controladoria 
Geral da União na Paraíba, 
Gabriel Aragão Wright e o 
auditor fiscal de Finanças 
e Controle, Rodrigo Márcio 
Medeiros Paiva.

A ouvidora geral de 
Conde, Tereza Raquel, 
destaca a importância da 
adesão deste novo canal 
de atendimento que a Ou-
vidoria Municipal adere. 
“Com a implantação desta 
nova ferramenta que vem 
para ampliar o atendimen-
to da Ouvidoria, vamos 
poder ter um melhor con-

trole e acompanhamen-
to das solicitações e com 
isso, vamos melhorar a 
qualidade no atendimento 
do cidadão condense que 
deseje se manifestar suas 
demandas através da Ou-
vidoria”, disse.

O e-Ouv Municípios, é 
um sistema desenvolvido 
pelo Ministério da Trans-
parência e Controladoria 
geral da União (CgU)e não 
requer do órgão ou enti-
dade que adere ao serviço, 
qualquer tipo de instala-
ção ou programação por se 
tratar de uma plataforma 
gratuita. Cabe à Ouvidoria-

geral da União e da CgU 
disponibilizar, gerir, atua-
lizar e manter o sistema 
e-Ouv Municípios.

Com esta adesão, o 
Conde agora se junta a 
mais de 200 municípios e 
entidades em todo o país 
a utilizar esta nova ferra-
menta de contato com a 
população. Ainda de acor-
do com a ouvidora geral, 
a plataforma no momen-
to está disponível apenas 
para treinamento da equi-
pe, mas que a partir de fe-
vereiro de 2018, o e-Ouv 
vai estar liberado para uti-
lização da população.

A Câmara dos Depu-
tados analisa o Projeto do 
Lei 8584/17, do deputado 
André Amaral (PMDB-PB), 
que garante a gratuidade 
de 10% dos ingressos para 
estudantes de até 17 anos 
comprovadamente caren-
tes e restringe o direito à 
meia-entrada, no caso de 
quem não for estudante, 
aos inscritos no Cadastro 
Único para Programas So-
ciais do governo federal 
(CadÚnico) e cuja renda 
familiar mensal seja de até 
dois salários mínimos.

Atualmente, não há li-
mitação de renda para que 
a pessoa com deficiência 
ou o idoso possam usufruir 
desse benefício. Confor-
me a proposta, a venda de 
meia-entrada para ingres-
so em espetáculos culturais 
e esportivos, que hoje é de 
40%, será reduzida para 
30% dos tíquetes disponí-
veis. A proposta modifica 
a Lei da Meia-Entrada (Lei 
12.933/13) e o Estatuto do 
Idoso (Lei 10.741/03). 

Segundo o autor da 
proposta, o custo da gra-
tuidade em espetáculos 
artístico-culturais e espor-
tivos para estudantes na 
idade escolar obrigatória 
comprovadamente caren-
tes será compensado com 
a menor proporção obri-
gatória de meias-entradas 
e a restrição do benefício a 
pessoas idosas e com defi-
ciência de baixa renda. 

“O aumento dos custos 
dos ingressos poderia, in-
clusive, comprometer a ca-
deia produtiva da cultura, 
afinal, o produtor não seria 
estimulado a empreender 
e muito menos o restante 
da população a pagar os 
preços dos ingressos”, ar-
gumenta o parlamentar.

Tramitação
A proposta será ana-

lisada de forma conclusiva 
pelas comissões de Defesa 
dos Direitos da Pessoa 
Idosa; do Esporte; da Cul-
tura; e de Constituição e 
Justiça e de Cidadania.

Projeto prevê gratuidade 
para estudantes em shows

Ensino fundamental, todavia, 
na prática, na escola, com os 
professores, com o dia a dia dos 
alunos, é que nós vamos ter o 
retorno da aplicabilidade desse 
instrumento”, afirmou.

De acordo com o MEC, a 
Base Nacional pode contribuir 
para melhoria do desempenho 
dos alunos brasileiros, já que 
define com precisão “as com-

petências e os conteúdos es-
senciais para o desenvolvimento 
em sala de aula”. A pasta mos-
trou ainda que a elaboração 
da BNCC durou quatro anos, 
sendo realizados 27 seminários 
estaduais em todo o país com 
mais de 9 mil participantes. O 
documento relativo ao Ensino 
Médio só deve ser discutido a 
partir de 2018.

De acordo com o MEC, a Base 
Nacional pode contribuir para 
melhoria do desempenho dos 

alunos brasileiros, já que define 
com precisão as competências e 

os conteúdos da aula

Para professor Célio 
Cunha ensino relioso 
é importante, mas no 
sentido ecumênico

Para deputado, gratuidade será compensada com redução da meia-entrada

Foto: Divulgação
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Promotoria pede ‘prisão imediata’ de ex-presidente da CBF, que vai conhecer sua pena no próximo ano

O ex-presidente da Con-
federação Brasileira de Fute-
bol (CBF) José Maria Marin 
foi considerado culpado pelo 
júri popular do Tribunal Fe-
deral do Brooklyn, em Nova 
York, ontem, em seis de sete 
acusações que recebeu no es-
cândalo que ficou conhecido 
como ‘Fifagate’. A informação 
é da EFE.

O dirigente, de 85 anos, 
teve pedido de prisão ime-
diata feito pela promotoria 
do caso, mas a pena que 
receberá pelos crimes será 
conhecida apenas no ano 
que vem. Além de Marin, de 
85 anos, também foi conde-
nado no mesmo julgamento 
o paraguaio Juan Ángel Na-
pout, ex-presidente da Con-
mebol, que recebeu cinco 
acusações e foi considerado 
culpado em três.

As decisões foram 
anunciadas depois de seis 
dias de deliberações do júri, 
que voltará a se reunir na 
terça-feira (2) para definir 
a situação do ex-presidente 
da Federação peruana de 
Futebol, Manuel Burga.

Sigilo quebrado
A Comissão parlamentar 

de Inquérito (CpI) do Fute-
bol aprovou, em setembro, a 
quebra do sigilo bancário do 
ex-presidente da Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF), José Maria Marin. pre-
so, Marin responde a acusa-

Da Agência EFE e 
Da Agência Brasil

Culpado! Juri popular nos EUA
condena Marin em 6 acusações

José Maria Marin, ex-presidente da Confederação Brasileira de Futebol (CBF), foi considerado culpado pelo júri popular do Tribunal Federal do Brooklyn, em NY

Foto: Sidney Oliveira/Agência Pará

ções de conspiração, lavagem 
de dinheiro e fraude eletrôni-
ca na Justiça dos Estados Uni-
dos (EUA).

A quebra do sigilo abran-
ge o período em que Marin 
esteve à frente da CBF, de 12 
de março de 2012 até a sua 
prisão na Suíça, em 30 de 
maio deste ano. De acordo 
com o autor do requerimen-
to e vice-presidente da co-
missão, senador paulo Bauer 
(pSDB-SC), o objetivo foi en-

contrar indícios de irregula-
ridades em contratos comer-
ciais feitos pela CBF.

“De acordo com o re-
latório da denúncia feita 
pelo Departamento de Jus-
tiça dos EUA, embasado em 
forte conjunto probatório, 
acusa o dirigente brasileiro 
de ter recebido como subor-
no duas parcelas de US$ 3 
milhões, de um total de R$ 
15 milhões prometidos pela 
empresa uruguaia Datisa, 

sócia da empresa de pu-
blicidade esportiva Traffic, 
que pertence ao empresário 
José Hawilla, também de-
nunciado pela promotoria 
estadunidense”, disse Bauer 
em seu requerimento.

Segundo o senador, a ne-
gociação envolvia a compra 
dos direitos de transmissão 
de três edições da Copa Amé-
rica, além da Copa América 
do Centenário, marcada para 
o ano que vem. A negociação 

dos direitos esportivos da 
competição acabou ficando 
com a Datisa.

Outro caso citado, diz 
respeito ao pagamento de 
propina na venda dos direitos 
das edições da Copa do Bra-
sil, em agosto de 2012, para a 
Traffic e para outra empresa 
de marketing esportivo não 
identificada no relatório. “Na 
negociação, ficou acertado 
que as empresas iriam distri-
buir anualmente a quantia de 

R$ 2 milhões entre Marin e 
outros investigados, os cha-
mados “coconspiradores”, 
afirma Bauer.

A CpI investigava a CBF 
e o Comitê Organizador Lo-
cal da Copa do Mundo Fifa 
Brasil 2014 (COL). Antes, a 
comissão já havia aprovado 
a quebra do sigilo bancá-
rio do atual presidente da 
CBF, Marco polo Del Nero, 
também apontado como um 
dos envolvidos nas irregu-
laridades.

Durante a reunião, o 
presidente da comissão, se-
nador Romário (PSB-RJ), 
retirou da pauta requeri-
mentos que previam a con-
vocação de Del Nero e de 
Ricardo Teixeira,  ex-presi-
dente da CBF. “Este ainda 
não é o momento adequado 
para chamá-los a depor pe-
rante a comissão. Esses de-
poimentos serão mais úteis 
à CpI quando tivermos uma 
quantidade maior de docu-
mentos e informações para 
inquiri-los”, disse.

A CpI realizou audiên-
cia pública para ouvir, como 
convidados, os presidentes 
da Federação paulista de Fu-
tebol, Reinaldo Rocha Car-
neiro Bastos, da Federação 
de Futebol do Estado do Rio 
de Janeiro, Rubens Lopes; da 
Federação Mineira de Fute-
bol, Castellar Modesto Gui-
marães Neto; da Federação 
pernambucana de Futebol, 
Evandro Barros de Carvalho; 
e da Federação de Futebol 
do Estado do Espírito Santo, 
Gustavo Vieira.

Lavagem de dinheiro

Maluf já está no DF 
para cumprir pena

O deputado federal 
Paulo Maluf (PP-SP) che-
gou ontem a Brasília para 
cumprir pena em regime 
fechado. O político foi 
transferido da Superin-
tendência da polícia Fe-
deral em São paulo para 
o Complexo penitenciário 
da papuda, na capital. O 
parlamentar foi condena-
do pelo Supremo Tribunal 
Federal a 7 anos e 9 meses 
de prisão pelo crime de 
lavagem de dinheiro.

Maluf deixou a Su-
perintendência da pF em 
São Paulo e chegou a Bra-
sília por volta das 16h. Em 
seguida, foi levado ao Ins-
tituto Médico Legal (IML) 
da polícia Civil do Distrito 
Federal, onde foi submeti-
do a uma perícia médica.

O exame teve como 
objetivo servir de subsí-
dio para a Justiça avaliar 
se há necessidade médica 
de cumprimento de pena 
em prisão domiciliar. A 
defesa fez solicitação 
neste sentido argumen-
tando que Maluf está com 
idade avançada, 86 anos, 
enfrenta um tratamento 

contra o câncer e possui 
complicações de saúde 
que justificariam o regi-
me especial.

Após a perícia no 
IML, o deputado foi enca-
minhado à Papuda, onde 
será alojado em um bloco 
especial destinado a ido-
sos, políticos e pessoas 
com Ensino Superior 
completo. A designação 
do político para cumprir 
pena na penitenciária foi 
uma determinação do 
juiz Bruno Aielo Macaca-
ri, da Vara de Execuções 
penais do Distrito Fede-
ral (VEp-DF).

Mandato
Além da prisão, o 

STF determinou a perda 
do mandato de deputado 
federal de Maluf. A asses-
soria da Câmara dos De-
putados informou que os 
salários, benefícios e ver-
ba de gabinete do parla-
mentar serão suspensos.

O presidente da Casa, 
Rodrigo Maia, afirmou, no 
entanto, que decidirá no 
dia 27 deste mês se o ple-
nário vai chamar a deci-
são sobre o mandato para 
si ou se a Mesa Diretora 
irá recorrer junto ao STF.

A Câmara dos Depu-
tados concedeu aposenta-
doria ao ex-deputado fe-
deral José Dirceu (pT-Sp). 
O ex-parlamentar receberá 
mensalmente o benefício 
de R$ 9.646, o correspon-
dente a dez trinta e cinco 
avos da remuneração fi-
xada para os membros do 
Congresso Nacional. Atual-
mente, o salário dos depu-
tados é de R$ 33.763. A in-
formação foi publicada em 
edição do DOU de ontem.

O benefício foi conce-
dido com data retroativa a 
17 de abril deste ano. para 
efeito do cálculo do bene-
fício, a Câmara considerou 
os 10 anos de mandato 
de Dirceu como deputado 
federal nos períodos de 
1991 a 1995, 1999 a 2003 
e 2003 a 2005, quando ele 
foi cassado.

A assessoria de im-
prensa da Câmara infor-
mou que os deputados 
federais paulo Maluf (pp
-Sp) e Celso Jacob (pMDB
-RJ) terão os salários e os 
benefícios como auxílio-
moradia e verba de gabi-
nete suspensos.

José Dirceu é 
aposentado 
pela Câmara 
Federal para avançar na des-

burocratização e na sim-
plificação dos serviços aos 
contribuintes, o Governo 
da paraíba extinguiu a 
taxa de inscrição estadual 
e de alteração para as 
empresas no Cadastro de 
Contribuintes do ICMS na 
paraíba.  Com a publicação 
da Lei nº 11.031, no Diário 
Oficial do Estado, neste 
mês, a medida beneficia 
milhares de contribuintes 
anualmente e já está em 
vigor em todas as reparti-
ções fiscais do Estado. 

A lei estende a extin-
ção da cobrança da Taxa 
de Serviços Gerais para as 
Operações de Manutenção 
Cadastral, que inclui cadas-
tramento, alteração, pedi-
do de suspensão, pedido 
de reativação, sendo que a 
baixa já não era cobrada. 

para o auditor do Nú-
cleo de Cadastro do Con-
tribuinte, Roberto Nóbrega 
Imperiano, a publicação da 
lei trouxe uma série de be-
nefícios no avanço da sim-
plificação dos processos no 
Cadastro de Contribuintes 
do ICMS. “Essa extinção da 
taxa, significa uma simplifi-
cação e uma desburocrati-
zação do processo de atua-
lização cadastral, significa 
também uma redução de 

custos para o contribuinte, 
além de uma oportunida-
de grande para o Estado 
de conceder de imediato 
as inscrições estaduais das 
empresas solicitantes, as-
sim como as alterações ca-
dastrais. O que vinha ocor-
rendo no prazo de 30 dias 
(alterações e novas inscri-
ções), agora com o processo 
de cadastro sem taxas pode-
rá ser concluído dentro de 
um ou dois dias. Basta a au-
toridade fiscal local, o cole-
tor, ou um servidor da Rece-
bedoria de Renda verificar 
na sua tela do computador 
os documentos digitais pre-
vistos. Ou seja, a medida 
age tanto com simplificação 
como no processo de des-
burocratização ao mesmo 
tempo”, comentou. 

Segundo o auditor 
Roberto Imperiano, a Lei 
11.031, publicada no Diário 
Oficial do Estado no dia 13 
de dezembro, prevê ainda 
a extinção de outras taxas 
como a de expedição de 
documentos fiscais nas Co-
letorias e Recebedorias de 
Renda, a autorização para 
impressão de documentos 
fiscais por pedido; a expe-
dição de documentos para 
fins fiscais em caso de não 
especificados e de autenti-
cação de livros fiscais.

Governo extingue 
taxas de cadastro

Violência doméstica 
pode dar ‘justa causa’

PL quer limitar os 
preços em aeroportos

Condenados pelo crime de 
violência doméstica e familiar 
que reincidirem nesta prática 
poderão ser demitidos por justa 
causa, estabelece o Projeto de 
Lei do Senado (PLS) 96/2017. A 
proposta, da senadora Rose de 
Freitas (PMDB-ES), modifica o 
Código Penal e tramita na Co-
missão de Constituição, Justiça 
e Cidadania (CCJ). A senadora 
Simone Tebet (PMDB-MS) é a 
relatora do projeto. O empre-
gado demitido por justo motivo 
não recebe o 13o salário, as fé-
rias proporcionais, o saque do 
FGTS, além da indenização da 
multa de 40% sobre o valor de-
positado no FGTS, obrigatória 
em demissões sem justa causa.

A Comissão de Desenvolvimento 
Econômico, Indústria e Comércio 
da Câmara dos Deputados apro-
vou o Projeto de Lei 3102/15, 
do deputado Luis Tibé (Avan-
te-MG), que pretende combater 
preços elevados nos alimentos 
vendidos em aeroportos. O tex-
to inclui dispositivo no Código 
Brasileiro de Aeronáutica (Lei 
7.565/86). Conforme a proposta, 
a administração do aeroporto 
deverá coibir aumentos de pre-
ços dos serviços de alimentação 
que resultem em valores muito 
acima de serviços equivalentes 
em áreas próximas e fora das 
instalações aeroportuárias. 

Jonas Valente
Da Agência Brasil

Heloísa Cristaldo
Da Agência Brasil
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Divisa Segura
Operação realizada pelas polícias e Corpo de Bombeiros da 
Paraíba e Pernambuco prende 11 pessoas, apreende armas e 
cumpre mais de 16 mandados de busca e apreensão. Página 6
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Nesta etapa que vai até o dia 29 deste mês, mais de 770 km de rodovias paraibanas estão sendo recuperadas 

Começou nesta semana 
a última operação tapa-bu-
raco de 2017, que vai até o 
próximo dia 29, contemplan-
do 770,5km de rodovias em 
todo o Estado da Paraíba. Os 
números da nova operação 
foram anunciados pelo De-
partamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba, com 
uma programação que está 
sendo executada pelas equi-
pes técnicas das oito Residên-
cias Rodoviárias do órgão ins-
taladas nas cidades de Sapé, 
Itabaiana, Solânea, Campina 
Grande, Sumé, Patos, Itapo-
ranga e Cajazeiras.

Além de tapa-buracos 
com mistura betuminosa, são 
executados outros serviços 
como limpeza da drenagem 
e sarjetas, renovação de pla-
cas, capina manual, colocação 
de sinalização vertical, roço e 
revestimento primário com 
adicionamento de material de 
primeira qualidade.

O diretor de Operações do 
DER, Armando Marinho, dis-
se que a orientação é avançar 
o máximo possível com esta 
nova operação do Programa 
Estrada Segura, que tem por 
objetivo fazer com que as rodo-
vias estaduais permaneçam no 
ranking  das melhores do Bra-
sil, principalmente da região 
Nordeste, e, assim, garantir aos 
usuários conforto e segurança.

Nas regiões do Litoral, 
Brejo, Agreste e Cariri as ro-
dovias beneficiadas são as 
seguintes: PB-071 - BR-101/
Jacaraú; PB-075 - Guarabira/
Cuitegi/Alagoinha/Alagoa 
Grande; PB-041 - Sapé/Ca-
pim/BR-101; PB-034 - Alhan-

dra/Caaporã; PB-090 - Ingá/
Itatuba; PB-066 - Itabaiana/
Mogeiro/Ingá; PB-064 - En-
troncamento da PB-082/
Maria de Melo/Divisa/Tim-
baúba;PB-087 - Areia/Pilões; 
PB-105 - Solânea/Rua Nova; 
PB-097 - Entroncamento da 
BR-104/Alagoa Nova; PB-101 
- Entroncamento da PB-97/
Matinhas; PB-102 - Entronca-
mento da BR-104/Umbuzeiro; 
PB-160 - Entroncamento da 
PB-196/Barra de São Miguel/
Divisa da Paraíba com Per-
nambuco; PN-248 - Amparo/
Entroncamento da PB-210; 
PB-210 - Sumé/Entroncamen-
to da PB-248; PB-264 - Montei-
ro/Zabelê; PB-210 - Sumé/BR-
412/Açude Poções; PB-240 
- São João do Tigre/Divisa da 
Paraíba com Pernambuco.

Na região do Sertão, a 
operação contempla as ro-
dovias PB-312 - Entronca-
mento da BR-361/Emas; 
PB-238 - Desterro/Taperoá; 
PB-252 - Entroncamento da 
PB-228/Cacimba de Areia; 
PB-228 - Entroncamento da 
BR-230/Quixaba/Assunção; 
PB-366 - São Bentinho/Core-
mas; PB-293 - Vista Serrana/
Entroncamento da BR-427;  
PB-390 - Entroncamento da 
BR-230/Gravatá; PB-393 - 
Cajazeiras/São João do Rio 
do Peixe; PB-420 - Entronca-
mento da BR-230/Cachoeira 
dos Índios/Entroncamento 
da BR-116; PB-400 - Caja-
zeiras/São José de Piranhas; 
PB-348 - Entroncamento da 
BR-230/ São José da Lagoa 
Tapada; PB-386 - Itaporan-
ga/Conceição, e PB-400 - Bo-
nito de Santa Fé/Conceição.

DER realiza última operação 
tapa-buraco de 2017 na PB

Do Litoral ao Sertão

Detran-PB reforça Operação Lei 
Seca durante festas de fim de ano

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB) 
vai intensificar as fiscaliza-
ções da Operação Lei Seca 
nas vias públicas durante as 
festas de Natal e Ano Novo 
em todo o Estado. O órgão 
contará com a parceria da 
Polícia Militar, por meio do 
Batalhão de Policiamento de 
Trânsito (BPTran).

Segundo o superinten-
dente do Detran-PB, Agame-
non Vieira, o trabalho será 
intensificado do Litoral ao 

Sertão, com o intuito de inibir 
a combinação de álcool e di-
reção, visando diminuir o nú-
mero de acidentes e mortes 
no trânsito em todo o Estado. 
“Precisamos reagir e minimi-
zar as estatísticas negativas 
em relação às mortes nas vias 
e rodovias públicas da Paraí-
ba”, destacou Agamenon.

De acordo com o atual 
chefe da Divisão de Policia-
mento e coordenador da Lei 
Seca, capitão Edmilson Cas-
tro, serão escalados diaria-

mente, no período das festi-
vidades de final de ano, em 
horários específicos, 15 agen-
tes da Lei Seca e quatro poli-
ciais. “A Polícia Militar irá dar 
apoio nas fiscalizações, com 
efetivo do BPTran”, informou 
o capitão Castro.

Durante as blitze tam-
bém serão realizados traba-
lhos educativos, em parceria 
com a Divisão de Educação 
de Trânsito do Detran-PB, 
“voltado para a conscientiza-
ção das pessoas no tocante à 

importância de se cumprir as 
leis de trânsito e sobretudo 
não misturar álcool e direção”, 
enfatizou o capitão.

Leilões de bens inservíveis são realizados em janeiro 

A Secretaria Estadual da 
Administração está progra-
mando o leilão de bens in-
servíveis. Veículos e sucatas 
pertencentes ao patrimônio do 
Estado. O leilão acontecerá no 
dia 5 de janeiro de 2018, na 

Escola de Serviço Público do 
Estado (Espep) na Rua. Despor-
tista João Apóstolo de Souza 
em Mangabeira VII.

Serão le i loados carros, 
motos e sucatas. O edital foi 
publicado e para os interessa-
dos basta acessar o site: http://
www.lancecertoleiloes.com.br/
default.aspx?estado=3

Mais informações pelo tele-
fone (83) 98787-8175. 

O Deran também está pro-
gramando três leilões para 
o mês de janeiro, com 1.500 
veículos. As datas ainda não 
foram publicadas, mas serão 
divulgadas junto com o edital, 
programado para o início do 
mês de janeiro. 

Anézia Nunes 
Especial para A União

Objetivo é inibir a 
combinação de álcool e 

direção, visando diminuir 
o número de acidentes e 

mortes no trânsito 

A cidade de Campi-
na Grande e os 18 mu-
nicípios, além dos nove 
distritos, que formam o 
Compartimento da Bor-
borema jamais sofrerão 
racionamento enquanto 
o reservatório Epitácio 
Pessoa, mais conhecido 
como Açude de Boquei-
rão, estiver sendo abaste-
cido pelas águas do Velho 
Chico. A afirmação é do 
presidente da Agência 
Executiva de Gestão das 
Águas da Paraíba (Aesa), 
João Fernandes da Silva. 
Ele disse que atualmente 
o açude está com 39 mi-
lhões de metros cúbicos 
e que a segurança hídrica 
do Cariri está assegurada.

João Fernandes dis-
se também que o açude, 
em razão da transposi-
ção das águas do Rio São 
Francisco, tem atendido a 
cidade de Campina Gran-
de com 1.300 litros por 
segundo. "Acabou o ra-
cionamento e a água está 
garantida para todos os 
municípios do Compar-

timento da Borborema 
desde o dia 25 do mês de 
agosto", lembrou o presi-
dente da Aesa, afirmando 
que o monitoramento do 
açude continua sendo fei-
to em nove plataformas 
de controle de dados de 
hora em hora pelos técni-
cos da Aesa.

O reservatório Epi-
tácio Pessoa comporta 
mais de 411 milhões de 
metros cúbicos de água 
e atualmente está com 
aproximadamente 10% 
da capacidade, o equi-
valente a 39 milhões de 
metros cúbicos.  Dos 127 
reservatórios monitora-
dos pela Aesa, 48 estão 
com menos de 5% da ca-
pacidade. Outros 39 es-
tão com menos de 20% e 
37 açudes têm mais que 
20%. 

O site da Aesa, www.
aesa.pb.gov.br, detalha 
os níveis de cada barra-
gem. Também podem ser 
acessados os dados sobre 
a previsão do tempo, a 
legalização de obras hí-
dricas e o trabalho desen-
volvido pelos comitês de 
bacias hidrográficas.

Segurança hídrica está 
assegurada em Campina
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Além de tapa-buracos com mistura be-
tuminosa, são executados outros serviços 

como limpeza de drenagem e sarjetas, 
renovação de placas, capina manual e 

colocação de sinalização vertical

Foto: Secom-PB
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Trabalho integrado reuniu 80 policiais paraibanos e 60 pernambucanos, que cumpriram 16 mandados de busca e apreensão 
As Polícias Civil, Militar e 

Corpo de Bombeiros dos es-
tados da Paraíba e Pernam-
buco retomaram na madru-
gada de ontem,  a ‘Operação 
Divisa Segura’, que tem como 
objetivo cumprir mandados 
de prisão, de busca e apreen-
são e fortalecer a segurança 
na região limítrofe entre os 
dois estados.

O trabalho integrado 
reuniu um efetivo de 80 po-
liciais paraibanos e 60 poli-
ciais pernambucanos. Foram 
presas 11 pessoas nos dois 
estados e ainda três armas 
de fogo apreendidas (revól-
ver calibre 38 e uma pistola 
765) e mais de 16 mandados 
de busca e apreensão cum-
pridos.

A 1ª fase da operação 
abrange as divisas entre as 
áreas de Alhandra (PB)/
Goiana (PE), Itabaiana (PB)/
Santa Cruz do Capibaribe 
(PE) e Queimadas (PB)/Li-
moeiro (PE), com ações de 
saturação, e abordagens a 
pessoas e veículos, e também 
contam com patrulhamento 

realizado por duas aerona-
ves de ambos os estados.

Outras fases da ope-
ração serão realizadas nos 
próximos dias. Em Pernam-
buco, as prisões ocorreram 
no município de Surubim e 
na Paraíba foram nas cidades 
de Caaporã, Pedras de Fogo, 
Santa Cecília e Alhandra.

Os presos na região do 
Litoral Sul, em João Pessoa, 
foram levados para a Central 
de Polícia Civil, no bairro do 
Geisel. Os criminosos presos 
no interior do Estado foram 
encaminhados para a 11ª 
Delegacia Seccional, com 
sede em Queimadas.

“A ação realizada nessa 
sexta-feira demarca a reto-
mada da ‘Operação Divisa 
Segura’, que estava suspensa. 
O objetivo é que outras fases 
sejam desencadeadas e con-
tem com a presença das for-
ças policiais de outros esta-
dos do Nordeste, como o Rio 
Grande do Norte e Ceará”, fri-
sou o secretário da Seguran-
ça e Defesa Social da Paraíba, 
Cláudio Lima.

Operação Divisa Segura prende 
11 pessoas na Paraíba e em PE

Secretário Cláudio Lima repassou detalhes da operação, que teve ações de saturação e abordagens, além de patrulhamento com aeronaves dos dois estados

Fotos: Secom-PB

Policiais militares 
prenderam, em flagrante, 
um homem suspeito de 
realizar um assalto em um 
ônibus urbano em João 
Pessoa. O suspeito, que 
já foi reconhecido pelas 
vítimas, foi detido após 
tentar fugir da PM nas 
proximidades do viaduto 
no bairro de Oitizeiro.

Durante rondas e 
abordagens no fim da ma-
nhã, policiais da Compa-
nhia de Choque se depa-
raram com um assalto em 
andamento em um ônibus 
na região do viaduto das 
Três Lagoas, em Oitizeiro. 

O suspeito da ação fugiu 
ao ver a chegada da PM, 
correndo para um mata-
gal na localidade.

Os policiais seguiram 
o homem, realizaram in-
cursões a pé no terreno 
e localizaram o suspeito 
com uma mochila. 

Nela estavam cinco 
celulares roubados, um 
relógio de pulso e dinhei-
ro. A arma de fogo utiliza-
da pelo suspeito durante 
o crime não foi encontra-
da. O suspeito foi reco-
nhecido pelas vítimas e 
encaminhado para a Cen-
tral de Flagrantes.

PM prende suspeito 
de assalto a ônibus

Boas Festas Solidárias

Polícia Militar inicia entrega de 
donativos de campanha natalina

A alegria e a solidarie-
dade foram os sentimen-
tos manifestados no início 
da entrega de donativos 
da Operação “Boas Festas 
Solidárias”, realizada pela 
Polícia Militar. Em João 
Pessoa, policiais militares 
do 1º Batalhão entrega-
ram cestas básicas e rea-
lizaram, em conjunto com 
vários parceiros,  serviços 
para a comunidade Reco-
meçar (ex-Cracolândia), 
localizada no Centro da 
capital.

Civis e policiais milita-
res também foram home-
nageados com medalhas. 
O evento foi acompanhado 
pelo secretário de Segu-
rança Pública e Defesa So-
cial, Cláudio Lima, e pelo 
comandante-geral da PM, 
coronel Euller Chaves.

Desde novembro, as 

diversas unidades da Po-
lícia Militar vêm arreca-
dando alimentos para a 
entrega em diversas locali-
dades do Estado. Na tarde 
de quinta-feira (21), foram 
iniciadas as distribuições 
e a população da Recome-
çar, localidade no Centro 
de João Pessoa que era co-
nhecida por ser região de 
consumo e tráfico de dro-
gas, mas que vem sendo 
ocupada pela Polícia Mili-
tar, recebeu os donativos.

Durante toda a ma-
nhã, idosos, adultos e 
crianças fizeram testes rá-
pidos de saúde, receberam 
vacina e orientações sobre 
escovação e cuidados den-
tários, entre outros servi-
ços, como brincadeiras e 
danças. No início da noite, 
quando uma formatura 
militar foi realizada no lo-

cal, civis e policiais milita-
res receberam medalhas e 
homenagens pelo trabalho 
desempenhado. A soleni-
dade contou também com 
apresentações musicais 
da banda de música e de 
pessoas da comunidade 
e também de um Auto de 
Natal realizado pelo gru-
po teatral "Argonautas". 
As ações foram desenvol-
vidas em conjunto pelo 1º 
Batalhão e pela Fundação 
Filhos da Misericórdia.

“Esta é a nossa Polícia 
Militar. Uma polícia soli-
dária e que está cada vez 
mais perto da comunida-
de. Hoje temos a satisfação 
de entregar não apenas 
o alimento, mas também 
consolidarmos solidarie-
dade, e juntos com par-
ceiros, sermos partícipes 
deste novo momento da 

Comunidade Recomeçar”, 
afirmou o comandante da 
PM, coronel Euller Chaves.

Outras entregas deve-
rão ser feitas por todo o 
Estado nos próximos dias, 
alcançando famílias e co-
munidades em cidades e 
áreas rurais. A sociedade 
ainda pode participar, en-
tregando donativos e ali-
mentos em todos os quar-
téis da PM.

Na capital, policiais militares entregaram cestas básicas a moradores da comunidade Recomeçar, no Centro, que também contaram com serviços de saúde

Desde novembro, as 
unidades da Polícia 

Militar vêm arrecadando 
alimentos para entregar 
em várias localidades do 

Estado

Das 89 lojas visitadas 
no comércio da capital, 14 
foram autuadas, segundo o 
balanço parcial da operação 
‘Natal Seguro’ da Secretaria 
Municipal de Proteção e De-
fesa do Consumidor (Pro-
con-JP).  A inspeção, que se 
estenderá até o dia 29 de 
dezembro é uma tentativa 
de evitar problemas na re-
lação de consumo durante o 
aumento do volume de com-
pras provocado pelas festas 
de final de ano.

As autuações são conse-
quências de irregularidades 
como o descumprimento da 
legislação que regula a rela-
ção consumerista, a exemplo 
de leis como a que dispõe 
sobre a oferta e as formas 
de afixação de preços de 
produtos e serviços (Fede-
ral 10.962/2004), da dispo-
nibilização do exemplar do 
CDC (Federal 12.291/2010 
e Municipal 8.686/1998), 
do número do telefone do 
Procon-JP (0800 083 2015) 
e das normas que regem a 
precificação dos produtos.

Os fiscais do Procon-JP 

também estão averiguando 
se os estabelecimentos estão 
cumprindo leis como a que 
proíbe a substituição por 
mercadorias do troco devido 
(Municipal 12.622/2013), 
valor mínimo para compra 
no cartão de crédito (Muni-
cipal 12.071/2011) e a que 
prevê que as informações 
ao consumidor estejam em 
língua portuguesa, de for-
ma clara e vísivel (Federal 
8.078/1990).

O secretário do Pro-
con-JP, Helton Renê, escla-
rece que os fiscais do Pro-
con-JP estarão nas ruas até 
o dia 29 de dezembro, mas, o 
consumidor que, de alguma 
forma se sentir prejudicado, 
deve ir à sede da secretaria, 
na Avenida Pedro I, 743, ou 
ligar para o 0800 083 2015 e 
formular sua queixa.

Outra verificação du-
rante a Operação Natal 
Seguro é quanto à certifi-
cação do selo do Inmetro. 
“Em outubro deste ano nós 
apreendemos mais de 3,5 
mil produtos devido a essa 
irregularidade”, informou.

Operação Natal Seguro 
autua 14 lojas na capital
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Prêmio vai pagar ao ganhador ou ganhadores R$ 280 milhões neste dia 31 de dezembro, data do sorteio 

A Mega da Virada, 
que vai pagar um prê-
mio de R$ 280 milhões 
no dia 31 deste mês, per-
meia o sonho de milha-
res de paraibanos que 
desejam mudar de vida. 
Esse prêmio que segun-
do informações da Caixa 
Econômica Federal não 
acumula, vem levan-
do milhares de pessoas 
cheias de sonhos até as 
casas lotéricas para fa-
zer a famosa "fezinha". 
Os sonhos são muitos, 
alguns desejam comprar 
a casa ou o apartamento 
dos sonhos, outros pen-
sam em viajar pelo mun-
do, em abrir o próprio 
negócio ou mesmo viver 
dos juros que o prêmio 
pode proporcionar.

Para a presidente da 
Associação das Lotéricas 
da Paraíba, Marlene Fal-
cão, a Mega da Virada é 
o prêmio mais apostado 
do país, porque atrai o 
interesse de toda a po-
pulação. "A cada dia que 
passa as filas nas lotéri-
cas ficam enormes com 
as pessoas buscando o 
sonho de ficarem milio-
nários", disse Marlene, 
complementando que 
talvez esse seja o maior 
prêmio de uma mega da 
virada.

Desde o dia 30 de 
outubro, as lotéricas do 
país recebem as apostas. 
O sorteio, do concurso 
acontece às 20h do dia 
31 de dezembro com 
transmissão ao vivo, ho-
rário de Brasília. São seis 
dezenas para apostar, 
e a aposta simples cus-
ta R$ 3,50. Como ocorre 
em todos os concursos 
especiais, o prêmio da 
Mega-Sena da Virada não 
acumula. Caso ninguém 
acerte os seis números, 
o prêmio é dividido entre 
os apostadores que acer-
taram cinco dezenas, e 
assim por diante.

O ganhador tem 90 
dias para retirar o prê-
mio. Caso não apareça, os 
valores são integralmen-
te destinados ao FIES, o 
Fundo de Financiamento 
ao Estudante do Ensino 
Superior. As apostas para 
a Mega-Sena da Virada 
podem ser feitas até as 
14h do dia 31 de dezem-
bro. 

José Alves
zavieira2@gmail.com

População faz fila para as 
apostas na Mega da Virada

Caso ninguém acerte os 
seis números, o prêmio 

é dividido entre os 
apostadores que acertaram 
cinco dezenas, e assim por 
diante. Quando ninguém 

aparece para pegar o 
prêmio ele é integralmente 
destinados ao  Fundo de 

Financiamento ao Estudante 
do Ensino Superior

Eficiência

Paraíba é o Estado com melhor cobertura 
vacinal contra a raiva animal no Brasil  

A Paraíba conseguiu 
o maior percentual do 
país de cobertura vaci-
nal contra a raiva animal: 
93,82% dos cães (um to-
tal de 487.622), ultrapas-
sando o que preconiza o 
Ministério da Saúde, que 
recomenda 80% como 
cobertura ideal. A campa-
nha de vacinação começou 
oficialmente no dia 21 de 
outubro em todo o Estado, 
se estendeu por 30 dias, 
e imunizou 641.893 ani-
mais, entre cães e gatos.

“A cobertura foi mui-
to satisfatória. Agradece-
mos a todos pelo apoio e 
a atenção dispensada para 
mais uma ação de saú-
de pública realizada pela 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES). A participa-
ção efetiva das equipes de 
saúde e da população foi 
fundamental para o suces-
so da campanha”, disse o 
coordenador do Núcleo de 
Controle de Zoonoses da 
SES, Francisco de Assis.

O Estado está livre da 
raiva humana há 18 anos. 
Os dois últimos casos fo-
ram registrados em 1999, 
um em Queimadas e outro 
em João Pessoa. Já com 
relação aos casos de rai-
va animal, foi registrado 
um em julho de 2016, no 
município de Pedro Régis, 
e outro em agosto deste 
ano, em Pilões.

 

SERVIÇO 
n Sintomas 
Os animais raivosos comumente pro-
curam lugares escuros (fotofobia), não 
bebem, nem comem, ficam agressivos, 
desenvolvem salivação abundante e, na 
sequência, entram em coma e morrem 
(em cerca de 10 dias).
“Caso haja qualquer suspeita de um ani-
mal com raiva, o caso deve ser comunica-
do imediatamente à Secretaria de Saúde 
do município para que as providências 
sejam tomadas. Ao serem identificados os 
sintomas clínicos, o animal deve ser isola-
do com urgência”, alertou Assis.
No homem, os sintomas são: transtornos 

comportamentais e neurológicos, irritabili-
dade e irritação no local da agressão. Seja 
em animal ou em seres humanos, a doen-
ça é letal em 100% dos casos.

n A doença 
A raiva é uma doença infecciosa aguda, 
de etiologia viral, transmitida ao homem 
por meio da mordedura, arranhadura, 
lambedura de mucosas ou pele lesionada 
por animais raivosos, provocando uma 
encefalite viral aguda. A transmissão ocorre 
quando o vírus rábico existente na saliva do 
animal infectado penetra no organismo.
A doença acomete o sistema nervoso 
central, levando ao óbito após curta evo-

lução. É letal em 100% dos casos, por ser 
causada por um vírus mortal, tanto para os 
homens quanto para os animais, e a única 
forma de evitá-la é pela vacinação anual, 
que não tem contraindicação.
A raiva apresenta quatro ciclos de trans-
missão: no ciclo rural, os bovinos, ovinos, 
caprinos, suínos e equídeos são os prin-
cipais elementos transmissores; no ciclo 
silvestre, as raposas, guaxinins, macacos e 
roedores têm maior destaque na transmis-
são da doença; no ciclo aéreo, os morce-
gos representam o maior perigo; e no ciclo 
urbano os principais elementos responsá-
veis pela manutenção do vírus rábico são 
os cães e gatos.

Foto: Ricardo Puppe

Estado está livre da raiva humana há 18 anos. Os dois últimos casos foram registrados em 1999, um em Queimadas e outro em João Pessoa 

Feriado deixa as repartições 
públicas fechadas na segunda

Durante o feriado de 
Natal (25), que acontece na 
próxima segunda-feira, os 
serviços de alguns setores 
em João Pessoa deverão so-
frer mudanças nos horários 
de funcionamento, enquanto 
outros nem mesmo estarão 
em atividade. Os shoppings, 
o comércio, as repartições 
públicas e os parques estão 
sujeitos a essas alterações 
por conta da celebração.

Os shoppings, por 
exemplo, não estarão abrin-
do suas lojas, embora algu-
mas atividades estejam em 
funcionamento. As áreas 
de lazer dos Shoppings Ma-
naíra e Mangabeira estarão 
abertas a partir das 13h até 
às 22h. Os parques, cinema 
e praça de alimentação do 
Mag Shopping também esta-
rão funcionando, abrindo a 
partir das 12h e encerrando 
o expediente até as 22h. Por 
fim, os Shoppings Tambiá e 
Sul não funcionarão.

O comércio também 
será afetado. De acordo com 
uma convenção firmada 
pelo Sindilojas para os anos 

de 2017 e 2018, qualquer 
estabelecimento do setor 
pode ou não funcionar, de-
pendendo da demanda do 
dono do estabelecimento. 
Contudo, cada funcionário 
que trabalhar em feriado 
deve receber a quantia de 
R$ 33 e uma folga subse-
quente como forma de com-
pensação. 

A Estação Cabo branco 
funcionará no final de sema-
na que antecede o Natal. No 
sábado (23), abrirá das 10h 
até as 19h, enquanto no do-
mingo (24) funcionará das 
10h até as 14h. No feriado 
propriamente dito, a casa 
não irá funcionar para que 
sejam realizados os serviços 
de limpeza e manutenção de 
equipamentos, como costu-
ma acontecer rotineiramen-
te no local.

O Parque Zoobotânico 
Arruda Câmara (Bica) fun-
cionará em horários espe-
ciais durante o período de 
festividades. Na véspera de 
Natal (24), abrirá às 8h e 
funcionará até as 16h, en-
quanto no Natal, funcionará 
das 12h até as 16h. No dia 
31, véspera de Ano Novo, 
abre as 8h e fecha às 16h. 

No dia 1º, o parque não es-
tará em atividade.

Órgãos da Justiça
A Justiça Federal da Pa-

raíba (JFPB), o Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB) 
e o Tribunal Regional do 
Trabalho da Paraíba (TRT) 
- e do Ministério Público - o 
Ministério Público da Para-
íba (MPPB) e o Ministério 
Público do Trabalho na Pa-
raíba (MPT-PB) - entraram 
em recesso desde a última 
quarta-feira (20) e só re-
tornarão às atividades na 
segunda semana de janeiro, 
dia 8. Em caso de urgências, 
haverão plantões durante 
todo o período, mas os pro-
cessos seguem parados até 
o fim do recesso.

As agências dos Cor-
reios, por sinal, não funcio-
narão no feriado de Natal, 
assim como nos dias 29 de 
dezembro e no primeiro dia 
de janeiro. Entres os dias 23 
e 30 de dezembro, o funcio-
namento será realizado de 
forma e nos horários nor-
mais em todas as agências, 
incluindo aos sábados, para 
aquelas que já costumam 
funcionar nesse dia.  

Representantes dos 
sindicatos patronais e dos 
Empregados no Comércio de 
Campina Grande e região vol-
taram a discutir, na tarde de 
quinta-feira (21), na Delega-
cia do Ministério do Trabalho 
e Emprego (MTE), a pauta de 
reivindicações da categoria 
comerciária, mas novamente 
não houve acordo para fechar 
a Convenção Coletiva de Tra-
balho 2017-2018.

Esta foi a quarta reunião 
que também foi medida pelo 
MTE. As discussões  acerca 
do fechamento do acordo da 
convenção coletiva dos co-
merciários se arrasta há qua-
se dois meses, sem avanços 
nas discussões, uma vez que 
os patrões não mostram dis-
posição para negociar o rea-
juste pleiteado pela categoria.

O presidente do Sin-
dicato dos Comérciários 
de Campina Grande, José 
do Nascimento Coelho, in-
formou que mesmo sem o 
acordo até agora a catego-
ria está com a garantia de 
sua data base assegurada 
para 1º de novembro, uma 
vez que quando a conven-

ção for fechada haverá paga-
mento retroativo. O sindica-
to está pedindo um reajuste 
linear de 6,5% em cima do 
salário-base de R$ 998, en-
quanto os patrões só que-
rem dar 1,82%.

Enquanto não for de-
finido o acordo coletivo, os 
trabalhadores do comércio 
de Campina Grande, segundo 
José do Nascimento Coelho, 
estão resguardados pela Lei 
Federal 11.603/2007, que 
no seu artigo 6º afirma não 
ser permitido o trabalho em 
feriados nas atividades do 
comércio em geral, somente 
sendo possível mediante au-
torização em acordos coleti-
vos de trabalho e observada 
a legislação municipal, nos 
termos do artigo 30, inciso I, 
da Constituição Federal.

Na reunião, Coelho proto-
colou ofício junto ao MTE pe-
dindo uma rigorosa fiscalização 
no comércio campinense hoje 
e amanhã, especialmente nas 
lojas do centro da cidade e nas 
instaladas no Shopping Parta-
ge, já que o sindicato tem re-
cebido várias denúncias dando 
conta da extrapolação da jorna-
da de trabalho, principalmente 
no que diz respeito a hora extra 
e hora compensada.

Patrões e empregados 
não fecham acordos

Lucas Campos
Especial para A União

Chico José
chicodocrato@gmail.com
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Comerciantes estimam um crescimento de 30% a 50% até 31 de dezembro em relação aos dias normais

A Empresa Paraibana 
de Abastecimento e Servi-
ços Agrícolas da Paraíba 
(Empasa) tem recebido 
nos últimos dias um re-
corde de consumidores, o 
que deverá aumentar ain-
da mais até o próximo dia 
31, conforme disse ontem 
o presidente do órgão, José 
Tavares da Silva. Neste sá-
bado, a Empasa funciona 
normalmente, com seus es-
tabelecimentos comerciais 
atendendo a população.

“Sempre tem sido as-
sim em época de festas na-
talinas. Acreditamos num 
aumento em torno de 30 a 
50 por cento. A população 
paraibana tem procurado a 
Empasa devido os produ-
tos serem de boa qualidade, 
novos e, também, devido 
a pretensão de terem uma 
mesa farta no Natal e Ano 
Novo”, disse José Tavares.

O presidente afirmou 
também que a segurança está 
redobrada no órgão, já que no 
local o movimento financeiro 
é bastante grande neste pe-
ríodo. “Há mais de dois anos 

que não temos qualquer inci-
dente na Empasa e, para este 
final de ano, equipes da Po-
lícia Militar e também de se-
guranças da própria empresa 
estão atentas para qualquer 
anormalidade”, destacou.

As mercadorias, mui-
tas delas diferenciadas de 
acordo com o presidente 
da empresa, são oriun-
das do interior da Paraíba 
(30%) e de outros Estados 
(70%). Há também pro-
dutos que vêm do Chile 
e Argentina. “Esse é o di-
ferencial que tem levado 
o consumidor a procurar 
cada vez mais a Empasa 
para as suas compras. É 
bom lembrar também que 
temos preços mais vanta-
josos e vendemos também 
a varejo. Isto, porém, tem 
contribuído para o volume 
de comercialização”, disse 
o presidente da empresa.

O comerciante Floris-
valdo Barnabé de Sousa, 
que há 14 anos tem um 
box na empresa, continua 
comemorando as vendas 
do final de ano. “A procura 
tem sido grande pela maçã, 
pêra, uva, passas, ameixa, 
melão e melancia. Há mais 

Marcos Lima 
marcosauniao@gmail.com

Empasa aumenta vendas no 
período de Natal e Ano Novo

Foto: Evandro Pereira

de duas semanas que o con-
sumidor tem comparecido 
em grande número. Estimo 

um aumento de 30% a 50%, 
diferente dos dias normais”, 
afirmou ele, que promete 

abrir seu estabelecimen-
to neste sábado. “Muitos 
consumidores querem uma 

mesa farta neste Natal e Ano 
Novo e nós estaremos aqui 
com certeza!”, finalizou.

Produtos de qualidade e preços mais baixos são os motivos que levam os consumidores a procurarem a Empasa para comprar frutas, legumes e raízes

Sorrisos abertos e olha-
res curiosos foram registra-
dos nos rostos das crianças 
e até de adultos internados 
nas enfermarias do Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena e do Hospital de 
Traumatologia e Ortopedia 
da Paraíba – Htop, em João 
Pessoa, na manhã de ontem, 
com a visita de Papai Noel, 
que levou muita alegria, pre-
sentes e panetones para os 
pacientes. A iniciativa mo-
tivou os colaboradores da 
instituição, que seguiram o 
coral formado por profissio-
nais da própria unidade de 
saúde, por todos os corredo-
res do hospital.

“Nos sentimos muito 
felizes em promover essa 
surpresa para os pacientes 
que estão sendo cuidados 
pelo Hospital de Emergência 
e Trauma. Sabemos como o 
período de internação é es-
tressante, por isto  quebra-
mos a rotina de ansiedade”, 
destacou  a regente do coral 
e funcionária do Núcleo da 
Qualidade, Rosivânia Freitas.

Os acompanhantes e 
pacientes aprovaram a ati-
vidade desenvolvida. Todos 
se mostraram muito satis-
feitos e alguns se emociona-

ram com a cantata de Natal. 
O adolescente C.V.A, de 14 
anos, internado há uma se-
mana na instituição de saú-
de, falou da surpresa. “Es-
tou muito contente porque 
Papai Noel veio me visitar, 
trouxe presentes e ainda 
ouvi músicas de Natal”, disse 
entusiasmado.

O enfermeiro do hos-
pital, José Equileis França, 
que viveu o personagem 
pela quarta vez consecuti-
va, comentou a experiência. 
“Sinto-me gratificado por 
espalhar boas energias aos 
nossos pacientes. É muito 
importante eles participa-
rem de momentos de des-
contração, que os deixaram 
bastante alegres. Tudo isso 
ajuda no processo de recu-
peração”, ressaltou.

Segundo a coordenadora 
do Núcleo de Estágios, Capa-
citação e Eventos – Nece, Efi-
gênia Lino, trazer esperança 
de renovo para os pacientes é 
de extrema importância. “Sen-
timo-nos muito felizes em 
promover essa surpresa para 
todos que estão sendo cuida-
dos pelo Hospital de Trauma. 
Sabemos como o período de 
internação é estressante, por 
isto,  quebramos a rotina de 
ansiedade”, destacou.

Papai Noel visita  
Trauma-JP e HTop Agevisa capacita técnicos em 

inspeção de produtos do fumo
A Agência Estadual de 

Vigilância Sanitária pro-
moveu, nos dias 5 (na re-
gião polarizada pelos mu-
nicípios de Patos e Sousa) 
e 19 de dezembro (na re-
gião polarizada por Guara-
bira), mais uma capacita-
ção destinada a proteger a 
população dos efeitos da-
nosos provocados pelo uso 
(ativo ou passivo) de pro-
dutos derivados do fumo. 
A iniciativa, conforme a di-
retora-geral, Maria Eunice 
Kehrle dos Guimarães, fez 
parte do Programa Agevi-
sa Capacita – instrumento 
que integra um conjun-
to de ações sistemáticas 
destinadas à eliminação, 
diminuição ou prevenção 
dos riscos à saúde humana 
por meio da qualificação 
dos profissionais que atu-
am no Sistema de Vigilân-
cia Sanitária no âmbito do 
território paraibano.

 A capacitação em Ins-
peção de Produtos Fumí-
genos foi ministrada pela 
diretora-técnica de Ciên-
cia e Tecnologia Médica e 
Correlatos da Agevisa/PB, 
Helena Teixeira de Lima 
Barbosa, em conjunto com 
as gerentes-técnicas regio-
nais da agência em Patos 
(Elza Betânia S. Barbalho), 
Sousa (Ione Cybelle R. Car-
neiro Gadelha) e Guarabi-
ra (Ana Lúcia Teixeira dos 
Santos), e teve por objeti-
vo ampliar a qualificação 
técnica de inspetores e 
coordenadores de Vigilân-
cias Sanitárias que atuam 
nos municípios localiza-
dos nas regiões do Brejo e 
do Sertão paraibanos.

Na região de Patos e 
Sousa, foram capacitados 
profissionais dos muni-

cípios de Bernardino Ba-
tista, Bonito de Santa Fé, 
Brejo do Cruz, Conceição, 
Coremas, Emas, Jericó, 
Joca Claudino, Mãe d’Água, 
Malta, Olho d’Água, Passa-
gem, Patos, Poço Dantas, 
Poço José de Moura, Sal-
gadinho, Santa Luzia, São 
Bentinho, São Francisco, 
São João do Rio do Peixe, 
São Mamede, Sousa, Tei-
xeira, Uiraúna, Várzea e 
Vista Serrana.

Já na região de Guara-
bira foram contemplados 
os municípios de Alagoi-
nha, Araçagi, Bananeiras, 
Belém, Borborema, Cace-
rengue, Caiçara, Cuitegi, 
Curral de Cima, Guarabira, 
Gurinhém, Itatuba, Ma-
manguape, Mari, Mulungu, 
Pilões, Pilõezinhos, Pir-
pirituba, Riachão do Ba-
camarte, Rio Tinto, Santa 
Rita, Sertãozinho, Solânea 
e Tacima.

 
Ações educativas 
Dentre os conheci-

mentos repassados aos 
inspetores e coordenado-
res das Visas municipais 
na área de combate ao 
tabagismo, a diretora-téc-
nica Helena Lima falou 
da importância das ações 
educativas promovidas 
pela Vigilância Sanitária, 
notadamente da orienta-
ção à população quanto 
aos riscos à saúde provo-
cados pelo uso do cigarro 
e demais produtos deriva-
dos do fumo, e da promoção 
de campanhas pontuais, 
notadamente nos dias 15 
de março (Dia Estadual de 
Combate ao Tabagismo), 
31 de maio (Dia Mundial 
sem Tabaco) e 29 de agos-
to (Dia Nacional  Contra o 

Tabagismo).
Helena Lima falou da 

importante parceria da Se-
cretaria de Estado da Saú-
de (SES/PB), como tam-
bém do Ministério Público 
e das Polícias Militar e Fe-
deral, nas ações conjuntas 
de combate ao comércio 
ilegal do cigarro, e disse 
ser atribuição das Visas 
dos municípios pactuados 
com a Agevisa/PB inspe-
cionar os produtos deriva-
dos do fumo; identificar e 
apreender os produtos ile-
gais expostos ao consumo; 
atender às denúncias for-
muladas pela população; 
notificar as empresas para 
a correção das não confor-
midades (ausência de si-
nalização de alertas sobre 
os risco do tabagismo, por 
exemplo); coibir a prática 
de infrações à legislação 
sanitária corresponden-
te (presença de fumantes 
em ambientes fechados e 
coletivos, por exemplo), 
e fazer aplicar as sanções 
sanitárias aos estabeleci-
mentos onde haja a pre-
sença de cigarros e outros 
produtos afins impróprios 
para o comércio – com va-
lidade vencida e sem aler-
ta dos riscos à saúde da 
população.

A qualidade das águas 
varia entre excelente, mui-
to boa e satisfatória em 45 
praias do Litoral da Pa-
raíba classificadas como 
apropriadas ao banho pela 
Sudema. De acordo com o 
relatório semanal, em João 
Pessoa, os banhistas de-
vem evitar a Praia do Bes-
sa I, na Av. Afonso Pena, em 
frente a Sorveteria Frian-
dise, bem como próximo 
ao maceió. Na Praia de 
Manaíra, o trecho que fica 
100m à direita e 100m à 
esquerda da galeria pluvial 
no final da Ruy Carneiro 
também está classificado 
como impróprio.

Na Praia do Cabo 
Branco, a recomendação 
é evitar banho próximo da 
rotatória, da final da Av. 
Cabo Branco. Na Praia do 
Seixas, está impróprio ao 
banho o trecho em frente 
à galeria de água pluvial 
do farol do Cabo Branco. 
Em Arraial, não está pró-
prio para o banho o trecho 
que fica 100m à direita e à 
esquerda da desemboca-
dura do Cuiá.

Em Cabedelo, deve-se 
evitar a Praia de Formosa, 
no trecho em frente a Ma-
rina Formosa. No Conde, a 
Praia do Amor está impró-
pria, no trecho que fica nas 
proximidades da desem-
bocadura do Rio Gurugi.

Em Pitimbu, deve-se 
evitar a Praia do Maceió, a 
100m à direita e à esquer-
da da desembocadura do 
Riacho Engenho Velho. 
Na Praia de Pitimbu, foi 
considerado impróprio o 
trecho no final da Rua da 
Paz, enquanto em Ponta 
de Coqueiros, é bom evi-
tar o banho em toda sua 
extensão. 

Banhistas 
têm 45 praias 
próprias ao 
banho na PB

Pacientes internos receberam carinho e presentes de Papai Noel 

Foto: Secom-PB

Ação é destinada a 
proteger a população 
dos efeitos danosos 
provocados pelo uso 
(ativo ou passivo) 

de produtos 
derivados do fumo
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Festival de Música da PB
Cantor e compositor Wister vai se apresentar na primeira 
Eliminatória do Festival de Música da Paraíba, que acontece 
na cidade de Sousa, no dia 13 de janeiro. Página 12
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Val Donato se apresenta 
hoje no ‘Natal na Usina’

Show acontece a partir das 22h, na Usina Cultural Energisa, na capital Inquieta, a artista 
desenvolve diversos 
trabalhos ao mesmo 
tempo e para 2018, 

anuncia  novas 
empreitadas artísticas

É com muito Rock’n Roll que 
a cantora Val Donato sobe ao pal-
co na noite de hoje na capital.  A 
intérprete da música paraibana 
vai apresentar diversas músicas 
autorais, além de canções de ou-
tros artistas do Estado da Paraí-
ba. “Vai ser um show muito au-
toral baseado nos nossos discos 
lançados durante a minha carrei-

ra”, destacou a composito-
ra. O show acontece a 

partir das 22h na sala 
Vladimir Carvalho 
na Usina Cultural 
Energisa, que fica 

localizada na Ave-
nida Juarez Távo-
ra, 243 no Centro 
de João Pessoa. 
Lembrando que a 
abertura fica por 
conta da banda 

Berra Boi e que 
para curtir 
as atrações a 
entrada será 
gratuita.

Em en-
trevista ao 

jornal A 
U n i ã o 

Val parabenizou os artistas do 
Estado pelo excelente trabalho 
exposto durante todo o ano de 
2017. “Músicos consagrados 
lançaram canções maravilhosas 
onde pude acompanhar o desen-
volver destas melodias, Falcão é 
um dos destaques, Pedro Osmar 
também não pode ficar de fora e 
claro Totonho, são grandes per-
sonalidades de nossa cultura, 
dentre outros”, enfatizou com 
orgulho sobre o que tem visto e 
acompanhado este ano.

Referente ao cenário atual 
a artista parabenizou o trabalho 
cultural voltado para a música 
que foi realizado durante este 
ano no Estado. “Foi só coisa boa, 
assim que chegamos nesta loca-
lidade, de cara já nos deparamos 
com grandes trabalhos de alta 
qualidade, então isso deixa nós 
artistas bem animados para o 
futuro da nossa música, da nos-
sa cultura que cresce gradativa-
mente”, disse Donato.

Sobre o público da Paraíba e 
conterrâneos da vocalista, ela agra-
dece sempre pelo apoio que rece-
be, pois acredita ser o sustento do 
cenário artístico. “A valorização do 
público é muito bacana, é um su-
porte que contribui ricamente para 
o nosso trabalho, além da imprensa 

claro, rádio, impresso e televisão 
que nos ajudam com as divulgações 
de shows”, finalizou Val salientan-
do que toda essa contribuição dos 
meios de comunicação é rica.

Novidades
Val Donato vem desenvolven-

do diversos trabalhos ao longo de 
sua carreira, após grandes realiza-
ções no ano de 2017 a cantora já 
aparece com grandes novidades 
para o próximo ano, será a grava-
ção de um disco novo que foi de-
senvolvido durante este ano, “o 
álbum será bem diferente do que 
o público já vem acompanhando, 
o primeiro disco gravado, que não 
tinha muitos conceitos, era uma co-
letânea de várias composições que 
escolhi e reuni em um único disco, 
o próximo será bem conceitual com 
músicas que dialogam uma com as 
outras”, disse.

Conhecida por divulgar suas 
canções também por meio de vídeo 
clipes, a compositora estará traba-
lhando também com um novo clipe 
para 2018, “vamos iniciar no pro-
cesso de gravação do CD e de um 
novo clipe dando um ponta pé ini-
cial nesta nova empreitada”, a can-
tora anda não escolhei o título do 
novo trabalho, deixando todos com 
um gostinho do que vem por aí.

Leonardo Andrade
Especial para A União

Val Donato
Onze anos de carreira e um 

trabalho brilhante, a compositora e 
cantora já possui grandes trabalhos 
com notoriedade em todo o país, 
Val é uma artista do rock paraibano 
que dividiu o palco com grandes ce-
lebridades da música como Adriana 
Calcanhoto e o Rappa. Além de par-
ticipar de grandes festivais no Brasil. 
Dona de uma bela voz a intérprete 
vem com diversas novidades o ano 
que se aproxima

SERVIÇO 
n Show: Val Donato e Berra Boi 

n Quando: Hoje

n Horário: 22h

n Onde: Sala Vladimir Carvalho - 

Usina Cultural Energisa

n Endereço: Avenida Juarez 

Távora, 243, Centro – João Pessoa

n Entrada: Gratuita



Na verdade, quando criança eu jamais pensei em ser 
padre. Não sabia exatamente a que me dedicaria, quando 
fazia o curso primário nos Grupos Escolares Santo Antônio e  
Isabel Maria das Neves e  o Ginásio  no Liceu Paraibano. No 
Científico, também no Liceu já  tinha  destinação certa,  esta-
belecida por minha mãe que, de vez em quando, me advertia 
que era preciso cursar a Universidade para “ser alguém na 
vida”.  Pensava remotamente em ser engenheiro, mas todos 
diziam que era muito difícil e tinha de estudar em Recife, 
porque na Paraíba ainda não havia Escola de Engenharia.

O certo é que naquele tempo eu não me imaginava 
vestido numa batina, indo para um convento, estudar latim 
e muita filosofia e, quem 
sabe, um dia ir ver o 
Papa, tendo a sorte de es-
tudar em Roma. De modo 
que as minhas interven-
ções, em matéria clerical, 
se limitaram ao papel 
secundário  de coroinha 
– como se chamava o 
acólito – papel que, aliás, 
cumpri com fé, compe-
tência e determinação.

Aprendi todo o ca-
tecismo, estudei latim o 
necessário para decorar 
a missa inteira e ainda 
participei na leitura dos 
salmos e principalmente 
nos cânticos dos terços  
mais ativamente no mês 
de maio, em honra de Nossa Senhora de Fátima  e de Nossa 
Senhora do Rosário, no mês de outubro, data dos festejos em 
homenagem à padroeira de Jaguaribe.

Ajudei a celebrar missa com Frei Jorge e nunca esqueci a 
austeridade com que aquele frade alemão, falando português 
misturado com espanhol, presidia os ritos religiosos, fazen-
do-se merecedor de intenso respeito de toda a comunidade 
do bairro.

De todos os rituais, sem dúvida, o mais importante era 
a missa do Galo e ser coroinha na véspera de Natal era a 
distinção  maior. E poucos eram os escolhidos para ajudar 
na celebração  da missa mais bonita que se rezava  na Igreja 
daquela época. Pra quem não sabe, diz-se Missa do Galo 

porque, segundo a lenda, foi a única vez que um galo cantou 
à meia-noite, exatamente na hora em que Jesus nasceu.

Num dos anos em que participei do Santo Sacrifício, 
me preparei convenientemente: sabia decorada a Missa em 
latim, ensaiara exaustivamente antes, junto com os outros 
acólitos e, uma hora antes da celebração, pelas 11 horas da 
noite, estávamos todos na Sacristia, sendo orientados por 
Frei Metódio, esperando que Frei Jorge chegasse – ele antes 
celebrava  na Igreja de São José, em Cruz das Armas, perten-
cente à sua Paróquia.

Vestindo traje  branco com paramentos verdes, o latim 
na ponta da língua, eu aguardava ansioso a hora de  sair da 

sacristia com Frei Jorge à 
frente, indo diretamente 
para o altar principal e, 
depois de saudar o pú-
blico que lotava a Matriz, 
começar  a celebração 
com o  conhecido “Domi-
nus vobiscum”- Et cum 
espiritu tuo” – Oremus e 
assim por diante.

A missa durava 
quase duas horas  e um 
dos seus  pontos altos  
era  a distribuição  do 
incenso quando, nós, os 
coroinhas entregávamos 
o turíbulo de prata ao 
sacerdote que o sacole-
java igreja afora, levando 
a todos os assistentes 

aquela fumaça, cujo cheiro, de tão especial, o meu olfato 
nunca perdeu.

A par do orgulho com que eu participava daquele 
belo ritual religioso, devo registrar, por um dever de ofí-
cio que, o fato de ser coroinha na missa do Galo pegava 
bem entre as meninas, apesar de que, àquela época – em-
bora não quisesse ser padre – eu nem chegava a  pensar 
em namoro...

Agora, em mais um 24 de dezembro, recordo aqueles 
tempos passados e  resta-me nesta penúltima crônica de 
2017 , augurar a todos um Feliz Natal e  um novo ano ple-
no de felicidades, cheio de saúde, paz e  esperança em dias 
melhores.                                                                                                          

Crônica Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

No último domingo ganhei um presente! Queria 
dividir um pouco com você leitor desta coluna em A 
União. Pois bem, após comprar os jornais de domingo 
e saudar os amigos na tradicional confraternização do 
Ferro D’Engomar, me dirigi ao Racha dos Intocáveis (no 
bairro de Santa Rosa) onde alguns primos e amigos jo-
gam e, após o futebol, se reúnem para o “terceiro tempo” 
sempre regado a cerveja, cachaça brejeira e música. Lá 
encontrei meu primo Marcos, ele me resolve fazer uma 
surpresa: – Quer ir ali comigo? Para onde? Respondi. É 
uma surpresa! Topei o desafio e seguimos. Com ele esta-
vam Beto, Jairo e bigode e no meu carro o amigo Didjila. 
Após passar defronte ao hospital de Trauma, entendi que 
ele se dirigia para algum lugar na zona rural, e foi aí que 
começou a surpresa.

O hospital está no extremo oeste da cidade, na Av. 
Floriano Peixoto beirando a Alça Sudoeste, dali há uma 
visão privilegiada dos arredores, ao leste a vasta campi-
na povoada de construções até os sobressaltos do rele-
vo que formam as escarpas de bairros como Bela Vista 
e Prata, com seus arranha-céus a refletir o sol; a oeste 
a zona rural de Campina Grande, porção em que indubi-
tavelmente a cidade vai tomar para transformar a pai-
sagem natural em urbanização, é exatamente para onde 
a cidade está se espraiando. Ali já é meu Mundo-Sertão, 
carrascais de pedras, galhos retorcidos em uma caatinga 
ora rala, ora densa e uma areia branca, amarelada, se-
denta.

Olhando para oeste vi algo diferente. Tempo nubla-
do e aquela sensação de que mais à frente teria chovido 
em algum momento. Marcos seguia e eu na expectativa, 
tomamos a BR 230, passamos pelo simpático distrito de 
São José da Mata, desci os vidros do carro, abrindo uma 
janela contemplativa daquele Mundo-Sertão e os ven-
tos me diziam que a chuva passou por ali. Passou nada, 
ainda passa! Pingos grossos caíram sobre o para-brisa, 
n’um cair sonoro embaraçando a visão do horizonte, 
banhando firmemente nosso caminhar. Imediatamente 
entramos em uma estrada de terra que dá acesso ao Sítio 
Monte Alegre, onde em um assentamento temos (Mar-
cos e eu) alguns parentes, lugar rural, aprazível, de gente 
acolhedora, hospitaleira. Comecei a desvendar a surpre-
sa, mas começávamos a rumar por um caminho diferen-
te e aquela chuva esparsa nos acompanhou.

“Louvado seja nosso Senhor Jesus Cristo!”, balbuciei 
ao ser tomado por aquele sereno, últimos resquícios de 
uma chuva que segundo o primo Sandro “embelezou o 
fim de ano e deu grande esperança no próximo inverno”, 
foi quando pensei: – Quando foi mesmo que vi chover? 
Em João Pessoa e Lucena vejo constantemente, mas o 
contexto é diferente, até o cheiro do asfalto sendo mo-
lhado é um tanto insosso, nos canaviais e coqueirais de 
Lucena também vi chover recentemente, cheiro salobro e 
nauseante do vinhoto mas sobre o Planalto só no último 
São João. 

Volto para o meu Cariri histórico (Campina tam-
bém é Cariri!), seguíamos caminhos que eu não conhecia, 
deslumbrado como eu estava, não tive a competência de 
memorizar o caminho, homens com matulão nas costas, 
mulheres com panos na cabeça, tropas de formigas cor-
tando as estradas, (prenuncio de mais chuva!), passei por 
alguns baixios com águas formando poças, água espumo-
sa, barrenta, rica. Ah como é bom ver o Mundo-Sertão em 
transformação... Ver aquela vegetação levemente molha-
da, galhos secos explodiam com pequenas folhas e alguns 
musgos, desfigurando o branco seco da caatinga, o doce 
cheiro de terra molhada inundou a minha alma, esse chei-
ro que deve ser sentido com parcimônia. A vontade é pôr a 
cabeça para fora do carro e dar uma boa fungada, porém, 
não devemos assim fazê-lo, a chuva desperta uma fina ca-
mada de poeira que com a umidade torna o ar mais den-
so e se for respirado profundamente a chance de gripar é 
grande, e se vem um abrupto espirro? Danou-se! Por isso o 
cheiro da terra molhada deve ser levemente apreciado por 
moderado respirar, com poucos espaços entre inspiração 
e espiração, cheirando devagar, mas que vontade de fun-
gar o cangote desses pés de serra... 

Chegamos a casa de Silvano (acompanhado de sua 
esposa, sua mãe, Dona Maria Helena que acabara de 
fazer 86 anos, Sandro e alguns vizinhos), tio de minha 
mãe, contente que só ele! Feliz em nossa companhia, ser-
viu uma cachacinha para os visitantes. Ele havia matado 
um bode no dia anterior, como costuma fazer todo fim de 
ano, “mas era um bichinho magro e pequeno, comemos 
quase tudo já, mas ainda tem a cabeça e uma buchadi-
nha, querem?” Mas espia só, tem iguaria que combine 
mais com cachaça do que cabeça de bode, caldo e bu-
chada? Entre um gole e outro o primo Sandro dá conta 
de uns letreiros em São João do Cariri, em suas caçadas, 
sempre se depara com testemunhos ancestrais de nos-
sos indígenas, as inscrições rupestres.

E assim foi meu cair de tarde, na alpendrada casa de 
Silvano, escutando boa música (Luiz Gonzaga pra variar 
em Marcos?), uma boa prosa e observando a caatinga se 
aformoseando com o que chegou de chuva, que coisa boa! 
Grata surpresa, realmente um presente.

A Missa do Galo 

Presente de 
fim de ano

Bruno Oliveira
Da SPA e do IHCG, thomasbruno84@gmail.com

Thomas
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Esses doidos são assim: \apare-
cem, desaparecem. Antônio Açoite 
foi um deles. Recusou um mandato 
de prefeito em Piancó para ser doido 
em Patos. E justificava: “é melhor ser 
doido em Patos de que prefeito em 
Piancó.”  Ele devia ter lá seus motivos. 
Como Fernandinho Beira Mar, que 
dizia, quando estava se discutindo (ou 
disputando) a custódia de sua notável 
pessoa pelos estados do Rio, São Paulo 
etc: “me levem pra qualquer lugar, 
menos pra Piancó”. É o que diz o gran-
de pediatra e escritor Paulo Soares 
Loureiro, autor de “Nos Tempos do 
Pedro Américo”, memórias da boêmia 
paraibana, e “Vivência Médica Social”, 
em elaboração.

O que Piancó fez com essa gente, 
pra merecer seu desprezo? 

Açoite nasceu e criou-se no bairro 
Belorizonte, na cidade de Piancó, no 
vale do mesmo nome, Sertão da Paraí-
ba, às margens do rio assim chamado. 
Era às suas margens que meu avô 
paterno Gratulino tinha sua fazenda 
Gangorra e onde criou seus filhos, no 
Sertão de Misericórdia (atual Itaporan-
ga), terra de Lucy Alves. E do trombo-
nista Radegundis Feitosa, considerado 
a seu tempo o maior do mundo, pelas 
grandes orquestras européias.

Açoite notabilizou-se pelo assovio 
em dois tons, com que distraía o tempo 
e seus passantes, e pela invocação dos 
males do mundo contra sua pessoa, 
atraindo para si o que pudesse atingir 
seu interlocutor.

Se alguém dava ou negava a es-
mola pedida, de pronto declamava a ja-
culatória de pragas contra sua própria 
pessoa (lá dele): “se é de acontecer 
com você, quero que um caminhão me 
pegue, o trem descarrile e me tore no 
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Açoite na banda de Prestes

meio, espalhando minhas tripas nos 
trilhos, uma boiada estourada me es-
fregue, um cachorro doido me morda, 
a onça do serrote me devore, a jibóia...” 
até o ouvinte assombrado pedir para 
parar o discurso medonho. Ouvi essa 
melopéia a bordo da sopa de Campina, 
antes do coletivo decolar da rodoviária 
na Praça do Pensamento, defronte ao 
Quartel de Polícia. Eu ainda era meni-
no, e fiquei impressionado.

Já faz tempo do seu desapare-
cimento, talvez duas décadas. E até 
agora não surgiu outro assobio como o 
de Açoite, em um político para exercer 
com brilho o cargo de prefeito por ele 
recusado. De seus lábios ouvia-se dois 
pífanos, como a folclórica “Briga do 
cachorro com a onça”, ou a declinação 
medonha recitada para o viajor na 
janela da sopa. Que falta faz Açoite, à 
espera de um biógrafo como os seus 
conterrâneos José Napoleão ou José 
Euflávio, filhos ambos do rio que desce 

para o tempo e só depois para o mar.
Por um bom período Piancó foi 

a maior cidade do Sertão da Paraíba. 
Quando se queria dizer que um lugar 
era grande, dizia-se “maior que Pian-
có”. Era o Piancó do Padre Aristides, 
que a Coluna Prestes sangrou, padre 
pendurado de cabeça pra baixo, feito 
um animal. Outros foram também su-
pliciados, como o avô de José Napoleão. 
O que fizeram para merecer tanto? Um 
defensor precipitado da cidade atirou 
no parlamentar que trazia bandeira 
branca na mão, figura respeitada inter-
nacionalmente em todos os conflitos 
humanos. E a vingança da Coluna não 
se fez esperar. Sangraram a todos, ma-
taram a todos.

Naquele tempo (1925/27) Prestes 
ainda não era comunista, ideologia a 
que veio aderir quando de sua estada 
na Argentina. Ele tinha uma tabela de 
reivindicações pequeno-burguesas, 
como o voto secreto e o ensino público 
obrigatório, e a oposição ao presi-
dente Artur Bernardes, mas nada que 
dissesse respeito à propriedade. Para 
isso palmilharam 25 mil quilômetros 
do território brasileiro, numa fuga 
permanente. 

Essa estratégia era necessária por 
muitas razões: os descontentes tinham 
de levar sua mensagem boca-a-boca, 
pois não havia outro meio de comu-
nicação; tinham de reabastecer-se (a 
Coluna chegou a ter 1.500 elemen-
tos) e municiar-se, e fugir das tropas 
legalistas. Se estacionar-se, teriam o 
mesmo fim de Canudos. 

O deslocamento permanente de 
Prestes foi a mesma tática adotada por 
Virgolino e Fidel.

(Terça, quinta e sábado)

Açoite notabilizou-se 
pelo assovio em 

dois tons, com que 
distraía o tempo e 

seus passantes, e pela 
invocação dos males 
do mundo contra sua 

pessoa

Foto: Divulgação
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Uma seleção de 
122 crônicas inte-
gram o novo livro 
intitulado Amizade é 
também amor, do es-
critor gaúcho Fabrí-
cio Carpinejar, lan-
çado pela Bertrand 
Brasil, do Grupo Edi-
torial Record, e que 
tem 288 páginas e 
custa R$ 32,90. São 
textos que abordam 
alguns aspectos ine-
rentes ao tema cen-
tral, a exemplo do 
percurso da amizade, 
a definição do que 
seja um amigo, além do oportunismo e da situação 
favorável. O leitor, certamente, vai se surpreender 
com o conteúdo da obra, por causa da contundência 
e originalidade das opiniões do autor. Um exemplo: 
“Amigo é aquele que tem todos os motivos para de-
sistir de você, e não desiste”.

O livro de Carpinejar enfoca as formas de afei-
ção: amizade com alguém; amizade dentro do ca-
samento; amizade com o passado; amizade com os 
irmãos e pais e, ainda, a amizade por um Município. 
Neste último caso, explica-se: comovido pela tra-
gédia com o time de futebol da Chapecoense (SC) 
- cuja queda, no dia 29 de novembro de 2016, matou 
71 integrantes da delegação que iria desembarcar 
na cidade de Medellin para disputar a primeira par-
tida da final da Copa Sul-Americana contra o Atlé-
tico Nacional na Colômbia - o escritor dedica dois 
textos emocionantes ao episódio, que levou um País 
inteiro a se tornar em uma única cidade, Chapecó. 

No livro, Fabrício Carpinejar traz à tona recor-
dações familiares, mudanças de comportamento e 
reminiscências da infância mais simples, a exemplo 
do banho de caneca, os cadernos encapados pela 
mãe, no início do período letivo escolar. O autor 
também se preocupa em esclarecer a diferença que 
faz um ombro amigo para atravessar a fossa amo-
rosa,  sobretudo no momento em que o colega diz a 
frase mágica “ainda vamos rir disso tudo”. Enfim, 
em, meio a tantas reflexões inusitadas, o escritor 
chega até a questionar o motivo de não festejar o 
aniversário da amizade. “Comemoramos aniversá-
rio de namoro e de casamento e jamais lembramos 
de quando uma amizade nasceu”, observa ele, em 
trecho da obra.

Carpinejar é autor de 40 livros, alguns dos 
quais lhe renderam prêmios. Alguns exemplos: dois 
Jabutis, sendo o primeiro em 2012, na categoria 
infantojuvenil, com a obra intitulada Votupira: o 
vento doido da Esquina, e o outro em 2009, na ca-
tegoria Contos e crônicas, com Canalha!. Há cinco 
anos, ele - para quem a amizade é a única seguran-
ça afetiva e fonte de estabilidade nos dias de hoje, 
marcados por casamentos-relâmpago e separações 
instantâneas - também ganhou premiação da Asso-
ciação Paulista dos Críticos de Arte (APCA), na ca-
tegoria Infantojuvenil, pela obra intitulada Filhote 
de cruz-credo.  

Obra reúne crônicas 
sobre a amizade 

em destaque
Livro

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Em cartaz

Destaque
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Fest Verão 2018 terá música 
eletrônica na programação

Uma das novidades que o Fest Verão Paraíba vem tra-
zendo é a presença da música eletrônica no palco principal. 
Na edição de 2017 foi o DJ Alok, e agora o festival tem um 
importante ícone brasileiro da EDM, o Vintage Culture.

O DJ e produtor musical Lukas Ruiz, artista por trás do 
Vintage Culture, ficou conhecido nas baladas por suas ver-
sões de “Blue Monday”, da banda New Order, “Another Brick 
in the Wall”, de Pink Floyd e “Bete Balanço”, de Cazuza. Em 
2015, apareceu em #2 na lista de melhores DJs brasileiros da 
House Mag e, em 2016, foi eleito o DJ #1 na lista da mesma 
publicação. 

Vintage Culture já tocou em  grandes eventos, como o 
Tomorrowland, Ultra Music, Eletric Daisy Carnival e foi atra-
ção da Tenda Eletrônica do Rock in Rio deste ano. Aqui no 
Fest Verão, ele se apresenta dia 14 de janeiro, trazendo suas 
tracks “Hollywood”, “Drinkee” e o seu mais novo hit “Memo-
ries”.

Os ingressos podem ser comprados em João Pessoa, nas 
bilheterias da Domus e Lojas Mioche Mangabeira e Manaíra 
Shopping; em Campina Grande, na loja Mioche do Partage 
Shopping; e online, pelo site BIlhete Certo.

O Ministério da Cultura está 
elaborando um projeto de lei para 
destinar recursos das loterias 
federais para projetos culturais. 
Segundo o Ministro Sérgio Sá. “Di-
retamente da Caixa para os propo-
nentes. Isso vai ser um programa 
de fomento à cultura na ordem de 
R$ 350 milhões. O maior que já foi 
feito na história do país”.

Atualmente, a Caixa repas-
sa valores arrecadados com as 

loterias para o Fundo Nacional 
de Cultura, que funciona por 
meio da renúncia fiscal; em 2016, 
foram mais de R$ 359 milhões. O 
Fundo Penitenciário Nacional, o 
Fundo Nacional de Saúde, o Pro-
grama de Financiamento Estu-
dantil (Fies), a Seguridade Social 
e o esporte nacional também são 
beneficiários.

Assim como acontece com a 
Lei Federal de Incentivo à Cultu-
ra, conhecida como Lei Rouanet, 
a nova lei deve garantir repasses 
diretos aos projetos culturais.

Segundo Leitão, o ministério 
também deve anunciar em 2018, 
no âmbito da política do audio-
visual, investimentos de R$ 700 
milhões por ano ao setor, duran-
te 10 anos. “O que vai colocar 
nosso setor audiovisual entre os 
cinco maiores do mundo”, dis-
se, explicando que os recursos 
serão descentralizados, levando 
em conta a diversidade cultura 
e regional do país. Para o Norte, 
Nordeste e Centro-Oeste serão 
reservados 30% dos recursos e 
para o Sul, 10%.

Recursos de loterias poderão 
financiar projetos culturais

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Fotos: Divulgação

Andreia Verdélio
Agência Brasi

STAR WARS-OS ULTIMOS JEDI- (EUA 
2017). Gênero: Ação.Duração: 2h30. Classi-
ficação indicativa: 12. Direção:Rian Johnson. 
Com:Daisy Ridley. Sinopse: Após encontrar 
o mítico e recluso Luke Skywalker em uma 
ilha isolada, a jovem Rey busca entender o 
balanço da Força a partir dos ensinamentos do 
mestre jedi. Manaíra5/3D: 15h,18h15(DUB), 
21h30 (LEG). Manaíra9/3D:12h40,15h45 
(DUB),19h,22h15(LEG). Manaíra10/3D: 
14h,17h15, 20h30(LEG).  Mangabeira1/
3D:12h40, 15h45, 19h, 22h15(DUB). Man-
gabeira5/3D:14h,17h15, 20h30 (DUB). 
Tambiá2/3D: 14h40, 17h40, 20h40(DUB).
Tambiá6/3D: 14h30, 17h30, 20h30(DUB). 
 
A ESTRELA DE BELÉM- (EUA 2017). 
Gênero: Animação. Duração:118 minutos. 
Classificação indicativa: 6. Direção: Timothy 
Reckart. Com:Vini Rodrigues. Sinopse: Bo 
é um jovem asno que está cansado de ficar 
aprisionado em um estábulo, onde sempre 
anda em círculos para fazer com que o moinho 
funcione. Incentivado pelo pássaro Davi, seu 
melhor amigo, ele consegue escapar. Manaí-
ra2/2D:13h15(DUB). 

OS PARÇAS - (NAC 2017). Gênero: Comédia. 
Duração: 140 minutos. Classificação indicativa: 
14. Direção: Halder Gomes. Com:Tom Caval-
cante. Sinopse: Chantageados e enganados por 
um ambicioso trambiqueiro, Toinho, Ray Van, 
Pilôra e Romeu precisam organizar uma festa 
inesquecível de casamento sem nenhum dinhei-
ro no bolso. Manaíra4/2D: 13h55, 16h15, 
18h45, 21h15(NAC). Manaíra7/2D:13h05, 
15h30, 17h45, 20h15, 22h30 (NAC).Manga-
beira2/2D: 14h15, 16h45, 19h15, 22h(NAC).
Tambiá4/2D: 14h45, 16h45, 18h45(NAC).  

AS AVENTURAS DE TADEO 2: O SEGRE-
DO DO REI MIDAS- (ESP 2017). Gênero: 
Animação. Duração: 125 minutos. Classifi-
cação indicativa: Livre. Direção:  Enrique 
Gato. Com:  Oscar Barberán.Sinopse: Tadeo, 
pedreiro e aspirante a arqueólogo, é muito 
aventureiro e sempre se mete em grandes 
aventuras. Quando ele descobre que o colar 
do rei Midas, existiu de verdade, ele logo 
sai numa jornada com seus amigos rumo a 
Los Angeles. Manaíra2/2D: 13h15, 15h15, 
17h15(DUB). Manaíra5/2D: 12h45 Manga-
beira4/3D: 12h15. Mangabeira4/2D: 14h30, 

16h30. (DUB). Tambiá1/2D: 14h20,16h20 
(DUB). Tambiá5/2D: 14h (DUB). 

 EXTRAORDINARIO-(EUA 2017). Gênero: 
Drama.Duração: 154 minutos. Classificação 
indicativa: 12. Direção:Stephen Chbosky. Com:-
Julia Roberts. Sinopse: Auggie Pullman é um 
garoto que nasceu com uma deformação facial, 
o que fez com que passasse por 27 cirurgias 
plásticas. Aos 10 anos, ele pela primeira vez 
frequentará uma escola regular, como qualquer 
outra criança.Manaíra6/2D: 14h15,19h30 
(DUB), 16h45, 22h (LEG). Mangabeira3/2D: 
13h, 15h30, 18h15, 21h15. Tambiá4/2D: 
14h15,16h25, 18h35, 20h50 (DUB).

O REI DO SHOW -(EUA 2017). Gênero: 
Suspense. Duração: 144 minutos. Classifica-
ção indicativa: 12. Direção:Michael Gracey. 
Com: Hugh Jackman. Sinopse:P.T. Barnum 
desafia as barreiras sociais se casando com a 
filha do patrão do pai e dá o pontapé inicial 
na realização de um sonho.Manaíra11/2D: 
13h30, 16h, 18h30, 21h(LEG). Tambiá4/2D: 
20h25(DUB). Mangabeira4/2D: 18h30, 21h 
(DUB).Tambiá4/2D: 18h20, 20h20 (DUB).
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O cantor e compositor paraibano vai apresentar na eliminatória de Sousa a composição ‘Tanto’, de sua autoria

Diversos artistas parai-
banos integram a primeira 
noite de apresentações do 
Festival de Música da Pa-
raíba. A primeira elimina-
tória acontece em Sousa no 
próximo dia 13 de janeiro e 
terá como um dos concor-
rentes o intérprete, cantor 
e compositor Wisterlandio 
Galvão da Silva, conheci-
do no cenário musical por 
Wister, que estará interpre-
tando a canção ‘Tanto’. “Eu 
fiquei muito feliz por parti-
cipar, por lá estarem diver-
sos cantores já consagra-
dos no mercado”, destacou 
o cantor que ficou surpreso 
com a notícia.

Natural de João Pes-
soa o artista paraibano 
começou a ter o interesse 
pela música ainda quan-
do criança, aos onze anos, 
impressionando amigos e 

familiares. As músicas que 
ecoavam em sua residência 
eram dos ícones Gilberto 
Gil, Caetano Veloso e Alceu 
Valença, dentre tantos ou-
tros. Em uma brincadeira 
em um Studio dos colegas 
o cantor gravou brincando 
uma canção e essa brinca-
deira se tornou um trabalho 
sério em sua vida. Em 2007 
o artista grava seu primeiro 
DVD e não para mais, o su-
cesso foi tão grande que ele 
desbravou no Sul do país.  

Este ano o selecionado 
para o Festival completou 
dez anos de carreira e os 
fãs quem recebem o pre-
sente, pois o arista está a 
todo vapor para o lança-
mento do seu mais novo 
CD intitulado ‘(C)asa’ que 
tem previsão de lançamen-
to para o próximo ano. “É 
uma coleção das coisas 
que vi e que vivi durante os 
anos até agora, é para falar 
da vida que agente deixa 

passar”, destacou Wister.
Em entrevista ao jor-

nal A União o cantor des-
taca a importância deste 
evento para a população e 
artistas. “É muito impor-
tante espalhar nossa mú-
sica em território nacional 
abraçando outros estados, 
até porque beneficia a nós 
profissionais da música fa-
zendo com que tenhamos 
uma visibilidade maior no 
meio”, ressaltou o intérpre-
te achando de grande rele-
vância este evento.

Wister demonstra su-
per empolgação para o 
grande dia da apresentação 
e nos confidenciou que a 
ansiedade toma conta para 
a estreia da canção, “em 
dez anos de carreira sem-
pre sinto um nervosismo 
em cima do palco. Eu es-
tou muito ansioso por divi-
dir o tablado com músicos 
competente existentes em 
nosso Estado, e muito feliz 

por cantar em Sousa, quero 
sentir logo a energia desta 
cidade e sua receptividade. 
Independentes do resulta-
do todos são vencedores 
por ter a possibilidade de 
ecoar essas músicas em 
outras regiões”, destacou o 
músico que estará tocando 
pela primeira na cidade.

‘Tanto’
A música fala muito do 

caminho vivido pela huma-
nidade, de uma forma sim-
ples e de maneira plena, 
que sintetiza tudo que as 
pessoas têm dentro do pei-
to. É uma canção que ficou 
fora do seu último disco, 
mas que deu certo a não 
inserção, “fiquei muito fe-
liz por ela ter ficado de fora 
do último trabalho, porque 
irá nascer para o público 
de uma maneira bacana, 
que é por meio do festival 
de música da Paraíba”, fi-
nalizou.  

Wister é um dos participantes 
do Festival de Música da PB
Leonardo Andrade 
Especial para A União

Foto: Thomas Paiva

Wister já é bastante conhecido do público que acompanha a cena musical paraibana

Filme dirigido por Luiza de Andrade aborda o universo LGBT

Sétima arte

‘À Margem de Nós Mesmos’ recebe premiação internacional
O curta “À Margem de Nós 

Mesmos”, dirigido por Luiza de 
Andrade, com edição de André 
Esposito e Thiago Reys, encer-
rou o circuito de festivais com 
mais uma importante premia-
ção para o portfólio. Dessa vez 
o filme venceu a categoria de 
“Melhor Edição” do Lake View 
Internacional Film Festival, na 
Índia. Além disso, o filme já ha-
via conquistado outra catego-
ria no mesmo festival, de “Me-
lhor Filme LGBT”.

Sucesso pelo mundo, o 
curta esteve presente nos cinco 
continentes e já se consagrou 
em vários países, inclusive na 
Europa, quando Luiza ganhou 
a categoria de “Melhor Direção 
LGBT” no New Renaissance 
Film Festival, realizado em Ams-

terdã. Também venceu a cate-
goria de melhor audiência no 
12 Months Film Festival, e par-
ticipou da seleção para o Short 
Corner do Festival de Cannes. 
No Brasil, o filme se destacou 
pela atuação de Laryssa Dias, 
que ganhou a categoria de me-
lhor atriz no Brazil Internatio-
nal Film Festival. “Ficar entre os 
melhores e ganhar o prêmio de 
melhor edição é maravilhoso!”, 
afirma Thiago Reys.

Agora, após finalizar o cir-
cuito de festivais ao redor do 
mundo, que durou aproxima-
damente um ano e meio, fica a 
sensação de dever cumprido 
por ter levado a mensagem do 
filme adiante. “Ter o reconhe-
cimento do nosso trabalho foi 
uma imensa alegria! Toda equi-

pe se empenhou e mergulhou 
de coração para que o filme 
nascesse. E conseguimos juntos 
levar adiante sua mensagem, 
que o gênero em uma relação 
não importa, o sentimento que 
um casal nutre um pelo outro 
irrompe as barreiras físicas e 
sociais. Encerro esse ciclo muito 
grata e orgulhosa de toda equi-
pe, agradeço de coração a todos 
que perderam um tempinho 
para nos ajudar a chegar tão 
longe”, afirma Luiza.

Thiago Reys também ex-
pressa sua satisfação com o su-
cesso alcançado pelo curta nos 
quatro cantos do planeta. “O pro-
cesso de montagem foi muito in-
tenso e de muitas trocas de visão 
sobre o que cada um dos envol-
vidos enxergava do filme. Afinal, 

eram 2 montadores e a diretora”, 
afirma. “Nosso primeiro corte foi 
exatamente como era o roteiro, 
todos os respiros e dinamismos 
que estavam escritos. Mas ali a 
gente sabia que ainda não era o 
filme, não expressava todo o con-
flito que existia na dramaticidade 
dos atores, sabíamos que tínha-
mos que desconstruir. Acho que 
a Luiza como diretora foi muito 
aberta em ouvir e a agregar nesse 
processo que desmontava um ro-
teiro o qual ela e o roteirista Leo-
nardo ficaram anos idealizando. 
Quando sentamos na ilha para o 
segundo corte, o filme ganhou 
força. Foi um trabalho, o qual sa-
bíamos do potencial, mas o mais 
importante foi o debate sobre a 
desconstrução de gênero que o 
filme gerou nas ruas”. finaliza.

Foto: Divulgação

Na ante véspera de um Natal e faltando 
oito dias para 2018, que espero não seja um 
ano como aquele abril (despedaçado), dou 
uma contribuição à memória da contracul-
tura brasileira. Isto existe, sim: contracultu-
ra, vanguardas, por aí... 
       A História não acabou, como gostariam 
os porta-vozes da grana pela grana e da 
absoluta leviandade.

nnnnnnnnnnnn

       Kaos, com K mesmo, foi uma invenção 
de Jorge Mautner. Havia um grupo de escri-
tores, poetas de vanguarda, pelos lados de 
Curitiba, Florianópolis, no meio dos anos 
1960, em que destacava-se Lindolf Bell.
       Quase ninguém conhece Lindolf Bell 
nestes lados nordestinos, apesar da sua im-
portância na vanguarda brasileira. No mes-
mo grupo, ou frente, estava Jorge Mautner.
       Hoje há um referencial de Mautner em 
torno do “compositor apoiado por Gilberto 
Gil”, desde que eles se reuniram em show 
de voz, violão e percussão.
       

nnnnnnnnnnnn

       O Brasil da nova e dispersa contracul-
tura desconhece que a união Mautner-Gil 

A ligação de Gil e Mautner e a contracultura
nnn Reco-
mendo: 
procurem o 
jovem violo-
nista coreano 
Sungha Jung 
no You Tube. 
Pode ser citado 
como um dos 
dez melhores 
do mundo na 
atualidade. Sua 
técnica é im-
pecável. Adoro 
quando ele 
junta-se a Jason 
Mraz para a 
interpretação 
de “I’m yours”. 
Arrasam.
nnn Não sou 
profeta, mas digo que nin-
guém substituirá Domin-
guinhos (foto). Só quem 
tocou sanfona melhor do 
que ele neste país foi Sivu-
ca. Conheci Dominguinhos 
quando veio a João Pessoa 
acompanhando Gilberto 
Gil em “Refazenda”. Nos 
reencontramos em São 
Paulo, na casa do pro-
dutor Hélio Rodrigues. 
Ficamos amigos. 
nnn Cezinha do 
Acordeon - que vem 

muito a João Pessoa 
- conheceu Dominguin-
hos quando tinha 13 
anos. “Disseram a ele 
que tinha um rapaz 
novo que tocava e fui 
a um show dele. Me 
convidou para tocar 
uma música com ele, 
depois outra. Começou 
a me chamar para 
acompanhá-lo”, conta 
Cezinha. Mas, com todo 
o respeito, repito que 
ninguém substituirá 
Dominguinhos.

Geléia geral

explodiu no começo dos anos 1970, em 
Londres. Mautner trocara Nova York (onde 
chegou a trabalhar como garçon) por 
Londres.
       Era o tempo do famoso “exílio dos 
baianos” (Gil e Caetano tinham sido presos 
em São Paulo, no Hotel Paramount, e depois 
ficaram em “liberdade vigiada” em Sal-
vador; como não havia mais clima, foram 
morar em Londres).
       Unido a Gil - com quem trocou idéias 
musicais, políticas, poéticas, filosóficas - e 
num exílio voluntário, Mautner assinou 
algumas parcerias com ele, entre elas a gra-
vada “The three mushrooms”, num clima 
bem Stevie Winwood. Essa ligação Maut-
ner-Gil é assim bem “antiga”. Prolongou-se 
pós-exílio, atravessou a chamada transição 
e consolidou-se no tumulto do final da 
década de 1980.

nnnnnnnnnnnn

       Muito antes da ligação com Gil, Jorge 
Mautner saiu do Sul lançando livros como os 
instigantes “Vigarista Jorge”, “Deus da chuva 
e da morte” e “Kaos” (repito: com K mesmo).
       Abafado pela estética dominante e 
por circunstâncias da ditadura, o Mautner 
escritor passou desapercebido da crítica, 
da imprensa, dos leitores. Ficou limitado à 
vanguarda, aos ávidos pelo novo em alguns 

lugares-mãe da arte deste país, inclusive a 
Paraíba, onde Marcus Vinícius de Andrade 
circulava dizendo que Mautner era o melhor.
       Tanto era nosso entusiasmo pelas 
coisas escritas por Mautner, que cheguei 
a escrever um texto teatral (nunca monta-
do) chamado “Viver não é usar óculos cor 
de rosa”, a partir de idéias e personagens 
contidos e incontidos em “Vigarista Jorge”. 
Em tempo: “Viver não é usar óculos cor de 
rosa” chegou a te leituras iniciais, no Insti-
tuto Dom Adauto.     

nnnnnnnnnnnn

       Mautner inventou o Kaos a partir da im-
agem e semelhança de que Deus criou o Caos. 
Caos criado por Deus? Sim, pois sem caos a 
criação não teria explodido no “fiat lux”.
       “Assim, o Deus poderoso, ardente de 
vida, faz surgir do caos o homem, a mulher, 
os astros” (como Graça Aranha na “Estética 
da vida”).
       Seria o caos primordial? O que os gregos 
grafariam como “chaos”? O que Mautner 
grifou como Kaos?
       A solução é lembrar que K está em Kaos, 
em Kafka, Krishnamurti, Kierkegaard, Kant, 
Kneipp. O Kaos com K não é apenas “kitsch”. 
O caos com qualquer letra é benefício, conse-
qüência da criação. Fora do caos nada mais 
há do que caos (ou do presente?).
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Venda descartada
Michel Temer afastou a possibilidade de venda da Embraer. O 
presidente e o ministro da Defesa, Raul Jungmann, disseram que a 
transferência do controle para a Boeing não é cogitada.  Página 14
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A matéria orçamentária 2018 é a primeira que contempla a ‘Emenda Cidadã’, onde Executivo terá que atender vereadores
A Câmara Municipal de 

João Pessoa (CMJP) deve lim-
par a pauta na próxima quar-
ta-feira (27), votando inclusi-
ve a Lei Orçamentária Anual 
(LOA), um dia após reunião 
da Comissão de Finanças, Or-
çamento, Obras e Administra-
ção Pública da Casa.

A LOA chegou à CMJP 
no dia 3 de outubro e teve 
audiências públicas até o 
dia 23 de novembro. A ma-
téria recebeu emendas até o 
dia 8 de dezembro e o rela-
tório foi entregue na última 
quarta-feira (20).

Com um total de 333 
emendas, a matéria orça-
mentária é a primeira que 
contemplará a ‘Emenda Ci-
dadã’, que permite que 1,2% 
da Receita Corrente Líquida 
do Município seja utilizada 
pelos parlamentares, indivi-
dualmente. Para 2018, o va-
lor global que pode ser desti-
nado para emendas por cada 
vereador é de aproximada-
mente R$ 800 mil.

Câmara de JP deve apreciar 
LOA somente na quarta-feira

Para o Orçamento de 2018, o valor global que pode ser destinado para emendas impositivas por cada vereador é de aproximadamente R$ 800 mil; maioria foi para infraestrutura e saúde

Foto: Olenildo Nascimento

O deputado federal e 
coordenador da bancada pa-
raibana na Câmara dos De-
putados, Wilson Filho (PTB), 
vai aproveitar o recesso par-
lamentar para visitar muni-
cípios paraibanos e prestar 
conta do mandato durante 
este ano. A agenda come-
çou já na quinta-feira, (21), 
quando o deputado esteve 
nos municípios de Santana 
de Mangueira, Diamante e 
Itaporanga.

“Estamos conversando 
com os amigos e com a popu-
lação sobre as conquistas e 
também sobre as necessida-
des para que possamos ini-
ciar 2018 com uma agenda 
elaborada. Iremos levar essa 
pauta a Brasília na busca de 
soluções junto aos ministé-
rios e ao Governo Federal”, 
destacou o deputado.

Ontem (22), Wilson Fi-
lho foi até o município de 
Olho D’água, onde partici-
pou das comemorações pela 
emancipação política e fez 
uma coletiva de prestação de 
contas para o Vale do Pian-

có. Logo após foi até Igaraci 
e Aguiar para visitar amigos 
e também participou das co-
memorações de emancipa-
ção dos dois municípios.

De acordo com o par-
lamentar, a agenda de visi-
tas aos municípios continua 
por todo o mês de janeiro. 
“O mês de janeiro será todo 
na Paraíba visitando alguns 
municípios e prestando con-
ta do mandato. É importan-
te que as pessoas saibam o 
que fizemos em Brasília, das 
conquistas que conseguimos 
para o Estado nas mais diver-
sas áreas”, afirmou.

Deputado usa recesso 
para prestar contas

Wilson Filho diz que é importante voltar às bases para também ouvir o povo

Foto: Divulgação

De acordo com o 
parlamentar, a agenda 

de visitas aos municípios 
continua por todo o 
mês de janeiro e vai 
contemplar todas as 
regiões do Estado

O coordenador de 
comunicação do Sindi-
cato dos Trabalhadores 
Públicos Municipais do 
Agreste e da Borbore-
ma (Sintab), Napoleão 
Maracajá, ironizou o 
prefeito de Campina 
Grande, Romero Rodri-
gues (PSDB), pelo atra-
so do pagamento do 13º 
salário para um grupo 
de servidores. Segundo 
o dirigente, trata-se de 
mais um “desrespei-
to da gestão municipal 
com os seus efetivos”.

“A gente lamenta 
mais uma vez esta pe-
drada nos trabalhado-
res. São inúmeras recla-
mações, os servidores 
irão passar o Natal com 
sentimento de frustra-
ção, de desânimo mui-
to grande. Como é que 
uma gestão que não 
consegue sequer pagar 
o décimo, pretende go-
vernar a Paraíba?”, inda-
gou o também vereador 
da cidade.

Previsto para ser 
pago à totalidade do 
funcionalismo público 
de Campina Grande na 
última quarta-feira (20), 
o 13º só foi depositado 
nas contas de cerca de 
90% dos servidores.

Em nota, a Prefeitu-
ra Municipal de Campina 
Grande alegou atraso no 
repasse da cota extra aos 
municípios por parte do 
Governo Federal e pro-
meteu pagar todos os 
servidores até a próxima 
quarta-feira (27).

Sindicalista 
critica 
Romero por 
atrasar 13o

Do ParaíbaJá

Em Bayeux

Expedito anuncia apoio 
à reeleição de Zé Paulo

O ex-prefeito da cida-
de de Bayeux, Dr. Expedi-
to Pereira (PSB), realizou 
a sua tradicional confra-
ternização com amigos, 
correligionários e a clas-
se política da cidade que 
o acompanha. O evento 
foi realizado no Clube São 
Paulo de Bayeux e contou 
com a presença expressi-
va de populares que foram 
abraçar o líder político que 
ao chegar foi ovacionado 
com gritos de “Bayeux era 
feliz e não sabia” entoados 
pelos presentes.

Expedito em sua fala 
fez um balanço do triste 
momento que a cidade de 
Bayeux atravessa e pon-
tuou que se mantém aten-
to para todos os fatos que 
estão acontecendo e suas 
repercussões como a pos-

sibilidade da realização de 
novas eleições na cidade, 
caso a Câmara Municipal 
decida cassar o mandato do 
atual gestor e do seu inte-
rino (ambos têm processos 
com pedidos de cassação na 
Câmara Municipal).

Na oportunidade, Ex-
pedito revelou que seu 
desejo é de voltar a ser 
prefeito e comandar os 
destinos da cidade pos-
sivelmente disputando o 
pleito de 2020, e declarou 
seu apoio ao projeto de 
reeleição do deputado es-
tadual Zé Paulo, pontuan-
do que o parlamentar está 
sempre na cidade lutando 
por melhorias.

Segundo o ex-prefei-
to, “Zé Paulo é nosso vi-
zinho, amigo e vamos ca-
minhar junto com ele nas 

eleições de 2018 porque 
ele é um homem correto e 
trabalhador”.

Já o deputado esta-
dual Zé Paulo fez questão 
de frisar que a cidade de 
Bayeux pode contar com 
seu trabalho: “Meu gabi-
nete é seu Dr. Expedito, 
ele está de portas abertas 
para lutarmos pelo nosso 
povo de Bayeux”, afirmou 
o parlamentar.

Também estiveram 
presentes, o ex-senador 
Wilson Santiago, o pré-
candidato a deputado 
federal e radialista Emer-
son Machado Mofi, os ex-
vereadores Wando, Nildo, 
José Vicente, Iara Caeta-
no, Dr. Everaldo Lira, e Zé 
Baixinho, presidentes de 
partidos políticos e lide-
ranças locais.

Ex-prefeito também revelou desejo de voltar a governar a cidade em 2020 ou antes em caso de novas eleições

Foto: Divulgação
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Verdade que todos os sistemas fiscais, operando 
em economias mistas, estão sempre em constantes 
mudanças. Agora, nem sempre são mudanças boas, 
do ponto de vista da objetividade das normas de tri-
butação ótima.

Os princípios de tributação ótima são normativos, 
no mais das vezes. Não se pautam somente pelo lado 
positivo da questão tributária. Este lado positivo é o da 
vida como ele é, é o da tributação como ela é, seguindo 
um arcabouço jurídico. Contudo, o lado normativo ou 
dos critérios normativos de tributação são tomados da 
ciência econômica: eficiência e equidade, que formam 
um trade off que povoa e atormenta o pensamento dos 
fiscalistas no mundo inteiro.

A desejabilidade de uma tributação ótima convive 
com o trade off supramencionado, como forma de di-
lema em que se coloca a face de eficiência do sistema 
fiscal em contrapontoà justiça (equidade) a ser por ele 
produzida. Esta questão remonta a Adam Smith, em A 
Riqueza das Nações (1776) e permeia todas as teorias 
sobre o desenvolvimento econômico dos mais varia-
dos matizes políticos e/ou ideológicos.

No Brasil, a questão da dosagem equilibrada 
entre eficiência e equidade, em termos tributários 
e orçamentários, sempre foi uma quimera. Muito 
embora, economistas do quilate de um Robert Boyer 
anunciem a excelente contribuição dos estrutura-
listas latino americanos para a teoria econômica, 
principalmenteno campo da economia do desenvol-
vimento em sua relação com os sistemas fiscais en-
quanto instrumento primordial de intervenção dos 
governos em mercados competitivos.

O estruturalismo econômico tem raízes no Bra-
sil através da obra de Celso Furtado, e não custa nada 
lembrar às novas gerações que o economista referido é 
paraibano da cidade de Pombal. Para Furtado, o desen-
volvimento econômico no Brasil sempre foi um mito. 

É bem verdade que quando a utopia vira mito, 
assim acontece quando as forças políticas nacio-
nais se ideologizam a troco de trocas desiguais e 
de escusas de levar adiante um projeto de nação de 
forma estruturada. 

Nenhum país pode construir um projeto de 
nação maquiando a questão tributária, vendendo 
ilusões fiscais de que a despesa pública tenha que, 
em parte, ser paga pela contração de empréstimos 
e financiamentos no mercado. Fica assim entendido 
explicitamente que a tributação seja algo relegado 
a segundo ou terceiro plano. Esta é uma realidade 
constatável no Brasil de antes e de agora.

Em nosso país se produz impostos ruins, porque 
são impostos extraídos de forma desequilibrada das 
três bases de incidência econômica: renda, consumo e 
propriedade. Na composição da Carga Tributária Bruta 
(CTB) brasileira metade da gravação é sobre o consu-
mo, trinta por cento sobre a folha de salário das em-
presas e um quintosobre a renda. A tributação sobre 
a propriedade não é digna de constar nas estatísticas.

Nos momentos históricos onde a tributação so-
bre a renda, tipicamente econômica, não consegue 
atingir, pelo menos, um terço da CTB a situação é de 
recessividade do sistema fiscal. A desejabilidade ou 
a vida como deveria ser, no campo tributário, pauta-
-se na progressividade do sistema fiscal – onde quem 
tem mais paga mais tributos.

Ainda quanto à tributação sobre renda, é posto se 
anunciar a renda sobre o trabalho e a renda sobre o ca-
pital. Sobre a renda do trabalho a gravação é em sua 
quase totalidade realizada na fonte, com ajuste anuais. 
Sobre a renda do capital, em operações nos mercados 
financeiro e de capitais, a gravação é de muita benevo-
lência. Basta para tanto referir que o Brasil é um pa-
raíso para instituições bancárias e especuladores em 
Bolsa de Valores.

Não se sabe ao certo o quantitativo anual do im-
posto de renda no Brasil em sede do imposto de renda 
pessoal, cuja base de cálculo compreenda operações de 
renda fixa e variável. Sobre a tributação da renda das 
pessoas jurídicas é inadmissível que os dividendos por 
elas distribuídos aos sócios não sejam tributados.

Tais aberrações tributárias fazem do Brasil o cam-
peão das desigualdades sociais e da concentração de 
renda. Assim, a equidade fiscal no Brasil é um mito.

Equidade como mito

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

Presidente defende parcerias, mas afasta a ideia de transferir o controle da companhia para os americanos

O presidente Michel 
Temer afastou ontem a pos-
sibilidade de venda da Em-
braer. Em café da manhã 
com jornalistas, no Palácio 
da Alvorada, o presidente e 
o ministro da Defesa, Raul 
Jungmann, disseram que a 
transferência do controle 
da empresa para a Boeing 
não é cogitada. “Toda parce-
ria é bem-vinda. O que não 
está em cogitação é a trans-
ferência do controle”, disse 
Temer.

Jungmann explicou que 
o governo vê com bons olhos 
o interesse de outras com-
panhias em fazer parcerias 
com a Embraer, mas não 
cogita autorizar sua venda 
porque a empresa está no 
centro de um projeto de 
soberania nacional. Ele dis-
se que, caso fosse vendida, 
uma empresa estrangeira 
passaria a ter controle de 
projetos importantes para 
o país como o programa dos 
caças Gripen NG, dos caças 
Embraer EMB-314, chama-
do de Super Tucano, além 
da transferência de tecno-
logia relacionada ao satélite 
estacionário brasileiro.

“Isso tudo é soberania e 
interesse nacional, nós não 
podemos negociar soberania 

Marcelo Brandão 
Da Agência Brasil

Temer descarta possibilidade
de vender Embraer à Boeing

Temer participava do café da manhã com jornalistas do Comitê do Palácio do Planalto, quando anunciou a decisão

e interesse nacional. No en-
tendimento deste governo do 
presidente Temer, soberania 
é inegociável. Agora, todo o 
restante, que seja bom para 
a empresa, que ajude a au-
mentar as vendas, será bem-
-vindo”, disse o ministro.

A Boeing procura na 
Embraer um novo fôlego no 
mercado para fazer frente 
às gigantes do setor, Airbus 
e Bombadier, que anuncia-
ram, em outubro, uma so-

ciedade para produção de 
jatos comerciais.

Em comunicado con-
junto publicado ontem 
(21) pela Comissão de Va-
lores Mobiliários dos Esta-
dos Unidos (Securities and 
Exchange Commission), a 
Embraer e a Boeing infor-
maram que estão em tra-
tativas a respeito de uma 
“potencial combinação”. 
De acordo com o texto, as 
bases da negociação ainda 

estão em discussão.
O comunicado informa 

ainda que a transação esta-
ria sujeita à aprovação do 
governo e agências regula-
doras do Brasil, bem como 
dos respectivos conselhos e 
dos acionistas da Embraer.

Após a confirmação 
pelas empresas da nego-
ciação em curso, as ações 
da Embraer na B3, antiga 
BM&F Bovespa, valoriza-
ram 22,5%.

Foto: José Cruz/Agência Brasil

No Diário Oficial

Decreto do presidente garante o  
indulto natalino para presidiários

O presidente Michel 
Temer assinou decreto 
que concede indulto na-
talino a presos. O indulto 
vale para pessoas con-
denadas ou submetidas 
a medida de segurança e 
leva em conta a parcela de 
pena já cumprida e o cri-
me praticado. O decreto 
está publicado na edição 
de ontem do Diário Oficial 

da União. O texto prevê 
também a comutação de 
pena.

Os benefícios não po-
derão ser concedidos a 
pessoas condenadas por 
crimes como tortura ou 
terrorismo; crimes he-
diondos ou a eles equipa-
rados, ainda que pratica-
dos sem grave ameaça ou 
violência. Também ficam 
excluídos os que tenham 
sofrido sanção e sido inclu-
ídos no Regime Disciplinar 

Diferenciado, entre outros.
O indulto natalino 

será concedido, por exem-
plo, a brasileiros e estran-
geiros que, até o dia 25 de 
dezembro, tenham cum-
prido um quinto da pena, 
se não reincidentes, e um 
terço da pena, se reinci-
dentes, nos crimes prati-
cados sem grave ameaça 
ou violência à pessoa. As 
regras completas sobre os 
que podem obter o bene-
fício estão no decreto.

O decreto prevê tam-
bém que o tempo de cum-
primento das penas será 
reduzido para casos como 
os de gestantes, pessoas 
com idade igual ou su-
perior a 70 anos, pesso-
as que tenham filho com 
doença crônica grave ou 
com deficiência, que ne-
cessite de seus cuidados, 
com paraplegia, tetraple-
gia ou cegueira adquirida 
posteriormente à prática 
do delito.

Governo reduz para 60 anos idade 
mínima para saque do PIS/Pasep

O presidente Michel 
Temer anunciou ontem 
que o governo vai reedi-
tar, na semana que vem, 
a Medida Provisória (MP) 
para liberar o saque do 
abono salarial PIS/Pasep 
para pessoas a partir de 
60 anos. O presidente ex-
plicou que a reedição da 
MP só pode ocorrer após o 
fim do ano legislativo, que 
é hoje.

“Você precisa esperar 
o ano legislativo para ree-
ditar a MP. Na terça-feira 
(26) ou quarta-feira (27) 
nós estamos habilitados a 

reeditar essa Medida Pro-
visória, já reduzindo a ida-
de para 60 anos. Não mais 
65 anos [para homens], 
62 anos [para mulheres], 
mas 60 anos para todos”, 
disse o presidente em café 
da manhã com jornalistas 
ontem, no Palácio do Pla-
nalto.

Em agosto, o presi-
dente Temer assinou me-
dida provisória prevendo 
a liberação de saque de 
contas do PIS/Pasep para 
homens a partir de 65 
anos e mulheres a partir 
de 62 anos. Antes, o sa-
que só podia ser feito por 
quem já tivesse completa-
do 70 anos, além de casos 

como aposentadoria, inva-
lidez e doenças graves.

De acordo com o pre-
sidente, a estimativa é de 
que os saques superem os 
R$ 12 milhões, valor esti-
mado quando foi editada 
a MP anterior. “Eu agora 
confesso que reduzindo 
para 60 anos eu não sei 
bem, mas aumentará esse 
valor. […] Então é bom sa-
cá-los. E sacar aquelas im-
portâncias significa botar 
novas verbas na economia 
brasileira”.

Tem direito aos recur-
sos do abono o trabalha-
dor do setor público ou 
privado que tenha contri-
buído para o PIS ou Pasep 

até 4 de outubro de 1988 
e que não tenha feito o 
resgate total do saldo do 
fundo. A Caixa, responsá-
vel pelo PIS, e o Banco do 
Brasil, administrador do 
Pasep, fazem esse paga-
mento de acordo com um 
calendário anual.

Da Agência Brasil

A estimativa é de que 
os saques superem 
os R$ 12 milhões, 

valor previsto quando 
foi editada a Medida 
Provisória anterior.

Yara Aquino
Da Agência Brasil 
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Partidos que defendem a independência da Catalunha conseguiram 70 assentos e fizeram maioria no Parlamento

Os separatistas consegui-
ram conquistar 70 dos 135 as-
sentos no Parlamento catalão. 
Os votos são dos três partidos 
independentistas: o Juntsx-
cat (Juntos pela Catalunha), a 
ERC (Esquerda Republicana) 
e o partido de extrema-es-
querda CUP (Candidatura de 
Unidade Popular).

O partido mais votado 
foi o Ciudadanos, que é con-
tra a independência e, sozi-
nho, conquistou 37 assentos 
no Parlamento. No entanto, 
Inés Arrimada, a jovem líder 
do Ciudadanos, como não 
conquistou maioria, não po-
derá ser indicada à presidên-
cia da Catalunha.

Agora, com maioria se-
paratista, a crise na Catalu-
nha deve continuar, mas ain-
da não se sabe exatamente o 
que irá ocorrer.

O partido Juntos pela 
Catalunha, que foi o segun-
do mais votado e conquistou 
34 assentos, deverá indicar o 
nome de Carles Puigdemont, 
que está exilado na Bélgica, 
para reassumir a presidência. 
No entanto, ele pode ser pre-
so assim que pisar no país.

Após a divulgação do 
resultado das eleições, Puig-
demont afirmou que a “Re-
pública catalã derrotou a 
monarquia do Artigo 155”, 
fazendo referência à inter-
venção do Governo Central 
espanhol na região. Depois 
da tentativa de independên-
cia, Mariano Rajoy acionou o 
artigo, que suspendeu tem-
porariamente a autonomia 
da região, destituiu Carles 
Puigdemont e cerca de 20 
políticos envolvidos no pro-
cesso de independência e 
convocou novas eleições.

Oriol Junqueras, líder do 
partido Esquerda Republica-
na, o segundo com maior peso 
entre os independentistas e 
que conquistou 32 assentos no 
Parlamento, também pode ser 
indicado ao cargo. No entanto, 
Junqueras está preso cautelar-
mente e, caso seja condenado, 
não poderá assumir.

A expectativa agora é 
pelo pronunciamento do 
primeiro-ministro, Mariano 
Rajoy, que está previsto para 
as 14h (horário local). O PP 
(Partido Popular) de Rajoy 
conquistou apenas três as-
sentos no Parlamento cata-
lão e ficou praticamente sem 
representatividade.

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil 

Separatistas catalães ganham
eleição e indicarão presidente

Premiê descarta ato terrorista 
em atropelamento na Austrália

O primeiro-ministro da 
Austrália, Malcolm Turnbull, 
descartou ontem que o atro-
pelamento de pedestres na 
quinta-feira (21), em Mel-
bourne, tenha sido um ato ter-
rorista, mesmo com o preso 
tendo afirmado que agiu por 
conta dos “maus-tratos aos 
muçulmanos”.

O motorista do veículo, um 
refugiado afegão de 32 anos 
que não foi ainda interrogado 
oficialmente, tem um histórico 
de “problemas mentais e de 
abuso de drogas”, disse Turn-
bull, em entrevista coletiva.

Para ele, a ação foi um 
ato “isolado”, “deplorável e 

covarde”, mas ressaltou que 
as investigações indicam que 
o detido não está vinculado 
“questões políticas ou grupos 
extremistas”, embora nada es-
teja totalmente descartado.

“O terrorismo é violência 
com motivações políticas. Por 
enquanto, a polícia não está 
convencida de que podem des-
crevê-la como tal, embora (o 
detido) tenha feito referência 
ao que ele percebe como os 
maus-tratos aos muçulmanos 
como justificativa dos seus 
atos”, disse o governante.

A polícia de Victoria su-
biu de 19 para 20 o número de 
feridos na ação, 18 dos quais 
foram hospitalizados, incluin-
do um menino de 4 anos de 

nacionalidade sul-coreana.
Em comunicado, a polícia 

disse que 14 pessoas perma-
necem internadas no hospital, 
enquanto que das quatro que 
estavam em estado crítico, três 
seguem nessa condição, um 
idoso australiano e dois cida-
dãos sul-coreanos.

Entre as nove vítimas es-
trangeiras, também tem um 
venezuelano, de 40 anos, mo-
rador de Melbourne, que se 
encontra em estado “grave, 
mas estável”.

Após o incidente, um se-
gundo homem de 24 anos que 
foi preso enquanto gravava o 
fato e com uma mochila con-
tendo várias facas, foi posto 
em liberdade.

O secretário-geral das 
Nações Unidas, António Gu-
terres, decidiu montar um 
grupo de trabalho para tra-
tar de casos de assédio se-
xual dentro da organização. 
Segundo seu porta-voz, a 
recente “onda de relatos de 
assédio sexual no ambiente 
de trabalho de várias insti-
tuições mostra o quão sutil 
é essa forma de violência e 
de discriminação”. A infor-
mação é da ONU News.

A força-tarefa que aca-
ba de ser criada será lidera-
da pela subsecretária-geral 
de Gestão da ONU, Jan Bea-
gle. O grupo de trabalho tem 
a missão de apresentar ao 

secretário-geral um relató-
rio sobre o assunto na pri-
mavera de 2018 e irá rever 
políticas sobre tratamento e 
prevenção de casos e checar 
a capacidade da organiza-
ção de investigar as alega-
ções, além de verificar que 
tipo de apoio e de proteção 
é dado às vítimas.

Guterres tem adotado 
uma política de tolerância 
zero para esse tipo de com-
portamento e quer garantir 
“máxima atenção e reforçar 
ações sobre o assunto den-
tro do sistema ONU”. Em 
novembro, o secretário-ge-
ral já havia declarado que 
tratar os casos de assédio 
sexual é uma preocupação 
crescente da comunidade 
internacional.

ONU vai investigar 
casos de assédio
Leda Letra
ONU News

Da Agência EFE

Envolvimento em corrupção

Congresso do Peru rejeita pedido 
de impeachment contra presidente

O pleno do Congresso 
do Peru rejeitou, na quin-
ta-feira (21), o pedido de 
impeachment apresentado 
pela oposição contra o presi-
dente Pedro Pablo Kuczyns-
ki sob a alegação de “perma-
nente incapacidade moral” 
pelos seus vínculos com a 
construtora Odebrecht.

Após uma sessão que 
durou mais de 13 horas, 
o pedido de cassação teve 
79 votos a favor. Para ser 
aprovado, a lei estabelece 
que ele precisava do apoio 
mínimo de 87 dos 130 le-
gisladores.

Na decisão final, os le-
gisladores do bloco de es-
querda Novo Peru tiveram 
papel fundamental. Eles se 
retiraram antes da votação 
e exibiram cartazes que di-
ziam: “Nem golpismo, nem 
lobismo”.

No entanto, também 

houve a surpreendente abs-
tenção de dez legisladores 
do partido fujimorista For-
ça Popular, que domina o 
Congresso e tinha anuncia-
do uma votação em bloco a 
favor da cassação.

A votação ocorreu após 
um debate no Congresso 
que durou mais de nove ho-
ras. O debate foi precedido 
pela defesa feita por Kuc-
zynski diante do plenário 
durante mais de duas ho-
ras, acompanhado pelo seu 
advogado, Alberto Borea.

Kuczynski pediu aos 
congressistas que salvas-
sem a democracia e rejei-
tassem o pedido de desti-
tuição, negando que tenha 
favorecido a Odebrecht ou 
mentido na sua relação com 
a construtora.

O pedido de impeach-
ment foi feito por causa da 
consultoria financeira dada 
pela empresa Westfield Ca-
pital, do presidente, à Ode-

brecht, entre os anos de 
2004 e 2007, por um proje-
to de irrigação no Peru.

Kuczynski também pe-
diu desculpas, pois, segundo 
ele, deveria “ser o primeiro 
a notar as dificuldades para 
sanar as feridas após a dis-
puta democrática” de 2016, 
onde obteve vitória aper-
tada sobre a atual líder da 
oposição, Keiko Fujimori.

“Não está em jogo a mi-
nha permanência no cargo, 
está em jogo a estabilidade 
democrática. Não apoiem 
uma vacância sem susten-
tação, porque o povo não 
esquece, nem perdoa”, afir-
mou o presidente.

Ele reiterou que é pro-
prietário da Westfield Capi-
tal desde 1992, e que quan-
do foi ministro do governo 
de Alejandro Toledo (2001-
2006) essa companhia era 
administrada por seu ex-só-
cio Gerardo Sepúlveda.

Além disso, ressaltou 

que “a lei proíbe que (um 
funcionário público) admi-
nistre interesses próprios 
ou de terceiros (em compa-
nhias privadas), mas os di-
videndos que um empresá-
rio recebe por parte de uma 
empresa são pela proprie-
dade da mesma, não pela 
sua gestão”.

“Sou um homem ho-
nesto, jamais recebi uma 
propina, um suborno, que 
tenha distorcido a minha 
vontade. Nem minha em-
presa, nem eu fomos con-
tratados pelo governo, ja-
mais incorri em conflito de 
interesses”, frisou.

A rejeição ao pedido 
de impeachment encerrou 
uma intensa semana de 
crise política no Peru, que 
começou na quinta-feira 
da semana passada (14), 
quando a Odebrecht divul-
gou um documento sobre 
as consultorias feitas pela 
empresa de Kuczynski.

Da Agência EFE

Foto: Agência EFE

O presidente do Peru, Pedro Pablo Kuczynski, se defendeu no plenário do Congresso antes do processo de votação do impeachment
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Decisão de Mahmoud Abbas é uma reação a Donald Trump, que reconheceu Jerusalém como a capital de Israel

O presidente palestino, 
Mahmoud Abbas, disse on-
tem em mensagem natalina 
que os palestinos não acei-
tarão nenhum plano de paz 
proveniente dos Estados 
Unidos, como resposta à pos-
tura do presidente Donald 
Trump sobre Jerusalém. A 
informação é da agência EFE.

Em carta de Natal para 
os cristãos, Abbas escreveu 
que, devido ao “apoio parti-
dário da Casa Branca a Israel 
e à sua política de assenta-
mentos”, os palestinos não 
“aceitarão nenhum plano 
dos EUA”.

 O texto também indica 
que o plano americano “não 
estará baseado na solução de 
dois Estados com base nas 
fronteiras de 1967, nem ba-
seado na lei internacional ou 
nas resoluções da ONU”.

A carta do governante 
palestino foi enviada enquan-
to este se reunia com o pre-
sidente francês, Emmanuel 
Macron, ao final do ciclo de 
conversas internacionais que 
os palestinos estão empre-
endendo como resposta ao 

reconhecimento de Trump de 
Jerusalém como capital de Is-
rael, segundo informou o jor-
nal israelense Haaretz.

A decisão de Trump, que 
Abbas classificou em sua car-
ta como um “insulto para mi-
lhões de pessoas no mundo 
e também para a cidade de 
Belém”, tem enfrentado nos 
últimos dias a oposição das 
igrejas cristãs locais.

“Nesta época do ano, as 
almas de milhões de pessoas 
se voltam para Belém para 
celebrar o nascimento de 
Jesus Cristo, o mensageiro 
do amor, da paz e da justiça. 
Belém, o berço da esperança, 
continua afetada pelas políti-
cas israelenses. Infelizmente, 
os EUA decidiram premiar 
essas políticas, reconhecen-
do Jerusalém como capital 
de Israel”, escreveu Abbas.

“E é pela decisão de 
apoiar esta ilegalidade e a 
aberta violação dos nos-
sos direitos que não vamos 
aceitar os EUA como media-
dor do processo de paz nem 
aceitar nenhum plano da sua 
parte. Os EUA decidiram to-
mar partido”, completou o 
presidente palestino.

Líder palestino não aceita mais
nenhum plano de paz dos EUA 

Assembleia da ONU
A Assembleia Geral da 

ONU aprovou, na quinta-feio-
ra (21), por ampla maioria, 
uma resolução condenando 
o reconhecimento por Wa-

shington de Jerusalém como 
a capital de Israel. 

Dos 193 países-mem-
bros, 128 votaram a favor 
desta resolução e 9 contra, 
enquanto 35 países decidi-

ram se abster nesta votação 
que o presidente americano 
prometeu acompanhar de 
perto, ameaçando com re-
presálias financeiras àqueles 
que apoiassem o texto.

Sete países - Guatemala, 
Honduras, Togo, Micronésia, 
Nauru, Palau e as Ilhas Mar-
shall - se juntaram a Israel e 
aos Estados Unidos e se opu-
seram à medida. 

Da Agência EFE

Em carta de Natal para os cristãos, o presidente Mahmoud Abbas comunicou a decisão de afastar os EUA de negociações de paz entre palestinos e israelenses

Foto: Francois Mori/Reuters
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Viciados em games
A OMS pode considerar vício em vídeo-games um transtorno já 
a partir da próxima Classificação Internacional das Doenças, que 
deve ser publicada em 2018.  Página 18
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Objetivo do projeto era reduzir as incertezas de qual profissão seguir ou da escolha do curso universitário
Contagiados pelos rela-

tos de superação de jovens 
e profissionais, os alunos do 
Ensino Médio da Escola Esta-
dual Daura Santiago Rangel, 
no bairro José Américo, em 
João Pessoa, tiveram a opor-
tunidade de participar de um 
projeto de orientação profis-
sional para alunos concluin-
tes com especialistas em vo-
cação, além de profissionais 
e universitários, que tinham 
em sua trajetória de vida a 
perseverança e a superação 
de adversidades. O projeto 
foi um último momento da 
turma concluinte do Ensino 
Médio do ano letivo.

Durante três semanas, os 
alunos realizaram pesquisa 
sobre profissões e carreiras 
desejadas em sala de aula 
da disciplina de Sociologia e 
formularam perguntas para 
participarem de minidebates 
com profissionais e estudan-
tes universitários. O objetivo 
do projeto era suprir, inicial-
mente, uma carência comum 
e presente entre os estudan-
tes concluintes do Ensino 
Médio: reduzir as incertezas 
de qual profissão seguir ou 
da escolha do curso univer-
sitário. Além de informações 
específicas sobre as áreas 
e cursos, o projeto, inscrito 
também no Prêmio Mestres 
da Educação da Secretaria de 
Educação do Estado, trabalhou 
ainda princípios de autoestima 
e de empoderamento nos ado-
lescentes diante do histórico 
de vida, cenário de crise e da 
falta de perspectiva do país. 

“Optar por um curso ou 
por uma carreira profissional 
na adolescência ou no início 
da juventude envolve muitos 
desafios e incertezas diante 

da imaturidade ainda da ida-
de e, ao mesmo tempo, pre-
cisa também de um trabalho 
de reflexão mais direto, pro-
fundo e continuado sobre o 
projeto de vida, aspirações e 
sonhos desses jovens. Nessa 
fase da vida, é preciso des-
pertar nos educandos as suas 
aptidões, as suas habilidades, 
os seus dons e talentos, sem 
esquecerem os seus sonhos 
e aspirações, como forma de 
trazer mais afinidade e as-
sertividade para a escolha”, 
detalha a professora de So-
ciologia, Acsia Lino de Alen-
car, que coordenou o projeto 
‘Feira Anual das Profissões 
para Alunos Concluintes do 
Ensino Médio’. 

Impacto 
Trazer jovens e profis-

sões com origem humilde e 
que se destacam no que fa-
zem em suas profissões ou 
que realizaram o sonho de 
passar no curso universitá-
rio concorrido, mas desejado 
trouxe um impacto direto na 
vida dos alunos concluintes.

“Sem dúvidas, as pales-
tras foram um incentivo, não 
só para mim, mas para todos. 
Os profissionais de cada área 
mostraram ser a prova viva 
de que não desistir é o maior 
segredo para alcançar o nosso 
sonho, sejam eles gigantescos 
ou pequenos. Suas histórias 
deixaram claro que a nossa 
origem não define quem so-
mos ou que profissão tere-
mos; deixaram claro também 
que é importante não desistir 
na sua primeira queda. As 
frases motivacionais que eles 
falaram serviram como im-
pulsos que todos precisaram 
ouvir. Uma particular que eu 

Relatos de superação contagiam 
concluintes do Ensino Médio 

Os alunos do Ensino Médio da Escola Estadual Daura Santiago Rangel realizaram pesquisa sobre profissões e carreiras desejadas em sala de aula durante três semanas

Fotos: Secom-PB

gostei muito foi: “Você não 
nasceu sendo, mas com muito 
trabalho pode ainda se tornar. 
Acredite e se esforce”. Essa frase 
me mostrou que não há nada 
que não possamos ser ou fazer”, 
revelou a aluna Glória Steffane, 
do 3º ano do Ensino Médio da 
Estadual Daura Santiago Rangel.  

Para a aluna Ruana Oli-
veira, também do 3º ano do 
Ensino Médio, o projeto e, 
sobretudo, as minipalestras 
apontaram os princípios de 
como devemos vencer as ad-
versidades da vida. “Não de-
vemos colocar ou alimentar as 
dificuldades que surgem con-
tra, temos de tentar usá-las 
ao seu favor, melhor ainda do 
nosso crescimento”, enquanto 
a aluna Maria Desiane Siquei-

ra Lucena, também concluin-
te, frisou: “os testemunhos de 
vida dos palestrantes. Cada 
história ali contada, é bem a 
nossa realidade. Pessoas co-
muns buscando aquilo que lhe 
aquece a alma”, tentou explicar.

Sonho é possível
O aluno Damião Iago fi-

cou contagiado com as histó-
rias. “Ouvi aqueles homens 
falarem um pouco de suas 
histórias, aonde chegaram e 
o tanto que sofreram faz com 
que a gente comece acredi-
tar no futuro, que também 
possamos alcançar os nossos 
sonhos. É uma questão tam-
bém de querer, de acreditar 
e nunca parar de sonhar. So-
nhar aquilo que queremos 

fácil não é e nem vai ser fácil, 
mas acredito que muitas pes-
soas param de sonhar antes 
mesmo de tentar por con-
ta de condições financeiras, 
por situações e pessoas que 
influenciaram a desistir dos 
seus sonhos. Eles mostraram 
o inverso”, comentou. 

“Todos têm pontos em 
comum como o fato de terem 
vindo de famílias humildes e 
com poucos recursos. A su-
peração que eles tiveram foi 
impressionante”, completou 
Lucas Leandro da Silva, alu-
no concluinte. Alguns alunos 
também ficaram impressio-
nados com a convicção espi-
ritual dos palestrantes. “A fé 
dos palestrantes foi o mais im-
portante porque sem Deus não 

somos nada”, afirmou a aluna do 
3º ano da manhã, Acácia Beatriz. 

Carlos Ernesto, que re-
presentou a Associação Brasi-
leira Recursos Humanos, sec-
cional da Paraíba (ABRH-PB), 
ministrou sobre a importân-
cia da vocação profissional. 
“Projetos como esses são sem-
pre relevantes. É fundamental 
dar acesso aos alunos de es-
colas públicas a informações 
de orientação profissional 
como forma de ajudar a des-
cobrir o seu projeto de vida e 
de carreira, tendo como base 
os seus valores, interesses, 
habilidades e atitudes dentro 
de sua realidade do contexto 
e o que pode ser feito para ter 
um projeto de vida que pode 
realizar seus sonhos”.

Minipalestras produzem identidade com os estudantes
Uma das minipalestras mais 

impactantes foi a do jornalista 
Heron Cid, que por trazer uma 
trajetória de superação, vindo 
de família humilde produziu de 
cara identidade com os alunos.  
“Penso que é muito interessante 
esse período de troca e comparti-
lhar de experiências de trajetórias 
entre os profissionais do mercado 
de trabalho junto aos alunos 
concluintes do Ensino Médio. O 
propósito foi motivar os alunos 
que têm sonhos, aptidões, uma 
tendência a uma profissão, que 
você possa juntar o afeto, essa 
sua inclinação, esse seu amor 

por uma qualificação profissional. 
É importante o esforço e a dedi-
cação para chegar ao mercado 
fazendo o melhor possível. E 
que esta motivação não seja tão 
somente financeira. O dinheiro 
é uma consequência. Se você 
se dedicar, emprestar seu me-
lhor nesse ofício, nessa jornada, 
certamente o dinheiro virá como 
consequência. Achei muito impor-
tante essa troca de experiência de 
uma escola pública e que estão se 
esforçando, superando dificulda-
des, tal qual professores de vocês 
que estão depositando em vocês 
as melhores expectativas”, de-

clarou o jornalista da TV e Rádio 
Arapuan Heron Cid, proprietário  
do portal Maispb.

A Estatística e Consultora 
Organizacional Caroline Bastos 
Coelho, que teve uma história de 
superação na vida profissional, 
também teve empatia. “A minha 
experiência profissional foi relatar 
um pouco da minha trajetória 
profissional. Foi bem interessante 
por que como já passei por um 
mundo de pequenas aventuras 
profissionais, facilitou bastante 
a interação e a fala com os alu-
nos por estar bem próximo da 
realidade de vida deles. A gente 

Além de informações específicas sobre as áreas e cursos, o projeto trabalhou princípios de autoestima e de empoderamento nos adolescentes

sabe que todo mundo tem um 
sonho, um quer ser médico, outro 
engenheiro, advogado, mas a 
gente sabe que cada caminhada 
dessa precisa começar com um 
pequeno passo. Foi importante 
colocar aqui para eles os meus 
pequenos passos para mostrar 
aonde cheguei hoje na minha 
trajetória profissional”, relatou 
Caroline Bastos Coelho.

Empreendedorismo 
Uma turma de jovens em-

preendedores sociais da Cidade 
Viva, que integram a Rede Nu-
vem, Ministério Jovem, partici-
param também em bloco das 
mini palestras sobre uma série 
de experiências de empreen-
dedorismo social e educação. 
Para o estudante de Medicina da 
UFPB, Jônatan Welligton, a sua 
experiência de vida foi parte da 
identidade de muitos alunos da 
Escola Estadual Daura Santiago.

“Como sou fruto da perse-
verança e de sonhos cultivados. 
Viver os sonhos que tanto cultiva-
mos é algo extraordinário, mas no 
meio do caminho surgem sempre 
dificuldades, mas para quem so-
nha e para quem quer chegar aos 
lugares, ditos impossíveis, é pre-
ciso lutar e acreditar. Na minha 
trajetória, sempre lutei, estudei 
muito e sempre vislumbrei um 

futuro, mas como pano de fundo 
de tudo isso eu sempre acreditei 
em Deus. Não poderia falar sobre 
sonhos e projetos de vida sem ci-
tá-lo. Quis instigar os alunos que 
têm sonhos a não desistirem. Há 
algo que é um grande motivador 
sobre a minha alma e que quero 
ver outros brilharem... como pano 
de fundo, o Senhor nos dá a vida 
e a alegria diária. Acredito em 
três ferramentas grandiosas; a 
fé em Deus, o empreendedoris-
mo e a educação como forma de 
superação”, destacou Jônatan. 
Além dele, os alunos receberam 
minipalestras de Administração 
e Empreendedorismo; Designer 
e Arte; Engenharia e Cases; 
Direito e Empreendedorismo; 
Odontologia e Cases; e Medi-
cina e Sonhos.  

Para suprir as demandas dos 
alunos do turno da noite, matri-
culados no ensino de Educação 
de Jovens e Adultos (EJA) do 
Ensino Médio, o projeto  realizou 
uma palestra ampla, mas focada 
no atual mercado de trabalho 
e de quais os perfis buscados 
pelas empresas na Paraíba para 
contratações. O gerente admi-
nistrativo do Sine-PB, Thiago 
Diniz, expôs ponto a ponto o 
novo cenário, com abertura para 
dúvidas e interações dos alunos 
para dirimir suas dúvidas.
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Vício neste tipo de ‘jogo’ deverá entrar na categoria “distúrbios devido a um comportamento dependente”

Agência ANSA

OMS pode considerar vício em 
vídeo-games um transtorno

A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) anunciou 
nessa quinta-feira (21) que 
o vício em vídeo-games po-
derá ser reconhecido como 
um transtorno mental a par-
tir de 2018, ano em que será 
divulgada a próxima edição 
da Classificação Internacio-
nal das Doenças (CID).

Na lista de doenças, que 
ainda está sendo prepara-
da, o vício em vídeo-games 
deverá entrar na categoria 
“distúrbios devido a um 
comportamento dependen-
te”, o mesmo, por exemplo, 
de quem aposta de forma 
compulsiva.

“Os profissionais de 
saúde devem reconhecer 
que o vício em vídeo-games 
pode ter sérias consequên-
cias para a saúde. Mesmo 
que a maioria das pessoas 
que joga videogame não 
tem esse problema, em algu-
mas circunstâncias, o abuso 
pode levar a efeitos adver-
sos”, explicou o líder do De-
partamento de Saúde Men-
tal e Abuso de Substâncias 
da OMS, Vladimir Poznyak.

Se o vício em vídeo-ga-
mes entrar na próxima edi-
ção da CID, será a primeira 
vez que a OMS incluirá uma 
dependência “tecnológica” 
na lista de doenças.

Para verificar se a pes-
soa é uma viciada em vídeo-
games, os médicos deverão 
prestar atenção em alguns 
sintomas. Um deles, é quan-
do o paciente dá prioridade 
aos videogames “até o pon-
to em que o jogo prevalece 
sobre os outros interesses 
da vida”.

Segundo a OMS, se o 
transtorno for aceito na lis-
ta, o diagnóstico e o trata-
mento da “doença” poderá 
ser facilitado.

Além disso, a publica-
ção pode incentivar as agên-
cias de saúde a investigarem 
o tema.

Reportagem conversa com alguns brasileiros que admitem um certo grau de vício no ato de jogar vídeo-game, algo que poderá ser taxado como doença pela OMS ano que vem

Prejuízos físicos e mental vêm com o isolamento 
Um dos problemas mais co-

muns enfrentados pelos fissurados 
em jogos é o isolamento e o fim 
da vida social. O publicitário Ma-
theus Menzen Faria, de 26 anos, 
assume que já deixou de sair para 
ficar ligado no computador. “Você 
está conectado com seus amigos. 
Você se sente próximo deles, mas 
ao mesmo tempo não está. É uma 
armadilha do mundo virtual. E 
em pouco tempo você se pega 
mentindo para ficar acordando 
de madrugada e pegar alguma 
vantagem dentro do game”. Ele 
conta que hoje já não joga com a 
mesma frequência e que a ajuda 
de familiares e amigos é primordial 
para sair desse vício. “Tenho um 

amigo que terminou o namoro e 
se trancou por três anos dentro 
de casa apenas na rotina de tra-
balho-jogo. Faz três meses que 
eu e outros amigos conseguimos 
arrastar ele para sair à noite, co-
meçar a conhecer outras pessoas. 
Ele estava isolado do mundo e ao 
mesmo tempo conectado.”

O autônomo Hamilton Raposo 
Neto, de 28 anos, diz que o grande 
vilão é a facilidade e acesso ao vi-
deogame. Ele confessa que chegou 
a ficar 8 horas seguidas na frente 
de uma tela. “Trabalhava em casa, 
então, todo tempo que tinha livre 
gastava jogando”. Neto diz que 
mudou sua rotina. O gamer não se 
considera um viciado, mas diz que 

ainda gasta 4 horas diariamente 
em frente à TV. “Diminui muito. 
Percebi que estava ficando sem 
tempo para fazer as coisas. Perce-
bi que aquela intensidade estava 
me fazendo mal, sedentário, com 
a saúde em risco.”

Neto diz que outro ponto 
positivo da mudança foi sentido 
no bolso. Ele diz que controlar a 
vontade de ter os lançamentos 
foi o maior sacrifício. “Fica caro 
encomendar lanche porque não 
se tem tempo para cozinhar. Outra 
dificuldade é que antes, quando 
lançava um jogo eu já queria, 
fazia de tudo para ter. Se você 
pensar que um jogo custa em mé-
dia R$ 200, imagine quanto não 

se gastava em meses que tinham 
até quatro lançamentos”.

A psicóloga Denise Coutinho 
garante que é importante que as 
famílias garantam que ambiente 
de casa seja agradável. “Isso é 
fundamental para que o jovem 
ou adulto se sinta à vontade para 
viver a realidade. Porque, muitas 
vezes, o jogo serve como uma 
fuga. Ele entra em um mundo 
onde ele é forte e importante. Aí é 
que entra a importância de quem 
está próximo garantir que ele seja 
tudo isso no mundo off-line. O 
game pode se tornar nocivo quan-
do ele começa atrapalhar outras 
áreas da vida, como, por exemplo, 
não cumprir seus deveres”.

O Fundo Amazônia 
recebeu dois novos apor-
tes dos governos da Ale-
manda e da Noruega para 
ações de combate ao des-
matamento e preservação 
da floresta na região. O 
governo norueguês doou 
R$ 139,3 milhões e o Ban-
co de Desenvolvimento 
da Alemanha repassou R$ 
131,9 milhões.

Os aportes estão atre-
lados à taxa anual de des-
matamento na Amazônia. 
Em junho, o governo da 
Noruega, maior doador 
do fundo, anunciou que 
reduziria sua contribuição 
por causa do aumento da 
derrubada na floresta em 
2016. Criado em 2008, o 
fundo é administrado pelo 
Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e 

Social (BNDES) em con-
junto com o Ministério do 
Meio Ambiente.

Com os repasses di-
vulgados quinta-feira 
(21), o total de recursos 
do Fundo Amazônia che-
ga a R$ 3,1 bilhões. Des-
ses, R$ 2,9 bilhões foram 
doados pela Noruega, R$ 
192,7 milhões pela Alema-
nha e R$ 16 milhões pela 
Petrobras.

Atualmente, o fun-
do tem duas chamadas 
públicas em andamento, 
que vão destinar R$ 350 
milhões a projetos liga-
dos ao fortalecimento de 
povos nativos, indígenas, 
ribeirinhos e quilombolas 
da região amazônica e à 
recuperação da cobertura 
vegetal. Desde a sua cria-
ção, 93 projetos foram be-
neficiados com recursos 
do Fundo Amazônia.

Fundo Amazônia 
recebe doações
Da Agência Brasil

Pão de Ouro na ceia natalina

Conheça o ‘pandoro’, o bolo mais 
tradicional de Natal de toda Itália
Da Agência ANSA

As festas de fim de ano 
se aproximam, e um dos 
principais costumes é sabo-
rear um delicioso paneto-
ne. No entanto, as tradições 
de Natal na Itália vão muito 
além do doce com frutas 
cristalizadas, que rivaliza 
com outra guloseima bas-
tante comum nessa época: o 
pão doce “pandoro”.

Com formato de estre-
la, a massa é macia, tem cor 
dourada e não leva frutas. 
Entre os principais ingre-
dientes estão farinha, açú-
car, ovos e manteiga. A técni-
ca de preparação é complexa 
e necessita de várias etapas.

Pandoro significa “pane 
d’oro” (“pão de ouro”, em 
tradução livre), talvez para 

homenagear um costume 
das antigas e ricas famílias 
do país que enfeitavam seus 
pães com folhas de ouro.

A origem do bolo não é 
clara. Mas o certo é que, em 
1894, em Verona, Domeni-
co Melegatti patenteou a 
receita em formato de uma 
estrela com oito pontas, in-
ventada pelo pintor impres-
sionista Angelo Dall’Oca 
Bianca. Uma das teorias é 
que o pandoro foi provado 
pela primeira vez na Roma 
antiga, quando um cozinhei-
ro chamado Vergilius Ste-
phanus Senex preparou um 
“pão” com farinha, manteiga 
e óleo. A outra é que a sobre-
mesa foi criada em terras 
austríacas a partir do “pane 
di Vienna” (“pão de Viena”, 
em tradução livre), um bolo 

parecido com os brioches 
franceses.

Pouco conhecido no 
Brasil, o pandoro é mais leve 
e amanteigado que o pane-
tone e é servido polvilhado 
com açúcar de confeiteiro.

A receita original é 
servida com açúcar, porém 
outras variações de cober-
turas, como marshmallow, 
creme de mascarpone, doce 
de leite, brigadeiro e choco-
late derretido, podem ser 
usadas a critério de quem 
for fazer o doce. Confira a 
receita da sobremesa: Ingre-
dientes: 200g de manteiga 
na temperatura ambiente 
4 gemas 1 1/4 de xícara 
(chá) de açúcar 1 pitada de 
sal Suco de 1/2 limão 1 1/2 
xícara (chá) de farinha de 
trigo peneirada 2 colheres 

(sopa) de açúcar de bauni-
lha peneirada Raspas de um 
limão e uma laranja 1 colher 
(sopa) de fermento em pó 
4 claras Modo de fazer: Na 
batedeira, bata a manteiga 
com as gemas até a mistura 
ficar cremosa. Acrescente 
o açúcar e mexa por mais 
cinco minutos. Logo depois, 
coloque a pitada de sal e o 
suco de limão. Bata apenas 
para incorporá-los.

Acrescente, aos poucos, 
a farinha e açúcar de bauni-
lha. Junte as raspas de limão, 
de laranja e o fermento. Bata 
as claras e despeje na mas-
sa. Coloque em uma forma 
untada e leve ao forno por 
cerca de 40 minutos.

Após ficar pronto, de-
sinforme, polvilhe açúcar e 
sirva.

Foto: Divulgação
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Cresce a confiança 
dos empresários 

O Índice de Confiança da 
Construção, medido pela Fun-
dação Getulio Vargas (FGV), 
avançou 2 pontos em dezem-
bro e chegou a 81,1 pontos. É o 
maior nível do indicador des-
de janeiro de 2015, quando 
atingiu 84,9. De acordo com 
o coordenador da pesquisa, 
Itaiguara Bezerra, a melhora 
da confiança do setor mostra 
que, para o empresariado da 
construção, o pior da crise já 
passou. O Índice de Expecta-
tivas, que mede a confiança 
em relação ao futuro, subiu 
3,2 pontos e chegou a 92,6, 
o maior nível desde março 
de 2014 (96 pontos). O Índice 
da Situação Atual, que avalia 
a confiança em relação ao 
presente, cresceu 0,9 ponto, 
chegando a 70,1 pontos, nível 
ainda muito baixo em termos 
históricos. 

Curtas

Juros do cartão de 
crédito caem

A taxa de juros do rotativo 
do cartão de crédito para 
quem paga pelo menos o 
valor mínimo da fatura em 
dia continuou a cair, em 
novembro. A taxa chegou 
a 218,3% ao ano no mês 
passado, com redução de 
2,8 pontos percentuais em 
relação a outubro, de acor-
do com dados divulgados 
ontem (22), em Brasília, 
pelo Banco Central (BC). Já 
a taxa cobrada dos consu-
midores que não pagaram 
ou atrasaram o pagamento 
mínimo da fatura caiu 3,2 
pontos indo para 410,4% ao 
ano, em agosto. Com isso, a 
taxa média da modalidade 
de crédito ficou em 333,8% 
ao ano, com queda de 4,2 
ponto percentual em relação 
a outubro. O rotativo é o 
crédito tomado pelo consu-
midor quando paga menos 
que o valor integral da fatu-
ra do cartão. 

Black Friday 
aumentou vendas
A promoção do comércio vare-
jista Black Friday aumentou as 
compras à vista no cartão de 
crédito em novembro, de acordo 
com o BC. No mês, foram con-
cedidos R$ 70,698 bilhões em 
crédito, um aumento de 5,8% 
em relação a outubro. Os dados 
estão no Boletim de Política Mo-
netária e Operações de Crédito 
do Sistema Financeiro, divulga-
do ontem (22). A Black Friday 
este ano ocorreu no dia 24 de 
novembro e, na análise do chefe 
do Departamento de Estatísticas 
do BC, Fernando Rocha, é um 
dos efeitos que ajuda a explicar o 
crescimento. “O cartão de crédito 
à vista é instrumento bastante 
utilizado para compras”, disse. 
No ano passado, a Black Friday, 
que foi no dia 25 de novembro, 
foram concedidos R$ 63,968 bi 
de crédito à vista. Em relação ao 
mesmo mês do ano passado, o 
aumento é de 10,5%.

Principais beneficiados são os microempreendedores individuais que terão mais créditos para investimentos
  A partir de janeiro, 

microempreendedores in-
dividuais terão mais crédito 
para investimentos com re-
cursos do Fundo Constitu-
cional de Financiamento do 
Nordeste (FNE), administra-
do pelo Ministério da Inte-
gração Nacional. 

A medida - parte de um 
conjunto de novas regras para 
estimular ainda mais o em-
preendedorismo na região 
- eleva em 50% o limite de fi-
nanciamento para essas ope-
rações, passando de R$ 20 mil 
para R$ 30 mil. Estão previs-
tos cerca de R$ 23,8 bilhões 
para aplicações do FNE no 
próximo ano, aporte federal 
que atende desde o pequeno 
agricultor familiar a grandes 
empresas.

Nos dez primeiros me-
ses deste ano, R$ 6,7 milhões 
em recursos do FNE foram 
contratados por mais de 500 
microempreendedores para 
investimentos em setores di-
versos da economia. 

As operações de crédito 
do Fundo possibilitam em-
préstimos para abertura do 
próprio negócio, investimen-
tos para expansão das ativi-
dades, aquisição de estoque 
e até para custeio de gastos 
gerais relacionados à admi-
nistração - aluguel, folha de 
pagamento, despesas com 
água, energia e telefone.

Desenvolvimento
Ainda no sentido de am-

pliar as possibilidades de fi-
nanciamento para empreen-
dedores da região, o Fundo 
Constitucional do Nordeste 
passa a apoiar a partir de 
janeiro projetos que pro-
movam infraestrutura física 
e de serviços para o desen-
volvimento de coworking 
- modelo de trabalho cada 
vez mais crescente que se 
baseia no compartilhamen-
to de espaço e recursos de 
escritório.

Do total de R$ 23,8 

bilhões programado para 
2018, cerca de R$ 14,8 bi-
lhões do FNE poderão ser 
investidos por produtores 
e empresários nos setores 
rural, agroindustrial, indus-
trial, de turismo, comércio 
e serviços, dentre outros. 
Mais R$ 8,3 bilhões estão 
reservados exclusivamente 
para projetos na área de in-
fraestrutura. São linhas de 
crédito direcionadas a gran-
des projetos estruturantes 
por concessões e parcerias 
público-privadas (PPPs).

Acesso facilitado
Desde o ano passado, 

diversas medidas foram to-
madas para ampliar o aces-
so de empreendedores a 
recursos dos Fundos Cons-
titucionais. Nas três regiões 
atendidas - Nordeste, Norte 
e Centro-Oeste -, o Ministé-
rio da Integração Nacional 
ampliou em até 40% o limite 
de financiamento para ope-
rações de custeio e capital 
de giro em todos os setores. 
Outras mudanças permiti-
ram a retomada de inves-
timentos para projetos no 
setor energético e a reserva 
de recursos do FNE também 
para iniciativas na área de 
infraestrutura.

Acesso ao crédito
O resultado das iniciati-

vas para facilitar o acesso ao 
crédito pode ser percebido 
no desempenho dos Fundos 
Constitucionais este ano. 
Entre os meses de janeiro 
e outubro, por exemplo, os 
valores contratados nas três 
regiões somaram R$ 20,5 
bilhões - 73% a mais em re-
lação ao mesmo período em 
2016, quando foram utiliza-
dos R$ 11,8 bilhões. Na re-
gião Nordeste, o crescimen-
to foi de 50%, com R$ 12,2 
bilhões em contratações nos 
dez primeiros meses deste 
ano e R$ 8,1 bilhões no ano 
anterior.

Governo eleva para 50% o 
limite de financiamento no NE

40,3% dos brasileiros veem 
sua melhor situação financeira

Um levantamento feito 
entre 1.000 pessoas de todo 
o país mostrou que 40,3% 
dos entrevistados acredi-
tam que a situação finan-
ceira de suas famílias está 
melhor neste ano do que no 
mesmo período do ano pas-
sado, enquanto 24,7% con-
sideravam que permanecia 
igual. Na Pesquisa de Natal 
da Deloitte de outubro, os 
que achavam que a situação 
tinha melhorado eram 37%.

A enquete também in-
dica que as pessoas preten-
dem comprar 4,6 presentes, 
com expectativa de gastos 
em torno de R$ 81,70 por 
item. No total, a estimativa 
média de gasto com presen-
tes aumentou 10%, ao che-
gar a R$ 405,20, ante a pers-
pectiva de R$ 367 indicada 
na pesquisa de outubro.

Segundo os dados, nas 

duas apurações, os consu-
midores mostraram-se mais 
otimistas com as perspec-
tivas da economia e mais 
conscientes da importância 
de manter um planejamen-
to financeiro. A pesquisa 
indica ainda que, entre os 
entrevistados que têm a in-
tenção de presentear, 63% 
não haviam feito as com-
pras até do dia 8 deste mês 
e 37% tinham se antecipa-
do. Entre os que já haviam 
adquirido presentes, 64,5% 
usaram lojas online e um 
a cada três brasileiros fez 
buscas na internet antes de 
decidir o quê comprar.

“Apesar de concluir-
mos que o brasileiro está 
mais preocupado com suas 
finanças e tende a planejar 
melhor seus gastos e even-
tuais dívidas, a característi-
ca tradicional de deixar as 
compras de Natal para os 
últimos momentos conti-
nua predominante”, disse o 

sócio-líder da Deloitte, Rey-
naldo Saad.

Para Saad, outra ques-
tão que salta aos olhos na 
pesquisa é que as pessoas 
tendem a gastar mais do 
que esperavam alguns 
meses antes das festas, 
pois os que participaram 
do atual levantamento 
pretendem gastar mais e 
comprar maior número de 
presentes do que o que foi 
apurado na Pesquisa de 
Natal de outubro.

Foto: Agência Brasil

Entre os entrevistados que têm a intenção de presentear, 63% não haviam feito as compras até o dia 8 deste mês 

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

A estimativa média de 
gasto com presentes 
aumentou 10%, ao 

chegar a R$ 405,20, ante 
a perspectiva de R$ 367 

indicada na pesquisa 

A Autarquia de Prote-
ção e Defesa do consumidor 
do Estado da Paraíba (Pro-
con-PB) vai abrir em janei-
ro processo seletivo para 
estágio de nível superior. 
Serão oferecidas 19 vagas 
mais cadastro de reserva e 
as inscrições serão realiza-
das do dia 2 a 7.

A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Liliana, 
explicou que a seleção é 
resultado de convênio fir-
mado entre a autarquia, 
por intermédio do Fundo 
Estadual de Defesa dos 
Direitos do Consumidor, e 
universidades.

Ela informou ainda 
que os pré-requisitos para 
se inscrever são: estar ma-
triculado regularmente no 
semestre letivo 2018.1, de-
vendo para tanto a referida 
comprovação ser apresen-
tada impreterivelmente na 
primeira semana de feverei-
ro de 2018; ter concluído, 
pelo menos, 40% da carga 
horária ou dos créditos ne-
cessários para conclusão do 
curso superior.  “As atribui-
ções básicas dos candidatos 

aprovados neste processo 
seletivo serão relacionadas 
com a sua pretensa forma-
ção profissional”, frisou 
Késsia Liliana.

Dez por cento das va-
gas estão reservados para 
as pessoas portadoras de 
deficiência que, no momen-
to da inscrição, declararem 
tal condição e cujas atribui-
ções sejam compatíveis com 
as deficiências de que sejam 
portadoras. Outros 10% fi-
cam reservados para partici-
pantes do Sistema de Cotas 
para Minorias Étnico-Raciais.

As universidades conve-
niadas com o Procon-PB são: 
FESP (Faculdade de Ensino 
Superior da Paraíba); UFPB 
(Universidade Federal da 
Paraíba); UNIPÊ (Centro Uni-
versitário de João Pessoa); 
FPB (Faculdade Internacio-
nal da Paraíba); IESP (Insti-
tuto de Educação Superior da 
Paraíba); Estácio (Faculdade 
Estácio da Paraíba).

Mais esclarecimentos 
podem ser obtidos no en-
dereço eletrônico www.pro-
con.pb.gov.br, onde está o 
edital de estagiário.

Procon abre inscrições 
para estágio em janeiro

Depois de dois anos 
seguidos em queda, o cré-
dito deve voltar a crescer 
em 2018, de acordo com 
estimativas do Banco Cen-
tral (BC), divulgadas ontem 
(22). A expectativa é que o 
crédito ofertado pelos ban-
cos deve apresentar retra-
ção de 1%, neste ano, e cres-
cimento de 3%, em 2018. 
Em 2016, houve retração de 
3,5%, depois do crescimen-
to de 6,7%, em 2015.

Nos 11 meses deste ano, 
o crédito caiu 1,4%, ficando 
em R$ 3,063 trilhões. A recu-
peração deve ser puxada pelo 
crédito livre (bancos têm au-
tonomia para aplicar dinhei-
ro captado no mercado) para 
as famílias. Em 2018, o crédi-
to total para as famílias deve 
crescer 7%, quanto para as 
empresas, a expectativa é de 
retração 2%.

No caso do crédito livre, 

a previsão é de crescimen-
to de 4%, com expansão de 
7% para as famílias e 1% 
para as pessoas jurídicas 
(empresas). O crédito dire-
cionado (empréstimos com 
regras definidas pelo gover-
no, destinados, basicamen-
te, aos setores habitacional, 
rural e de infraestrutura) 
deve apresentar expansão 
de 1%, com crescimento de 
7% para as pessoas físicas 
(famílias) e retração de 6% 
para as empresas.

Segundo o chefe do De-
partamento de Estatísticas 
do BC, Fernando Rocha, o 
saldo do crédito direcionado 
está sendo impactado pelas 
menores concessões de em-
préstimos do Banco Nacional 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) às 
empresas. “No caso do crédi-
to direcionado para pessoas 
jurídicas, não temos ainda 
indicações de recuperação 
nesse mercado”, destacou.

Banco Central prevê 

inflação abaixo do piso da 
meta este ano

Rocha disse que “há evi-
dências de que uma parte 
da redução do crédito para 
as empresas se deve à subs-
tituição do financiamento 
do sistema financeiro pelo 
mercado de capitais”. No Re-
latório de Inflação, divulgado 
nessa quinta-feira (21), o BC 
apontou que houve recuo de 
4,7% das concessões nos 10 
primeiros meses deste ano, 
relativamente a igual período 
de 2016, enquanto as capta-
ções das empresas no mer-
cado de capitais apresentou 
crescimento de 1,8%.

Ele destacou ainda que 
as taxas do rotativo conti-
nuam em queda, desde a 
implementação da medida. 
A alta do parcelado pode 
estar relacionada a uma mi-
gração do rotativo para essa 
modalidade. “Reflete maior 
demanda por esse crédito 
[parcelado] por pessoas vin-
do do rotativo”, disse.

Banco Central estima que 
crédito voltará a crescer 
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil
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Alda e Renata Gouveia no novo espaço da Lacoste

Três gerações: Gisele, Helena e a aniversariante de hoje, Teresa Cittadino. Felicidades, Teresa!

Vítor e Jessier Quirino, Thiago Suassuna e Thiago Cavalcanti no show de Mônica Salmaso

Os exageros na alimentação podem acabar 
estragando a festa de qualquer um. Por isso, é 
importante não perder o controle e saber reco-
nhecer seus limites. Manter o corpo bem hidrata-
do e evitar certas combinações de alimentos, por 
exemplo, são alguns dos pontos fundamentais 
para prevenir contratempos. De acordo com Pau-
la Viana, nutricionista do Hapvida, sair comendo 
tudo, movido apenas pelo desejo de experimen-
tar cada delícia da mesa, é o primeiro erro a ser 
evitado. “Durante as ceias, comece sempre pelas 
saladas e frutas para saciar parte da fome com 
alimentos de menor caloria e conseguir contro-
lar melhor a quantidade dos que são ricos em 
gorduras e carboidratos. Depois, opte por pratos 
mais magros, evitando alimentos com molhos 
gordurosos e à base de leite, queijos, maionese 
e creme de leite”, sugere Paula.

Tradição natalina

Bernard Abreu, 
Danilo Gabriel 
Evangelista 
Pereira, Flávio 
Ribeiro, Inácio 
Pedrosa Filho, 
João Batista 
Monteiro Xavier, 
Júlio César, 
Luciano de 
Melo Alves, Luiz 
Carlos Dantas, 
Marletti Assis, 
Patrícia Barros 
Coelho, Renata 
Arruda, Teresa 
Cittadino, Yuri 
Emanuel.

Parabéns

Foto: Reprodução/ Facebook

do bem
A Unimed João 
Pessoa arrecadou 460 
brinquedos para doar na 
comunidade São Rafael e 
no Lar da Criança Jesus 
de Nazaré, através da 
mobilização de clientes, 
médicos e, sobretudo, 
dos funcionários. A 
entrega ocorreu na 
última quinta, na sede 
da cooperativa. É a 
Campanha do Bem 
Sorriso de Criança, 
que já entrou na 
programação oficial 
de fim de ano da 
Unimed João Pessoa. 
Com esse exemplo de 
solidariedade, as crianças 
da comunidade e da 
instituição terão um final 
de ano ainda mais feliz.

Filme do
ano
O site Rotten Tomatoes, 
que avalia e critica 
obras cinematográficas, 
escolheu o longa 
“Corra!“ para figurar 
o topo da lista dos 
melhores filmes de 
2017. Dirigido por 
Jordan Peele, o roteiro 
é uma provocante 
sátira social e racial 
que, pela qualidade e 
relevância, tornou-se 
um grande sucesso 
comercial, arrecadando 
cerca de 254 milhões 
ao redor do mundo. 
Fica a dica para quem 
ainda não viu.

Muita luz à querida Marletti Assis, que hoje muda de idade

Fotos: Dandara Costa

Foto: Arquivo

Foto: Divulgção

Ui!
 

Renata Gouveia, 
em seu novo espa-
ço Lacoste da Ruy 
Carneiro, está com 
ótimas opções mas-
culinas e femininas 
para o Natal e as 
festa de Réveillon.

E atenção: a loja 
vai abrir neste do-
mingo, véspera de 
feriado, para aque-
les que deixaram 
pra comprar os 
presentes natalinos 
de última hora. 

O novo endere-
ço fica em frente a 
Fiat.

Convite - Nathalia Bellar foi escolhida para ser a can-
tora do Concerto de Natal da Banda de Música da Cida-
de de João Pessoa. A apresentação é gratuita e aconte-
ce hoje, no Parque da Lagoa, às 18h. 

Agenda - Hoje, por volta das 18h, a ONG Solidance 
realiza o último baile do ano. Terá apresentações de 
dança do ventre com a professora Helene Soares e de 
tango com o Boanerges Rodrigues e Giovanna Maropo.  

música - mais talentos brasileiros ganham o mun-
do. depois de se apresentar em um festival na ango-
la, para 20 mil espectadores, a cantora ludmilla 
anuncia sua primeira turnê na europa. a “danada 
euro Tour” vai passar por quatro países: suíça, itália, 
irlanda e Portugal. a breve turnê será realizada en-
tre fevereiro e março.

 Pernambucana, natural do Recife, Polyana Resende já 
vive na Paraíba há 15 anos. Desde sempre teve vontade de 
cantar, sem ligar muito para o gênero musical. “Sou uma 
cantora mais pra intérprete que pra sambista. Trabalho com 
samba há 8 anos mas minha formação de palco passou 
desde o axe,o reggae, boleros, MPB, frevo, forró pé de serra, 
forró estilizado enfim...e meu universo de apreciação musical 
é um pouco de tudo”, conta. A primeira vez que Polyana 
subiu no palco profissionalmente foi na cidade de Cabrobó 
sertão de Pernambuco, em uma banda de axé: “O meu 
cunhado era o dono da banda. E nesse tempo cantei por 
várias cidades do interior da Bahia, Pernambuco e Ceará”. 
Para ela, quem quer prosseguir na carreira de musicista deve, 
além de buscar um bom professor, tocar em todas as rodas 
de música da vida, pois nelas há também muito aprendizado. 
E que 2018 venha cheio de novas composições!

backsTage

Ela é um sucesso! Um pouco da história de Polyana Resende 

Foto: Reprodução/Facebook

scosta.dandara@gmail.com

PAULA FERNANDES UMBERTO ECOmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Nem todas as verdades são para 
todos os ouvidos. Nem todas as 

mentiras podem ser suportadas                                                                                                                                           

 Passei por momentos muito 
difíceis, mas acredito que tudo na vida 
tem a hora e o momento certo para 

acontecer                                                                                                                                           

Que mágico seria se os brasileiros adotassem 
uma tradição da Islândia e em vez de trocar 
presentes diversos no Natal, trocassem livros. Este 
costume surgiu durante a Segunda Guerra Mundial, 
quando havia então restrição de importações. 
As pessoas passaram a presentear com livros 
na data, tendo em vista que as obras literárias 
eram impressas no próprio país. Por este motivo, 
atualmente cerca de 70% dos livros islandeses são 
publicados nos últimos três meses antes do fim do 
ano. Não é à toa que a ilha tem o maior número 
de escritores por habitantes no planeta.

saúde
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Amistosos
Clubes paraibanos realizam amistosos neste sábado com vistas 
às disputas do Campeonato Paraibano de 2018, que terá início 
no dia 7 de janeiro com cinco jogos. Página 24 Fo
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Grupo embarca no próximo dia 27 e maioria dos atletas vai competir pela primeira vez na prova internacional

A Paraíba estará presente 
na 93ª Corrida Internacional 
de São Silvestre, que acontece-
rá no último dia do ano, em São 
Paulo. A Associação dos Cami-
nhantes e Corredores de Ruas 
da Paraíba (Ascorpa) levará 
para a tradicional prova do 
esporte 16 atletas, que prome-
tem fazer bonito e tremular a 
bandeira da terra no meio dos 
concorrentes de várias partes 
do mundo. O grupo embarcará 
no próximo dia 27, a meia-noi-
te, do Aeroporto Castro Pinto, 
em Bayeux. Na capital paulista, 
o grupo ficará hospedado no 

Hotel Caravela, que fica no Cen-
tro da cidade, próximo onde 
ocorrerá a corrida.

Estão confirmados os 
seguintes atletas: Valdir Cha-
ves, Maria da Penha, Maria 
das Graças, Maria das Dores, 
José Mário, Domário Cândido, 
Severino Filho, João Sérgio da 
Silva, José Resende da Costa 
Júnior, Glauber Roston, Andra 
Helena, Eloisa Silva, Onilda 
Patrícia, Luzia Miraci, Adria-
no Roberto e Normando José. 
Este último será o chefe da 
delegação paraibana. A maio-
ria dos atletas está no desafio 
de final de ano pela primeira 
vez, enquanto outros já parti-
ciparam da prova. Idade não 

é problema para uma turma 
que aposta na vontade, raça, 
determinação e coragem de 
encarar um desafio, que vai 
reunir milhões de pessoas de 
todos os estados e do exterior.

José Mário e Maria da 
Penha, que disputam pela pri-
meira vez a prova, são os mais 
velhos do grupo, ambos com 
60 anos, e estão de bem com a 
vida. Eles querem fazer o me-
lhor, independente de tempo. 
Durante o semestre, a dupla 
não mediu esforços nos trei-
namentos para não decepcio-
nar. Ele afirmou que trata-se 
de um desejo que vai realizar, 
já que sempre assistiu pela 
televisão. “Ficava observando 

aquela multidão correndo e 
imaginava participar da prova 
e sentir o clima e a emoção. 
Tive coragem de começar a 
treinar, e estou pronto para 
realizar um grande sonho na 
vida”, disse.

Maria da Penha sempre 
gostou de praticar ginástica, 
por reconhecer a importância 
que tem para a saúde. A ideia 
de participar da São Silvestre 
vem desde criança, ao per-
ceber que além do desafio a 
corrida é uma festa que reú-
ne os povos de todo o mundo. 
Segundo ela, a expectativa é 
a melhor possível, onde os 
familiares estarão de olho na 
telinha para prestigiar e tor-

cer pelo sucesso dos paraiba-
nos. “Não se fala outra coisa 
lá em casa, já que existe até 
uma torcida organizada para 
observar o grupo. Estou con-
tando os dias para fazer boni-
to e romper pela primeira vez 
o ano longe da família e ami-
gos”, observou.

Domário Cândido é outro 
que não quer saber de idade 
para buscar a felicidade e par-
ticipar de um evento de gran-
de porte, que reunirá os me-
lhores do mundo do esporte. 
“Temos que aproveitar a vida 
da melhor maneira possível, 
e fazer o que gosta. Indepen-
dente da idade, estou sempre 
praticando esporte, e vou a 

São Paulo conhecer de perto a 
São Silvestre”, frisou.

A atleta mais nova do 
grupo, com 18 anos, Andra 
Helena, não perdeu um trei-
namento, e começou a tomar 
vitaminas especiais para en-
carar o desafio que ficará na 
história da sua vida.

Ele lembra que a ideia 
de participar vem desde pe-
quena, já que sempre gostou 
de correr e disputar provas 
intermediárias. “Desta vez, a 
coisa é pra valer, e tenho que 
fazer o melhor, afinal, vou 
realizar um sonho. Estou me 
preparando fisicamente e tec-
nicamente para não decep-
cionar”, disse Andra.

Wellington Sérgio 
wsergionobre@yahoo.com.br

Wellington Sérgio 
wsergionobre@yahoo.com.br

Paraíba terá 16 atletas da
Ascorpa na 93a São Silvestre

Normando José já conseguiu terminar a prova na 46a posição em 2011

O vice-presidente da Ascorpa e res-
ponsável pela preparação dos atletas da 
associação, Normando José, é o mais ex-
periente do grupo. Ele participará pela 29a 
vez da Corrida Internacional de São Silves-
tre. Melhor colocado entre os paraibanos 
na prova - conseguiu a 46a colocação em 
2011 – o atleta disse que a Ascorpa sempre 
esteve presente no desafio anual, levando 
atletas de todas as idades para representar 
a Paraíba.

Ele ressaltou que houve uma prepa-
ração diferenciada com todos, em especial 
aqueles com idade mais avançada para 
o desafio. De acordo com Normando, o 
importante é a motivação, determinação, 
coragem e muita alegria, com todos apos-
tando que farão boas corridas.

“Trata-se de um passeio e um desafio 
para este pessoal que realizará sonhos de 
várias gerações envolvidas. Mais uma vez, 
a Ascorpa mantém a tradição de compa-
recer novamente a São Silvestre”, disse. O 
coronel da Polícia Militar da Paraíba, João 
Sérgio, vai pela 15a vez e afirmou que será 
outro desafio na vida, onde a meta é sempre 
diminuir o tempo e fazer uma boa corrida.

Ele destacou o otimismo, alegria e sa-
tisfação que reina no grupo em participar 
da prova e terminar o ano em solo paulista. 

“Participar cada ano da corrida é viver uma 
grande emoção para um grupo que deixa 
a família para um desafio que ficará na 
história de cada atleta. O coração bate mais 
forte por ficar longe dos familiares, mas a 
felicidade é imensa para a alegria de todos 

os atletas”, comentou Sérgio. Considerada 
a maior prova da América Latina

A Corrida Internacional de São Sil-
vestre é considerada a mais importante 
da América Latina, onde mais de 30 mil 
participantes do Brasil e de vários países do 

mundo estarão presentes. O desafio será 
de 15km por ruas e avenidas da capital de 
São Paulo, com a largada prevista para às 
7h, na Avenida Paulista, altura da Rua Frei 
Caneca, e chegada em frente ao prédio da 
Fundação Cásper Líbero.

A entrega do kit e chip será nos dias 
27, 28 e 29 de dezembro, das 9 às 19h, e 
no dia 30, das 9h às 16h, no Ginásio Mauro 
Pinheiro, localizado na Rua Abílio Soares, 
1.300, no Ibirapuera. Os organizadores 
solicitam aos inscritos de São Paulo e cida-
des próximas que façam a retirada o mais 
cedo possível, deixando a véspera para os 
atletas do interior e de outros estados. Não 
haverá entrega no dia da corrida, nem 
após a prova. A organização oferecerá 
infraestrutura (apoio médico, acessos, 
hidratação, lanches) para o número oficial 
de inscritos. Não serão disponibilizados re-
cursos extras para atletas que não estejam 
inscritos oficialmente (“pipocas”).

O Comitê Organizador informa que 
essas dinâmicas estão sendo implantadas 
para melhor atender aos atletas oficial-
mente inscritos, e pede gentilmente a co-
laboração dos demais. As áreas de largada 
terão seus acessos controlados a partir da 
Alameda Santos e Rua São Carlos do Pinhal 
e a dispersão a partir da Rua Joaquim Eu-
gênio de Lima até a Alameda Casa Branca. 
Todas as áreas serão restritas a corredores 
oficialmente inscritos e usuários locais.

Atletas vinculados a Associação dos Caminhantes e Corredores de Ruas da Paraíba vão marcar presença na prova mais importante do calendário nacional que acontece no próximo domingo pelas ruas da capital paulista

Atletas da Ascorpa treinam diariamente na Praia de Cabo Branco para a corrida mais importante do ano

Fotos: Ortilo Antonio
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Esportes

Torcida quer Rueda 
no Fla em 2018

Paulistas querem o 
comando da CBF

Messi ganha uma
de Cristiano Ronaldo

Tite diz que há até 
8 vagas na seleção

O treinador Reinaldo Rueda é 
o nome favorito da federação 
chilena para assumir o co-
mando da seleção nacional e, 
segundo a imprensa do país, 
a negociação entre as partes 
avançou. A diretoria do Fla-
mengo, por sua vez, garante a 
permanência do colombiano. 
Nas redes sociais, os rubro-
negros também mostraram 
que a sequência do trabalho 
de Reinaldo Rueda à frente do 
Flamengo é desejada. Desde 
quinta-feira, os torcedores do 
clube estão enchendo os perfis 
do treinador com as #Fica-
Rueda e #SeQueda 

Enquanto Marco Polo Del 
Nero vai tentar reverter a 
punição imposta pela Fifa 
– suspensão por 90 dias em 
razão de acusações da Justiça 
dos EUA por crimes de cor-
rupção -, três dirigentes de 
carreira no futebol paulista 
aguardam os desdobramen-
tos dos fatos para iniciar, de 
fato, uma corrida pelo poder 
da CBF. Rogério Caboclo, 
diretor de gestão da CBF, 
Reinaldo Bastos, também 
diretor da CBF e atual presi-
dente da federação paulista, 
e ainda o ex-presidente do 
Corinthians, Andrés Sanchez. 

Cristiano Ronaldo venceu 
quase todos os prêmios de 
melhor jogador de 2017. 
Foi assim nos prestigiados 
“The Best”, da Fifa, e Bola 
de Ouro, da France Football. 
Mas, para o conceituado jor-
nal inglês “The Guardian”, 
o grande nome do ano do 
futebol foi Lionel Messi, o 
primeiro colocado na lista 
de 100 nomes divulgada ao 
longo dos últimos dias (cujos 
10 primeiros foram revela-
dos apenas nessa sexta-fei-
ra. Cristiano Ronaldo foi o 
segundo, com Neymar logo 
atrás, fechando o pódio na 
terceira posição.

O jogo beneficiente organiza-
do por Emerson Sheik reuniu 
grandes nomes do futebol 
brasileiro em Mangaratiba na 
tarde da última quinta-feira. 
Mas as atenções estavam prin-
cipalmente voltadas para Tite, 
técnico que terá a missão de 
comandar a seleção na Copa do 
Mundo da Rússia. A uma con-
vocação da lista final, que será 
divulgada em maio, o treinador 
disse que seis a oito vagas ain-
da estão abertas. E deixou claro 
que gosta dessa pressão ao ser 
perguntado sobre as atuações 
de Pedro Geromel no último 
Mundial de Clubes.

Curtas

Na Pré-Libertadores, Chape e Vasco jogam logo em 31 de janeiro; fase de grupos para o Brasil começa em 27 de fevereiro

A Conmebol (Confedera-
ção Sul-Americana de Fute-
bol) divulgou na madrugada 
de ontem a tabela da primei-
ra e segunda fases da Copa 
Libertadores da América.

Na fase prévia da com-
petição, Vasco e Chapecoense 
terão pouco tempo de prepa-
ração e estreiam logo no dia 31 
de janeiro, às 21h45 (de Bra-
sília) contra Universidad Con-
cepción-CHI e Nacional-URU, 
respectivamente. Enquanto 
a equipe carioca jogará a 
primeira partida como vi-
sitante, os catarinenses en-
frentam o tradicional clube 
uruguaio primeiramente na 
Arena Condá.

As partidas de volta 
estão marcadas para uma 
semana depois, dia 7 de fe-
vereiro, ambas no mesmo 
horário da ida. Vale lembrar 
que, se os dois times passa-
rem pela segunda e terceira 
fases, entrarão em grupos 
com outros brasileiros - o 
Vasco jogará contra Cruzei-
ro, Universidad-CHI e Racin-
g-ARG; já a Chape, diante de 
Santos, Estudiantes-ARG e 
Real Garcilaso-PER.

Pela fase de grupos, o 
primeiro "brazuca" a estrear 
será o atual campeão Grêmio, 
pelo grupo 1, contra o Defen-
sor Sporting-URU, dia 27 de 
fevereiro, uma terça-feira, às 
19h15 (de Brasília). No mes-
mo dia, mas às 21h45, será 
a vez do Cruzeiro entrar em 
campo, também fora de casa, 
diante do Racing-ARG.

Quarta-feira, 28, às 
21h45, são as vezes de Corin-
thians e Flamengo entrarem 
em campo: o time paulista 
pega o Millionários-COL, fora 
de casa, enquanto que o "Ru-
bro-Negro" pega, em casa, 

ESPN

Brasileiros já sabem quando
estream na Libertadores  2018

o River Plate. Será neste dia 
que a Chape, caso chegue ao 
chaveamento, também es-
treará como mandante, dian-
te do Estudiantes-ARG.

Na quinta, dia 1º de mar-
ço, o Santos debuta contra os 
peruanos do Real Garcilaso, em 
Cusco. O Palmeiras, também 
como visitante, neste mesmo 
dia, pega o ganhador do con-
fronto 4 da fase prévia, que 
será um dos seguintes times: 
Carabobo-VEN, Guaraní-PAR, 
Montevideo Wanderers-URU, 
Olimpia-PAR ou Junior de 
Barranquilla-COL.

Caso realmente vá à fase 
de grupos, o Vasco estreará 
somente no dia 13 de mar-
ço, em São Januário, contra a 
Universidad-CHI.

Tendo início em 27 de fe-
vereiro, o sistema de chaves 
terá duração de quase três 
meses e irá até o dia 24 de 
maio.

Assim como a da Liberta-
dores, a Conmebol divulgou a 
tabela dos confrontos da pri-
meira fase da Copa Sul-Ame-
ricana, que contará com seis 
clubes brasileiros.

Os primeiros a estrea-

rem serão o Atlético-MG, o 
Bahia e o Fluminense, apenas 
no dia 11 de abril, quarta-fei-
ra. O primeiro pega o San Lo-
renzo, fora de casa, às 19h15; 
o segundo, o Blooming, na 
Bolívia, às 21h45; o terceiro, 
neste mesmo horário, no Ma-
racanã, o quarto represen-
tante da boliviano.

Um dia depois, o Atlé-
tico-PR enfrenta o Newell's 
Old Boys, na Arena da Baixa-
da, às 19h15, mesmo horário 
em que o Botafogo entra em 
campo no Chile diante do 
Audax Italiano. Às 21h45, o 

São Paulo é o último brasilei-
ro a debutar, contra o Rosá-
rio Central-ARG, em Rosário.

As partidas de volta 
serão praticamente um 
mês depois da ida. Em 8 
de maio, terça, o Bahia de-
cide em casa às 19h15, as-
sim como o "Galo", que é às 
21h30. Na quarta, o "Tri-
color" paulista e o "Fogão" 
também serão os mandan-
tes, ambos às 21h45. "Fu-
racão" e Flu decidirão na 
quinta, ambos fora, sendo 
o primeiro às 19h15 e o se-
gundo, às 21h30.

O Palmeiras vai fechar 
2017 com mais de R$ 500 
milhões em faturamento. O 
Corinthians terá arrecadado 
pouco mais de R$ 300 milhões 
durante a temporada. É di-
nheiro que vem de emissoras 
de televisão, patrocinadores 
e torcedores, via bilheterias 
e programas de associação, 
além da tradicional venda de 
jogadores – como o lateral 
Guilherme Arana, que deixa o 
Corinthians rumo ao espanhol 
Sevilla depois de ter conquis-
tado o heptacampeonato na-
cional. Sem que incidam sobre 
essas receitas impostos que 
empresas comuns precisam 
pagar, porque, no Brasil, clu-
be de futebol tem a estrutura 
societária de "associação sem 
fins lucrativos". Pela lei brasi-
leira, os times faturam meio 
bilhão de reais num ano, mas 
evitam tributos com a mesma 
lógica de associações de mo-
radores, igrejas e ONG's. A Re-
ceita Federal decidiu implicar 

Receita notifica os clubes por sonegação fiscal

com esse raciocínio.
Só neste ano, o órgão no-

tificou Corinthians, Palmeiras, 
São Paulo e Ponte Preta, to-
dos clubes que disputaram a 
primeira divisão nacional. Os 
auditores fiscais cobram deles 
impostos referentes ao perío-
do de 2006 a 2010. Os prin-
cipais são Imposto de Renda 
(IR), Contribuição Social sobre 
Lucro Líquido (CSLL) e PIS/
Cofins sobre a folha salarial, 

dos quais o futebol hoje está 
isento. Como a Receita Federal 
não tem poder para legislar, 
não pode suspender a isenção 
fiscal daqui para frente. Mas 
pode reinterpretar as normas 
vigentes para exigir tributos 
não recolhidos daqui para 
trás. Os números exatos não 
são divulgados pelas partes 
porque os processos correm 
em sigilo, mas somam dezenas 
de milhões de reais. É o tanto 

que teria sido arrecadado pelo 
governo caso esses impostos 
tivessem incidido sobre os 
faturamentos dos clubes nos 
cinco anos.

Os processos ainda estão 
em fase inicial. Primeiro, a Re-
ceita Federal notifica os clubes 
sobre os impostos não pagos. 
Depois, manda um fiscal calcu-
lar em cima dos dados contá-
beis dos times quanto precisa 
ser recolhido. É nessa fase que 

está o São Paulo. Os tricolo-
res ainda não receberam do 
órgão o valor exigido por 
ele. Outros estão mais avan-
çados. O Corinthians rece-
beu dos auditores o auto 
da infração, que estipula o 
valor devido, e já contesta a 
cobrança em primeira ins-
tância. Ainda levará tempo 
até uma decisão final. Seja 
qual for a decisão nessa eta-
pa, tanto os clubes quanto a 
Receita Federal têm direito 
a recurso à segunda instân-
cia, representada pelo Con-
selho Administrativo de Re-
cursos Fiscais (Carf). Não se 
sabe quanto tempo levará 
até que os julgamentos che-
guem a um desfecho. Nesse 
início, os clubes montam 
suas defesas. E os paulistas 
se baseiam em experiências 
de adversários paranaenses 
para driblar o fisco.

Embora ainda não te-
nha se alastrado pelo país, 
a jogada da Receita Federal 
não é nova. Atlético-PR e 
Coritiba foram os primeiros 
a ter suas receitas persegui-
das já em 2010.  

Época

O Vasco da Gama fará o segundo jogo da fase preliminar da Taça Libertadores em  São Januário, no dia 7 de fevereiro. O primeiro vai acontecer no Chile

Apesar do alto faturamento, os clubes seguem pressionados pela Receita Federal para pagar os impostos

Foto: Carlos Gregório/Vasco

Foto: Gazetapress
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Lucas Pratto, Joel Carli e Kannemman agradaram, mas a maioria dos jogadores argentinos foram mal no Brasil

Vinte e dois jogadores ar-
gentinos estiveram no futebol 
brasileiro em 2017, mas o ba-
lanço não foi tão positivo para 
os hermanos. Se nomes como 
Lucas Pratto, Joel Carli e espe-
cialmente Kannemann agra-
daram, outros tantos decep-
cionaram. Isso provocou uma 
debandada.

Sete argentinos, ou seja, 
um terço, deixaram seus clubes 
antes mesmo do fim da tempo-
rada chegar. Outros sete estão 
na “marca do pênalti”, podendo 
sair por fim de contrato, por 
comum acordo ou negociados 
na janela de janeiro.

Exemplos? O meia Man-
cuello já foi oferecido ao Atlé-
tico-MG como parte do pa-
gamento pela contratação de 
Fred. A negociação ainda está 
em curso, mas, caso não seja 
concluída dessa forma, ele sai-
rá de qualquer forma. O con-

trato dele vai até pelo fim de 
janeiro.

Já o meia Lucho González 
não teve escolha. O contrato do 
jogador de 36 anos com o Atlé-
tico-PR termina neste fim de 
ano e ele já recebeu a informa-
ção de que o vínculo não será 
renovado.

Já o zagueiro Noguera e 
meia Vecchio não têm perspec-
tiva de prosseguir no Santos, 
mas, como eles têm contratos 
longos, só vão sair se chegar 
alguma proposta que agrade 
todos os lados. Uma das possi-
bilidades é eles serem empres-
tados para clubes brasileiros.

Outro que tem futuro in-
definido é Lucas Pratto. Apesar 
de possuir contrato até dezem-
bro de 2020 e ser essencial ao 
São Paulo na visão da comissão 
técnica, o atacante interessa ao 
River Plate.

Pratto colocou a decisão 
nas mãos da diretoria tricolor. 
Por enquanto tudo está em 
aberto.

ESPN

Ano ruim para os hermanos

Argentinos no BrAsil 
n Atlético-Pr
lucho gonzález: fim de contrato, 
sem clube a partir de janeiro.

n Bahia
Allione: emprestado pelo Palmeiras 
até o fim de 2017, a tendência é vol-
tar ao clube alviverde.

n Botafogo
Joel Carli: terminou a temporada em 
alta e tem mais um ano de contrato
Montillo: com seguidas lesões, se 
aposentou no 10 semestre.

n Chapecoense
Canteros: está emprestado pelo Fla-
mengo até maio de 2018.

n Cruzeiro
lucas romero: pouco aproveitado, 
deve continuar no clube e tem con-
trato até fevereiro de 2021.
Ariel Cabral: também jogou pouco 
e tem contrato até final do ano de 
2018.

Messidoro: não agradou e, embora 
esteja emprestado por mais um ano, 
deve sair.
Ábila: saiu durante o Brasileiro e um 
acordo que possibilitou a vinda de 
Messidoro.

n Flamengo
Mancuello: tem contrato até janeiro 
de 2018 e não será renovado.
Conca: contrato encerrado antes do 
fim e com apenas 27 minutos joga-
dos.

n grêmio
Kannemann: terminou o ano em 
alta e já renovou contrato até o final 
de 2020
gastón Fernández: em agosto, foi 
emprestado ao Estudiantes até o fim 
de 2018

n santos
noguera: tem contrato até junho de 
2021; mas pode sair se chegar pro-
posta ou ser emprestado.
Vecchio: tem contrato até o final de 

2020; mas pode sair se chegar pro-
posta ou ser emprestado

n são Paulo
Buffarini: tem contrato até julho de 
2019; mas deve ser negociado com 
o Boca Juniors.
Jonathan gómez: tem contrato até 
junho de 2020; mas tem boa chance 
de sair.
Chávez: em agosto, saiu para o Pa-
nathinaikos.
lucas Pratto: tem contrato até dezem-
bro de 2020 e o clube quer sua perma-
nência; mas River está interessado.

n Vasco
escudero: tem contrato o até final 
do ano de 2018; mas não emplacou 
e tem chance de sair.
Andrés ríos: tem contrato até junho 
de 2018 e terminou bem a tempo-
rada.

n Vitória
Pisculichi: em junho, rescindiu o 
contrato quatro meses após chegar.

Não é de hoje que o 
grande clássico da Espanha 
– e do mundo – é protagoni-
zado por jogadores da Sele-
ção Brasileira. Foi assim com 
Evaristo de Macedo, Romá-
rio, Rivaldo, Ronaldo, Ronal-
dinho, Roberto Carlos, Kaká, 
Júlio Baptista, Neymar... qua-
se todos homens de frente. 
Só que o próximo duelo en-
tre Real Madrid e Barcelona, 
hoje às 10h (horário de Bra-
sília) no Santiago Bernabéu, 
terá em Casemiro e Paulinho 
as grandes referências do 
Brasil, juntamente com Mar-
celo, um lateral esquerdo. 
Dois volantes que chegaram 

sem badalação à Espanha 
e se tornaram peças funda-
mentais dos esquemas de 
Zinedine Zidane e Ernesto 
Valverde.

“Na Espanha, todo 
mundo duvidava do Pau-
linho, e ele está calando a 
boca de todo mundo. Acon-
teceu a mesma coisa quando 
o Casemiro jogava no Brasil. 
Desciam a lenha no Casemi-
ro. E agora olha o que está 
acontecendo com ele. É um 
dos melhores do mundo na 
posição. O futebol brasilei-
ro está voltando a exportar 
jogadores” disse o ex-lateral 
Roberto Carlos, em entre-

vista recente à "Rádio Ban-
deirantes".

Carlos Henrique Case-
miro chegou antes à Espa-
nha, em 2013, para defender 
inicialmente o time B do Real 
Madrid. Tempo suficiente 
para conquistar três títulos 
de Liga dos Campeões com a 
camisa merengue. Entre um 
empréstimo ao Porto na tem-
porada 2014/15, o volante 
revelado pelo São Paulo vol-
tou de Portugal com outro 
status a Madrid e, depois de 
ganhar chances com Benítez, 
passou a ser um dos pilares 
do meio-campo bicampeão 
europeu com Zidane.

Brasileiros são atrações hoje 
no clássico real x Barcelona

Real Madrid e Barcelona voltam a se enfrentar no principal jogo deste sábado pelo Campeonato Espanhol

Joel Carli, do Botafogo; Lucas Pratto, do São Paulo; e Kannemman, do Grêmio, são exceções e conseguem se destacar, mas outros argentinos querem esquecer a temporada, como Conca e Manucello, do Flamengo; e Escudero, do  Vasco

Foto getty images

Foto: Lucas Uebel/GrêmioFoto: DivulgaçãoFoto: Vítor Silva/Botafogo
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Em uma iniciativa bem a frente da épo-
ca, uma dissidência de diretores do Campi-
nense Clube, tendo a frente o empresário 
Lamir Motta como presidente e fundador; foi 
criada na cidade de Campina Grande a Socie-
dade Desportiva da Borborema, o Gavião.

A ideia inicial era montar um clube em-
presa, embora não houvesse ainda legislação 
específica que tratasse da matéria. Desgos-
tosos com os rumos do aristocrático Cam-
pinense Clube, vários dirigentes da raposa 
rubro-negra resolveram abandoná-lo e fun-
dar a nova agremiação e para homenagear 
a cidade, escolheram o dia 11 de outubro de 
1975, data em que se comemora a eman-
cipação da Rainha da Borborema. Foi uma 
solenidade festiva e bastante concorrida, 
aonde foi servido um coquetel aos presentes 
e fogos de artifícios ornamentaram o céu 
daquela noite.

Criada a nova agremiação e empossados 
os respectivos dirigentes, em seguida veio 
a tão esperada formação de um plantel que 

mesclava craques da terra com figuras já 
carimbadas de times do sul do país. Paulo 
Mendes, competente treinador veio coman-
dar a equipe que dentre os jogadores de fora 
citaremos  Bispo, Sílvio, Mazinho, Magno, 
Tinteiro, Radar e outros mais. Da terra cita-
mos craques como Odon, Edgar, Pedrinho 
Cangula, Gil, Fernando e Adelino.

O Tricolor da Borborema adotou em seu 
uniforme as cores azul, vermelha e branca, 
tendo um gavião como símbolo no peito 
esquerdo; obtendo a sua primeira vitória 
contra o time do Guarabira, por três a zero, 
no estádio “O Amigão”.

Em sua meteórica passagem pelo fu-
tebol profissional, o “Gavião” conquistou o 
vice-campeonato do ano de 1976, decidindo 
o segundo turno com o Botafogo, quando 
foi derrotado por um a zero. No outro ano, a 
direção da agremiação se desentendeu com 
a Federação Paraibana de Futebol e encerrou 
as suas atividades profissionais, antes mes-
mo de completar dois anos de vida.

Em seu pouco tempo de existência, o 
“Gavião” conseguiu superar os grandes times 
de Campina, ao ponto de golear o Campinen-
se pelo escore de quatro tentos a um, em um 
dia de Amigão cheio que gerou mais de uma 
semana de gozação por parte dos torcedores 
adversários da Raposa. O placar elástico do 
jogo passou a ser o assunto predominante 
no famoso calçadão e nas rádios Caturité e 
Borborema.

Essa goleada histórica ocorreu no dia 
28 de março de 1976. Bispo, Ronaldo, Radar 
e Edgar marcaram os gols do “Gavião”, para 
glória e vingança de seus dirigentes, que 
fundaram o time  justamente por divergirem 
dos  novos diretores da raposa.

A gozação era tão grande na época, que 
os torcedores telefonavam para as rádios 
e falavam que o Campinense iria protestar 
daquele jogo, pois tomou conhecimento que 
o ponta Bispo, da Desportiva Gavião teria 
jogado sem a autorização do Papa. Outros 
torcedores telefonavam para as rádios e 

pediam pra tocar uma música do conjunto 
Golden Boys que tinha o seguinte refrão: um, 
dois, três, fica assim de gavião! O meu barra-
co fica assim de gavião!

Segundo os entendidos, se a Desportiva 
Gavião tivesse surgido sem ter esse ranço de 
dissidência e rivalidade com o Campinense, 
hoje seria uma potência em nosso futebol.

* extraído do livro "Causos & Lendas 
do Nosso Futebol" e editado pela Editora A 
União. 

Nem Galo nem Raposa, quem brilhou foi o Gavião

Amistoso está sendo encarado pelos botafoguenses como o primeiro grande teste da pré-temporada

O Botafogo terá hoje o 
primeiro grande teste da pré-
temporada. O Belo enfrenta 
o América de Natal, às 15 ho-
ras, na Arena do América, em 
Parnamirim-RN. O jogo vem 
sendo aguardado com muita 
expectativa pelos torcedores 
botafoguenses, porque esta 
será a primeira partida contra 
uma equipe profissional nesta 
fase de preparação para a tem-
porada 2018.

Desde o início da pré-tem-
porada, o Botafogo só disputou 
um jogo-treino, contra o seu 
time sub-19, que vai partici-
par da Copa São Paulo. Para 
este amistoso de hoje, contra 
o América, o técnico Leston Ju-
nior não vai poder contar com 
o volante Jataí, que chegou 
recentemente, com o atacan-
te Dico, ainda fora de forma, 
e com o meia Marco Aurélio, 
cujas as férias terminou ontem, 
já que ele estava disputando o 
Campeonato Brasileiro da Sé-
rie B até o final de novembro.

Apesar dos desfalques, 
o treinador botafoguense já 
tem o time pronto para este 
amistoso, sem surpresas. O 
Belo vai entrar em campo 
com a seguinte formação: 
Remerson, Felipe Cordeiro, 
Gladstone, André Santos e 
Fábio Alves, Djavan, Allan 
Dias, Hiroshi e Marcos Auré-
lio, Marlon e Nando.

Pelo lado do América, 
o técnico Leandro Campos 
gostou muito do desenvolvi-
mento da equipe, apresenta-
do no jogo treino de quinta-
feira, contra a equipe sub-19. 
Mesmo com a vitória por um 
placar apertado, 1 a 0, ele 
gostou muito da movimenta-
ção tática do time.

Sem mistérios, o treina-
dor já tem a equipe pronta 
para o amistoso de hoje con-
tra o Botafogo. O Alvirrubro 
vai entrar em campo com a 
seguinte formação: Thiago 
Braga; Guilherme, Diego Ne-
gretti, Tiago Sala e Van Van; 
Róbson, Jonathas, Cascata e 
Juninho Tardelli; Mateusinho 
e Betinho.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Belo testa a equipe diante 
do América, em Parnamirim

Outros times fazem amistosos de preparação neste sábado
 

Auto Esporte e Campinense 
fazem hoje, às 15h30, na Vila 
Olímpica Parahyba, no Bairro dos 
Estados, um amistoso de “luxo” 
entre duas equipes tradicionais 
do futebol paraibano, visando o 
Estadual, que terá início no dia 7 
de janeiro. O Clube do Povo estreia 
na competição contra o Treze, no 
Estádio Presidente Vargas, enquan-
to a Raposa encara a Desportiva 
Guarabira, no Estádio Sílvio Porto.

O Alvirrubro da capital fará o 
segundo amistoso na pré-tempora-
da, já que no primeiro derrotou o 
São Paulo Crystal Sub-19 (Cruz do 
Espírito Santo), por 1 a 0, na última 
quarta-feira no Estádio Evandro 
Lélis, em Mangabeira. Já a Raposa 
venceu o selecionado de Galante (3 
a 0), no Estádio Renatão, na Serra 
da Borborema, no último sábado.

 O treinador automobilista, 

Severino Maia, deve manter a 
base que venceu o Tricolor pa-
raibano, mas aproveitará o jogo 
para fazer mudanças e observar o 
time. “Será um grande teste para 
o Auto Esporte, e temos que apro-
veitar, afinal, teremos um grande 
concorrente do outro lado”, frisou.

 Pelo lado da Raposa, o trei-
nador Celso Teixeira exigirá mais 
dos jogadores por reconhecer as 
qualidades que tem o Clube do 
Povo. “Quero mais aplicação, 
posicionamento e rendimento do 
grupo. Temos uma base, mas co-
locarei outros jogadores no decor-
rer da partida”, observou Celso.

Nacional de Patos x Afogados-PE
Para comemorar os 56 anos 

de fundação o Nacional de 
Patos enfrenta hoje, às 17h, o 
Afogados-PE, no Estádio José 
Cavalcanti, na Morada do Sol. A 
partida faz parte dos preparativos 
da equipe para o Estadual, que 

terá início no dia 7 de janeiro, 
diante do Atlético de Cajazeiras, 
no Perpetão. O último amistoso 
do Canário do Sertão será no 
próximo dia 29, às 19h, contra o 
Campinense, no José Cavalcanti. 
Antes de encarar os pernambu-
canos, o clube fará homenagens 
aos ex-jogadores, como Messias, 
João Grilo, Delano, Bastinho, 
Neto, entre outros, que ficaram 
na história do Alviverde. 

Dentro de campo, a novi-
dade hoje é a presença do za-
gueiro Airton Junior, que veio do 
Icasa-CE. O time do treinador 
Marcos Nascimento goleou o 
Desterrense (5 a 0) no último final 
de semana. Ele deve começar  
contra o Afogados, com a base 
do primeiro amistoso, mas fará 
mudanças para observar o grupo, 
e começar a definir o time para a 
estreia no Paraibano. “Todo teste 
é válido para avaliar o trabalho 
que estamos realizando na pré-

temporada. Iremos aproveitar 
ao máximo o período que temos 
para deixar a equipe pronta para 
a disputa local”, frisou Marcos.

CSP x Desportiva 
O campo do Centro Univer-

sitário João Pessoa (Unipê), na 
BR-230, sedia hoje, às 15h30, o 
amistoso entre Centro Sportivo 
Paraibano (CSP) e Desportiva 
Guarabira, nos preparativos das 
duas equipes para o Campeona-
to Paraibano, que começa no dia 
7 de janeiro. O Tigre que estreia 
contra o Sousa, no Marizão, con-
ta com um elenco de cerca de 
30 jogadores, entre eles, alguns 
que retornaram a equipe para o 
Paraibano. 

A Desportiva Guarabira go-
leou o selecionado de Arara (3 
a 0) e volta a campo para outro 
teste, visando a estreia no Parai-
bano, diante do Campinense, no 
Estádio Sílvio Porto.   

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Depois de golear a equipe sub-19 por 8 a 0, em jogo-treino, o Botafogo agora vai enfrentar seu primeiro amistoso contra uma equipe profissional nesta pré-temporada

Foto:Ascom 



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA 
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
TOMADA DE PREÇO Nº 00003/2017

A Prefeitura Municipal de Areia/PB, por meio da Comissão Permanente de Licitação, comunica 
aos interessados na licitação modalidade Tomada de Preço nº 00003/2017 - Processo Administrativo 
nº 171205TP00003, objeto: Contratação de empresa de engenharia para execução de recuperação 
de pavimentação em paralelepípedo de vias urbanas na cidade de Areia - Paraíba. Recurso do 
Contrato de Repasse: 1025.099-32/2015 – MCIDADES; realizado no dia 22/12/2017 às 09hs30min., 
foi declarada FRACASSADA, devido a não apresentação da comprovação de garantia, no valor 
equivalente a R$ 2.349,41 (item 6.7.1) da única empresa cadastrada. Informações: no horário das 
07hs00min às 11hs00min dias úteis, nos endereço: comissaolic2017@gmail.com.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2017, que objetiva: 
Obras remanescentes de construção de academias de saúde; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONCÓRDIA SERVIÇOS DE ENGENHARIA 
EIRELI - ME - R$ 186.166,09. Alagoa Grande - PB, 22 de Dezembro de 2017. ANDRÉ FERNANDES 
DA SILVA - Secretário.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2017, que objetiva: 
Obras remanescentes de construção, ampliação e reforma de UBS; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONCÓRDIA SERVIÇOS DE ENGENHARIA 
EIRELI - ME - R$ 770.258,28. Alagoa Grande - PB, 22 de Dezembro de 2017. ANDRÉ FERNANDES 
DA SILVA - Secretário.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Obras remanescentes de construção de academias de saúde. FUNDAMENTO LE-

GAL: Tomada de Preços nº 00004/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios da Secretaria de Saúde 
do Município de Alagoa Grande e do MS: 02.070 - SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ALAGOA GRANDE - 02.070.10.303.0918.1781 - CONSTRUÇÃO E 
REFORMA DA ACADEMIA DE GINÁSTICA - 4490.51.00.00 - OBRAS E INSTALAÇÕES.. VIGÊNCIA: 
4 (quatro) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: CT Nº 
00043/2017 - 22.12.17 - CONCÓRDIA SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI - ME - R$ 186.166,09.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Obras remanescentes de construção, ampliação e reforma de UBS. FUNDAMENTO 

LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios da Secretaria de Saúde 
do Município de Alagoa Grande e do MS: 02.070 - SECRETARI DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ALAGOA GRANDE - 02.070.10.301.0918.1136 - CONSTRUÇÃO, 
AMPLIAÇÃO E REFORMA DE POSTOS E UNIDADES DE SAÚDE - 4490.51.00.00 - OBRAS E 
INSTALAÇÕES. PROPOSTAS: 08752.2040006/10-003, 8753.2040001/09-001, 25003.0357948/41-
1169, 25003.0260770/01-1165, 08752.2040006/13-001 e 08753.2040006/10-2011-03.. VIGÊNCIA: 
6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: CT Nº 
00044/2017 - 22.12.17 - CONCÓRDIA SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI - ME - R$ 770.258,28.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE AGUA BRANCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para Reforma da Câmara Municipal de Água Branca/PB, 

conforme Planilha. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2017.
DOTAÇÃO: RECURSOS: 01.001 - Câmara Municipal – Construção, Ampliação e Reforma do 

Prédio da Câmara – 4490.51 – Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 1 (um) mês.
PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Água Branca e: CT Nº 00004/2017 - 18.12.17 

- V. & A. CONSTRUTORA LTDA - EPP - R$ 26.885,55.
Água Branca - PB, 18 de Dezembro de 2017.

EDILSON SOARES BATISTA
Presidente da Câmara

CONTRATANTE
V. & A. CONSTRUTORA LTDA - EPP
VERONICA MARIA FEITOSA SILVA

CPF Nº. 033.697.084-69
CONTRATADO

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
TOMADA DE PREÇO Nº 00003/2017

A Prefeitura Municipal de Areia/PB, por meio da Comissão Permanente de Licitação, comunica 
aos interessados na licitação modalidade Tomada de Preço nº 00003/2017 - Processo Administrativo 
nº 171205TP00003, objeto: Contratação de empresa de engenharia para execução de recuperação 
de pavimentação em paralelepípedo de vias urbanas na cidade de Areia - Paraíba. Recurso do 
Contrato de Repasse: 1025.099-32/2015 – MCIDADES; realizado no dia 22/12/2017 às 09hs30min, 
foi declarada FRACASSADA, devido a não apresentação da comprovação de garantia, no valor 
equivalente a R$ 2.349,41 (item 6.7.1 do edital) da única empresa cadastrada. Informações: no 
horário das 07hs00min às 11hs00min dias úteis, no endereço: comissaolic2017@gmail.com.

Areia/PB, 22 de dezembro de 2017
Marcos Aurélio Bernardo de Lima

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

RATIFICAÇÃO 
(DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 007/2017)

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA POTÁVEL, DISTRIBUIDOS 
ATRAVÉS DE CARRO PIPA PARA ATENDIMENTO EMERGENCIAL DA POPULAÇÃO DA ZONA 
RURAL E URBANA DO MUNICÍPIO DE ALGODÃO DE JANDAIRA.

CONTRATADO: JJINDUSTRIA E COMERCIO DE BEBIDAS LTDA-ME
CNPJ: 27.135.630/0001-20
VALOR TOTAL  R$: 17.500,00 (Dezessete mil e quinhentos reais)
Período contratação: 90 (Noventa) dias.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei n.º 8.666/93 Art. 24, Inciso IV e suas alterações posteriores.
RATIFICO nos termos do artigo 24, IV da Lei Federal nº 8.666/93 bem como parecer Jurídico 

emanado a Dispensa de licitação n.º 007/2017. 
Algodão de Jandaira-PB, 14/12/2017

MARICLEIDE  IZIDRO DA SILVA 
PREFEITA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

EXTRATO DO CONTRATO 
Nº 075/2017

DISPENSA: 007/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA POTÁVEL, DISTRIBUIDOS 

ATRAVÉS DE CARRO PIPA PARA ATENDIMENTO EMERGENCIAL DA POPULAÇÃO DA ZONA 
RURAL E URBANA DO MUNICÍPIO DE ALGODÃO DE JANDAIRA.

CONTRATADO: JJINDUSTRIA E COMERCIO DE BEBIDAS LTDA-ME
CNPJ: 27.135.630/0001-20
VALOR TOTAL: R$: 17.500,00 (Dezessete mil e quinhentos reais) sendo pago por Carrada no 

valor de R$: 70,00 ( Setenta  reais).
Período contratação: 90 (Noventa) dias-15/03/2018
Rubrica Orçamentária: 2017: 02.070 – SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA – 

02070.18.544.2014.1041 - SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE AGUA - 02070.20.122.1009.2057 
- MANUT. DO DEPT§ DE AGRIC.,REC.HID. E ABASTECIMENTO - 3.3.90.39.00.00 OUTROS 
SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA..

Algodão de Jandaira-PB, 15/12/2017
MARICLEIDE  IZIDRO DA SILVA

PREFEITA/ CONTRATANTE
JJ INDUSTRIA E COMERCIO DE BEBIDAS LTDA-ME

CNPJ: 27.135.630/0001-20
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

EXTRATO DE ADITIVO
(Prorrogação Prazo)

PRIMEIRO ADITIVO AO CONTRATO Nº 003/2017
INEXIGIBILIDADE: 003/2017

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS EM CONTABILIDADE 
PÚBLICA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

OBJETIVO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO PRAZO
CONTRATADO: CONPLAN- SERVIÇOS  DE CONTABILIDADE E PLANEJAMENTO ORÇA-

MENTÁRIO LTDA
CNPJ: 17.262.153/0001-00
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57, II, da Lei n.º 8.666/93.
PRAZO ADITIVO: 12 (Doze) meses ao que fora pactuado, razão pela qual a vigência passará 

a ser de: 14 de Janeiro  de 2019.
Algodão de Jandaira-PB, 18/12/2017

MARICLEIDE  IZIDRO DA SILVA
PREFEITA/ CONTRATANTE

CONPLAN- SERVIÇOS  DE CONTABILIDADE E PLANEJAMENTO ORÇAMENTÁRIO LTDA
CNPJ: 17.262.153/0001-00

CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Cajazeiras - PB, às 08:30 horas do dia 08 de Janeiro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE FORMA 
PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, MATERIAL DE HIGIENE PESSOAL E MATERIAL DE 
LIMPEZA E AFINS PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
COM RECURSOS DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR, PROGRAMA 
BRASIL CARINHOSO E RECURSOS PRÓPRIOS.. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: 
cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.
tce.pb.gov.br. Cajazeiras - PB, 21 de Dezembro de 2017. EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO – REPUBLICAÇÃO

MOTIVO: MODIFICAÇÕES NO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00086/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 09:30 horas 
do dia 10 de Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de gêneros alimentícios para utilização na Merenda Escolar da Rede Municipal de Ensino 
do Município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 22 de Dezembro de 2017. 

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO – REPUBLICAÇÃO

MOTIVO – MODIFICAÇÕES NO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00087/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 10:30 horas 
do dia 10 de Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de gêneros alimentícios destinados à todas as Secretarias, Órgãos e Programas da 
Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br.
Conceição - PB, 22 de Dezembro de 2017. 

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00092/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no 
Centro Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 
14:30 horas do dia 10 de Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: Prestação de serviços na confecção de próteses dentárias para atender o Programa 
do Governo Federal “Brasil Sorridente”, conforme a Portaria nº 1.825/2012/MS, para o Município 
de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br.
Conceição - PB, 22 de Dezembro de 2017. 

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00091/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 13:30 horas 
do dia 10 de Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de material de Informática destinados à todas as Secretarias, Órgãos e Programas da 
Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 22 de Dezembro de 2017. 

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00093/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 15:30 horas 
do dia 10 de Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de material de impressão digital (Banners, Faixas, Cartões de Visita, Panfletos e Camisas) 
para realização das campanhas de todas as Secretarias do Município de Conceição - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 
3.555. Informações: no horário 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 22 de Dezembro de 2017.

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00094/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 09:00 horas 
do dia 11 de Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de Medicamentos para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município 
de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 22 de Dezembro de 2017.

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00095/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Cen-
tro Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 11:00 
horas do dia 11 de Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição parcelada de Medicamentos para doação, com o maior percentual de desconto, 
constantes na Tabela CMED/ANVISA para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde 
de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br.
Conceição - PB, 22 de Dezembro de 2017. 

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE 1º ADENDO AO EDITAL
Pregão Presencial Nº. 00016/2017 

A Câmara Municipal de Campina Grande – PB, através de seu Pregoeiro e Equipe de Apoio 
devidamente nomeados pela Presidente desta Casa Legislativa, TORNA PÚBLICO que a licitação 
supracitada, que tem por objeto CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS DE TELEFONIA FIXA, PARA A 
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE. Foi alterada por meio de ADENDO, após provimento 
de recursos interpostos, Sendo Atendido Totalmente o Recurso da Empresa TELEMAR NORTE E 
LESTE S.A, em Recuperação Judicial. Considerando que a alteração não prejudica a formulação 
das propostas e com base no disposto no artigo 21, § 4o da Lei 8.666/93 c/c o Art. 20 do Decreto 
Federal nº. 5.450/2005, e ainda fundamentada nos princípios da eficiência e da economicidade a data 
da Licitação mencionada, fica mantida para o dia 22 de Dezembro de 2017, às 10h00min (horário 
local), no setor de licitações da Câmara Municipal de Campina Grande, Rua Santa Clara, SN, São 
José, Campina Grande - PB. Cópia do Adendo ao edital de demais documentos pertinentes está á 
disposição dos interessados no horário de expediente das 08h00min às 12h00min. 

Campina Grande-PB, 20 de Dezembro de 2017.
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
ADESÃO Nº 00002/2017

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 2.01.005/2017/PMCG.
EXTRATO DO CONTRATO

Extrato de Contrato de Adesão nº 00002/2017, a Ata de Registro de Preços Nº 2.01.005/2017/
PMCG, da Prefeitura Municipal de Campina Grande, cujo OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE FLORICULTURA, para Suprir 
as Necessidades da Câmara Municipal de Campina Grande – PB. FUNDAMENTO LEGAL: em 
cumprimento aos termos do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores e 
fundamentada no Art. 22º do Decreto Federal nº 7.892/2013 – Processo Licitatório nº. 023/2017, 
Adesão nº 002/2017. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande - PB/ 
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO e: CÉLIA MARIA DANTAS DA SILVA - ME, inscritos 
no CNPJ sob o nº 04.119.639/0001-41 – 05/12/2017 – CT Nº 02301/2017/CMCG – Vigência: 12 
Meses. VALOR DO CONTRATO: R$ R$ 44.159,50 (Quarenta e quatro mil cento e cinquenta e 
nove reais e cinquenta centavos). 

Campina Grande - PB, 05 de Dezembro de 2017. 
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO – Presidente da CMCG.

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
ADESÃO Nº 00002/2017

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 2.01.005/2017/PMCG
TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Com base nas informações constantes do Processo referente à Adesão a ATA de Registro de 
Preços vinculada a Adesão Nº. 002/2017, assinada pela Câmara Municipal de Campina Grande, e 
de acordo com o relatório emitido pela Comissão Permanente de Licitação e em cumprimento aos 
termos do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, ACOLHO O RELATÓRIO, 
RATIFICO e ADJUDICO o objeto, em favor da empresa: CÉLIA MARIA DANTAS DA SILVA - ME, 
inscritos no CNPJ sob o nº 04.119.639/0001-41, que tem por objeto à CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE FLORICULTURA, para Suprir as 
Necessidades da Câmara Municipal de Campina Grande – PB, no valor global de R$ 44.159,50 
(Quarenta e quatro mil cento e cinquenta e nove reais e cinquenta centavos), fundamentada no 
Art. 22º do Decreto Federal nº 7.892/2013 e em consequência, fica convocado o proponente para 
assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob 
as penalidades da lei.  

Campina Grande - PB, 04 de Dezembro de 2017. 
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO

Presidente da CMCG.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 15:00 horas do dia 08 de Janeiro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa 
para aquisição de forma parcelada de impressora e bobina térmica. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. 
E-mail: licitacaosttpcg@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 21 de Dezembro de 2017
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 09 de Janeiro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento de 
forma parcelada de Refeições servida em recipiente de isopor tipo quentinha. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Lei Federal nº. 10.520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33411278. E-mail: licitacaosttpcg@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 21 de Dezembro de 2017
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CHAMAMENTO Nº 2.02.002/2017

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.02.002/2017
AVISO DE RESULTADO 

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 
público para o conhecimento dos interessados, que a licitação na Modalidade CHAMAMENTO Nº 
2.02.002/2017, realizado às 10:00 horas do dia 21 de dezembro de 2017, que tem como OBJETO 
É O CREDENCIAMENTO DE INSTITUIÇÕES FINANCEIRAS PARA APRESENTAÇÃO DE PRO-
POSTAS VISANDO A ARRECADAÇÃO DE TRIBUTOS E DEMAIS RECEITAS, NA MODALIDADE 
BOLETO COM REGISTRO COM CÓDIGO DE BARRAS PADRÃO FEBRABAN, PARA A PREFEI-
TURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações do 
EDITAL, foi declarado DESERTO.

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO comunica aos interessados que será realizada 
nova licitação na Modalidade CHAMAMENTO Nº 2.02.003/2017, às 08:00 horas do dia 11 de janeiro 
de 2018 com o mesmo OBJETO.

       Campina Grande, 22 de dezembro de 2017.
HELDER GIUSEPPE CASULO DE ARAÚJO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
 EXTRATO DE ADITIVO CONTRATATUAL

Extrato do PRIMEIRO termo aditivo contratual ao contrato nº CT00014/2017
Objeto: A CONSTRUÇÃO DE UMA ACADEMIA DE SAÚDE.
Parte contratante: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
Parte contratada: JNA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA.
CNPJ: 10.402,165/0001-43
Fundamento legal: TOMADA DE PREÇO Nº 00002/2017
Dotação: Recursos Próprios do Município de Capim e de Convênios; 02.050 – Fundo Municipal 

de Saúde; 1072 – Construção, ampliação e recuperação de Academia de Saúde; 4490.51.000 – 
Obras e Instalações;

PRORROGAÇÃO CONTRATUAL: 120 (Cento e vinte) DIAS
Vigência do aditivo: 22/12/2017 À 21/04/2018.

.PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2017.

OBJETO: Prorrogação por mais 03 (três) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 157/2017 datado de 22/06/2017 e com prazo de vigência inicial de 03 
(três) meses e ao Primeiro Termo Aditivo com vigência até 23/12/2017, celebrado entre as partes, 
objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de Pavimentação em 
Paralelepípedos das Ruas São Sebastião (Trecho) e Deputado Antônio Dávila Lins (Trecho), ambas 
localizadas na zona urbana no Município, conforme Reprogramação do Contrato de Repasse nº 
348.451-10-2010 / Ministério das Cidades.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: ANTUNES E ENGENHARIA EIRELI ME – CNPJ: 
22.455.563/0001-07- EDUARDO AMÉRICO ANTUNES DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Após análise à toda documentação técnica, inclusive a Planilha de Quantitativos 
e Preços do Contrato em epígrafe, vistoria in loco aos serviços do objeto pactuado, verificou-se que 
a hora se encontra em andamento com 72,73% da Rua São Sebastião concluída. Logo necessita-se 
de um prazo de 3 (três) meses para a conclusão final da obra

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21/12/2017.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 24/03/2018 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: DISPENSA DE LICITAÇÃO 22.2017.

OBJETO: Prorrogação por mais 03 (três) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 370/2017 datado de 29/09/2017 e com término de vigência em 31/12/2017, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa do ramo pertinente 
para Execução dos serviços de mão de obra na cobertura em madeira do prédio da Estação Fer-
roviária onde será instalado o Museu de Ferrovia, neste Município.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE OLI-
VEIRA. CONTRATADA: ARLINDO RODRIGUES DE ANDRADE JÚNIOR – CNPJ: 28.684.565/0001-
54- ARLINDO RODRIGUES DE ANDRADE JÚNIOR

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 22/12/2017.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 31/03/2018 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 91.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 345/2017 datado de 28/08/2017 e com término de vigência em 31/12/2017, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando Aquisições de calça jeans, camiseta manga curta, 
short tactel, meia escolar e papete para atendimento dos alunos da rede municipal de ensino de 
Guarabira, conforme Termo de Compromisso PAR nº 201402726 - ME.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: CITEL COMÉRCIO E INDÚSTRIA LTDA – CNPJ: 07.527.821/0001-
20- JEFFERSO CARLO LUDGÉRIO DE SOUZA

JUSTIFICATIVA: Devido os recursos financeiros da emenda TC PAR nº 201402726 não ter sido 
liberada ainda pelo Governo Federal, consequentemente os pedidos não foram feitos

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 22/12/2017.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: Abril de 2018 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 91.2017.

OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 346/2017 datado de 28/08/2017 e com término de vigência em 31/12/2017, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando Aquisições de calça jeans, camiseta manga curta, 
short tactel, meia escolar e papete para atendimento dos alunos da rede municipal de ensino de 
Guarabira, conforme Termo de Compromisso PAR nº 201402726 - ME.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: NATÁLIA PRISCILA DOS SANTOS SILVA – CNPJ: 15.348.142/0001-
11- ARTHUR ANTUNES DOS SANTOS SILVA (Procurador)

JUSTIFICATIVA: Devido os recursos financeiros da emenda TC PAR nº 201402726 não ter sido 
liberada ainda pelo Governo Federal, consequentemente os pedidos não foram feitos

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 22/12/2017.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: Abril de 2018 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: DISPENSA DE LICITAÇÃO 24.2017.

OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 421/2017 datado de 22/11/2017 e com término de vigência em 31/12/2017, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa do ramo pertinente 
para Montagem e Instalação de guarda-corpo e alambrado no Estádio Municipal Silvio Porto, Bairro 
São José - Guarabira/PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE OLI-
VEIRA. CONTRATADA: ANTONIO BEZERRA MONTEIRO – CNPJ: 28.204.689/0001-95- ANTONIO 
BEZERRA MONTEIRO

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 22/12/2017.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 28/02/2018 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
PROCESSO Nº 2017/05.618           Tomada de Preços nº 002/2017

CONTRAT0 Nº 07.019/2017/SEINFRA-PMJP
Objeto:
1.1 – Constitui objeto do contrato, a execução de pavimentação em paralelepípedos e drenagem 

pluvial das ruas de João Pessoa-PB
Partes:
2.2 - PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA, através da SECRETARIA DE INFRA-

-ESTRUTURA – SEINFRA/PMJP, inscrita no CNPJ sob o nº 08.778.326/0001-56 (CONTRATAN-
TE), e a empresa  JMS CONSTRUÇÕES LTDA , inscrita no CNPJ  (MF) nº 04.111.887/0001-46 
(CONTRATADA).

Valores:
3.3 - Como pagamento, a CONTRATANTE pagará a CONTRATADA, o valor de R$ 290.327,60 

(Duzentos e Noventa mil, trezentos e vinte e sete reais e sessenta centavos).
Dotação Orçamentária:
4.4 - O pagamento deste contrato correrá pelo elemento despesa  Fontes: Recursos Ordinários
Classificação funcional: 11.107.15.452.5001.1.085-PROGRAMA IPTU/CIDADÃO
Elemento de Despesa – 4.4.90.51
Código Reduzido: 00/00 – IPTU/CIDADÃO
Prazo:
5.5 - Este contrato terá vigência de 90 (noventa) dias, contados a partir da emissão da ordem 

de serviço.
Publique-se e Cumpra-se.

João Pessoa, 11 de Dezembro de 2017
Cássio Augusto Cananéa Andrade
Secretário de Infra-estrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33002/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro Oficial da Secretaria de Planejamento, 
constituído através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que 
fará realizar a licitação na modalidade Pregão Eletrônico Nº 33002/2017, por meio da utilização de 
recursos de tecnologia da informação – INTERNET, em regime de execução de empreitada por Preço 
Unitário, com o tipo de Licitação MENOR PREÇO GLOBAL,  a ser realizada no dia 11/01/2018, às 
10:00 horas (horário de Brasília-DF), tendo como objeto é a Contratação de empresa especializada 
para execução de serviço de recapeamento asfáltico (CBUQ) em diversas ruas da cidade de João 
Pessoa. A cópia do Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados no portal da transpa-
rência, através do link: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes/pregao-no-330022017-
-seplan ou, na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água 
Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 14:00h, podendo ser adquirida mediante a entrega 
de 1(um) DVD ou Pen drive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 22 de dezembro de 2017.
EDUARDO HENRIQUE MARINHO ALVES

Pregoeiro - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09054/2017
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09030/2017 PROCESSO ADM. Nº. 2017/071908
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE VESTIMENTAS PARA 

COMPOSIÇÃO DE FARDAMENTO ESCOLAR.
A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 

lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09030/2017, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: GUERRA E DANTAS SERVIÇOS E COMÉRCIO DE VESTUÁRIO LTDA CNPJ: 
10.939.067/0001-40 FONE/FAX: (81) 3093-6074/ (81) 99795-3874 END.: Av. Almirante José Dias 
Fernandes, 545, Loja 04, Prazeres, Jaboatão dos Guararapes/PE CEP: 54310-600 EMAIL: dan.
guerra@hotmail.com

João Pessoa, 22 de dezembro de 2017.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

LOTE 1
ITEM UNID. PRODUTO / DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VL. TOTAL MARCA

01 Unid. BERMUDA HELANCA INFANTIL 11.744
R$ 12,24 (doze reais 

e vinte e quatro  
centavos)

R$ 143.746,56 (cento e 
quarenta e três mil, setecentos 

e quarenta e seis reais e 
cinquenta e seis centavos)

DANGUER

02 Unid. SHORTSAIA HELANCA INFANTIL 11.744
R$ 12,24 (doze reais 

e vinte e quatro  
centavos)

R$ 143.746,56 (cento e 
quarenta e três mil, setecentos 

e quarenta e seis reais e 
cinquenta e seis centavos)

DANGUER

03 Unid. CAMISETA REGATA INFANTIL 11.744
R$ 8,49 (oito reais 
e quarenta e nove 

centavos)

R$ 99.706,56 (noventa e nove 
mil, setecentos e seis reais e 
cinquenta e seis centavos)

DANGUER

04 Unid. CAMISETA MANGA CURTA 
INFANTIL 11.744 R$ 9,00 (nove reais)

R$ 105.696,00 (cento e cinco 
mil, seiscentos e noventa e 

seis reais)
DANGUER

Valor total do lote: R$ 492.895,68 (Quatrocentos e noventa e dois mil, oitocentos e noventa e cinco reais e sessenta e oito centavos).
LOTE 2
ITEM UNID. PRODUTO / DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VL. TOTAL MARCA

01 Unid. CAMISETA MANGA CURTA JUVENIL 33.000 R$ 10,00 (dez reais) R$ 330.000,00 (trezentos e trinta  
mil reais) DANGUER

02 Unid. CALÇA HELANCA JUVENIL 23.000 R$ 14,12 (quatorze 
reais e doze centavos)

R$ 324.760,00 (trezentos e 
vinte e quatro mil, setecentos e 

sessenta reais)
DANGUER

03 Unid. BERMUDA HELANCA JUVENIL 20.000
R$ 12,56 (doze reais 

e cinquenta e seis 
centavos)

R$ 251.200,00 (duzentos e 
cinquenta e um mil, duzen-

tos reais)
DANGUER

Valor total do lote: R$ 905.960,00 (Novecentos e cinco mil, novecentos e sessenta reais).
LOTE 3
ITEM UNID. PRODUTO / DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VL. TOTAL MARCA

01 Unid. CAMISETA MANGA CURTA ADULTO 37.000 R$ 13,26 (treze reais e 
vinte e seis centavos)

R$ 490.620,00 (quatrocentos 
e noventa mil, seiscentos e 

vinte reais)
DANGUER

02 Unid. CAMISETA MANGA CURTA CON-
CLUINTE 2.500 R$13,50 (treze reais e 

cinquenta centavos) 
R$ 33.750,00 (trinta e três mil, 
setecentos e cinquenta reais) DANGUER

03 Unid. CAMISETA MANGA CURTA 
PROJOVEM 4.000 R$13,50 (treze reais e 

cinquenta centavos)
R$ 50.000,00 (cinquenta 

mil reais) DANGUER

04 Unid. CALÇA JEANS ADULTO 19.000 R$ 30,00 (trinta reais) R$ 570.000,00 (quinhentos e 
setenta mil reais) DANGUER

Valor total do lote: R$ 1.148.370,00 (Um milhão, cento e quarenta e oito mil, trezentos e setenta reais). 
VALOR GLOBAL: 2.547.225,68 (Dois milhões, quinhentos e quarenta e sete mil, duzentos e vinte e cinco reais e sessenta e oito centavos).

UNIÃO  A
Esportes
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE PILAR-PB

CONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DA ARP Nº 001/2017
PREGÃO PRESENCIAL N.º 004/2017 - SRP

A Gestora do Fundo Municipal de Assistência Social de Pilar-PB, vem através desta, convocar 
a empresa MATA NORTE ATACAREJO EIRELI inscrita no CNPJ sob nº 29.056.441/0001-97 para 
assinar a Ata de Registro de Preços nº 001/2017, proveniente do Pregão Presencial nº 004/2017, cujo 
objeto é eventual contratação de empresa para fornecimento parcelado de material de expediente e 
didático para atender as necessidades do Fundo Municipal de Assistência Social, conforme espe-
cificações constantes no Anexo V do Edital no prazo máximo de até 05 (cinco) dias consecutivos, 
nos termos da lei, contados a partir desta data.  

Pilar-PB, 22 de dezembro de 2017.
Cláudia Virgínia Rodrigues Silva de Araújo

Gestora do Fundo Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PILAR-PB

CONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DA ARP Nº 004/2017
PREGÃO PRESENCIAL N.º 009/2017 - SRP

A Gestora do Fundo Municipal de Saúde de Pilar-PB, vem através desta, convocar a empresa 
MATA NORTE ATACAREJO EIRELI inscrita no CNPJ sob nº 29.056.441/0001-97 para assinar 
a Ata de Registro de Preços nº 004/2017, proveniente do Pregão Presencial nº 009/2017, cujo 
objeto é eventual contratação de empresa para fornecimento parcelado de material de expediente 
e didático para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde, conforme especificações 
constantes no Anexo V do Edital no prazo máximo de até 05 (cinco) dias consecutivos, nos termos 
da lei, contados a partir desta data.  

Pilar-PB, 22 de dezembro de 2017.
Patrícia Rodrigues Silva Oliveira de Farias

Gestora do Fundo Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2017

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00062/2017, para o dia 27 
de Dezembro de 2017 às 13:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Assis Chate-
aubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3291-2222. Rio Tinto - PB, 21 de Dezembro de 2017. 
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE PALCO PARA ATENDER AS FESTIVIDADES DO REVEILLON 

2017/2018. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00073/2017. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Remigio: 02.0000 - EXECUTIVO 02.160-SECRETARIA DE COMUNICA-
CAO E EVENTOS SOCIAIS 02160.24.813.2006.2091 - PROMOCAO DE EVENTOS CULTURAIS 
3390.39.0000 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA FONTE DE RECURSOS: 
000 - RECURSOS ORDINÁRIOS. VIGÊNCIA: 9 (nove) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Remígio e: CT Nº 00187/2017 - 22.12.17 - EDUARDO DA SILVA BARBOSA - ME - R$ 
4.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00073/2017, que objetiva: LOCAÇÃO DE PALCO 
PARA ATENDER AS FESTIVIDADES DO REVEILLON 2017/2018; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: EDUARDO DA SILVA BARBOSA - ME - R$ 4.400,00. Remigio 
- PB, 22 de Dezembro de 2017. MELCHIOR NAELSON BATISTA DA SILVA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DOMESTICOS E DE INFORMATICA,CONFORME 

ANEXO I DO EDITAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2017. DOTAÇÃO: 
01.00 - CÂMARA MUNICIPAL - 01 031 3003 2001 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA CÂ-
MARA MUNICIPAL - 000009 4490.52 99 0000 Equipamentos e Material Permanente - Recursos 
Proprios.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: 
Cârama Municipal de São José do Sabugi e: CT Nº 00006/2017 - 22.12.17 - GERALDO VIDAL DA 
NÓBREGA- ME - R$ 21.335,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSAO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE RECURSO FASE DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N° 003/2017

O município de SERRA GRANDE, através da sua CEL, torna público a todos os interessados, 
julgamento de recursos: 1) Recorrente: CONTEMAX – CONSULTORIA TECNICA E PLANEJAMENTO 
LTDA-EPP CNPJ nº 08.927.285/0001-12. Julga pelo DEFERIMENTO DO PEDIDO. Altera o resultado 
outrora publicado, INSERINDO A RECORRENTE NO ROL DAS HABILITADAS; 2) Recorrente: 
FUNVAPI- FUNDAÇÃO VALE DO PIAUI, CNPJ nº 04.751.944/0001-51. Julga pelo DEFERIMENTO 
DO PEDIDO. Altera o resultado outrora publicado, INSERINDO A RECORRENTE NO ROL DAS 
HABILITADAS; 3)Recorrente: HUGO DA LUZ BRASIL-EPP CNPJ nº 08.927.285/0001-12. Julga 
pelo INDEFERIMENTO DO PEDIDO. Permanece o resultado anterior com as empresas indicadas 
no rol das habilitadas; 4) contrarrazões: CONPASS – CONCURSOS PUBLICOS E ASSESSORIAS 
EIRELLI – EPP, CNPJ nº 07.909.631/0001-77. Julga pelo DEFERIMENTO EM PARTE DO PEDIDO. 
Acatando quanto ao pedido de sua habilitação que permanece. Indeferindo o pedido de inabilitação 
das empresas questionadas. Autos com vista franqueada a todos os interessados, na sala da CPL, 
na sede da Prefeitura de SERRA GRANDE, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado.

SERRA GRANDE-PB, 22 de dezembro de 2017.
Mary Janne de Moura Sudário. 

Presidente CEL/PMSG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 10:00 horas do dia 
08 de janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contra-
tação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Material Escolar. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 10/2009. 
Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3387-1066. E-mail: lagoaderocalicita@gmail.com. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.
tce.pb.gov.br. São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 20 de Dezembro de 2017. JOSE AFONSO 
PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal da Administração

Comissão Especial do Processo Seletivo
 Aviso de Seleção

EDITAL n.º. 001/2017
 (Processo Administrativo CEPS n.º. 007/2017)

A Prefeitura de São João do Tigre (PB), por meio de sua Comissão Especial do Processo Se-
letivo Simplificado, torna pública a realização do Processo Seletivo Simplificado para contratação 
de pessoal, por tempo determinado, em regime especial de Direito Administrativo, consoante às 
normas contidas em Edital, para a seguinte função: 01) Psicólogo, jornada de 30 horas semanais 
(01 vaga e cadastro de reserva) – vencimento mensal de R$ 1.700,00; e 02) Assistente Social - 
CRAS, jornada de 30 horas semanais (01 vaga e cadastro de reserva) – vencimento mensal de R$ 
1.700,00. As inscrições são gratuita, apenas presenciais e serão realizadas de 27 de Dezembro de 
2017 a 05 de Janeiro do ano de 2018, das 08h às 12h no Prédio da Prefeitura Municipal. Currículo 
e seus comprovantes devem ser entregues no ato.

São João do Tigre (PB), em 22 de Dezembro do ano de 2017.
 Cyro Victor de Oliveira Medeiros

Presidente da Comissão Especial do Processo Seletivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 06/2017
A Comissão Permanente de Licitação, torna público, que a sessão do dia 18/12 restou fracassa-

da, assim remarca-se novo certame para o dia 31 de Janeiro de 2017, ás 09:00 horas, na sala de 
reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Situada a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, 
Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Concorrência,

Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais van-
tajosa será a de menor preço global, para prestação de serviço com pavimentação em paralelepí-
pedo em diversas ruas na cidade de Sousa e no distrito de São Gonçalo município de Sousa-PB, 
discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do 
edital na sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis 
no endereço supracitado ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 13 de Novembro de 2017.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 22 de dezembro de 2017.
O PREFEITO E A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA 

PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
 R E S O L V E M:
 RATIFICARe ADJUDICAR a Chamada Pública nº 004/2017, que objetiva:CREDENCIAMENTO 

DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PROCEDIMENTOS EM DIAGNÓSTICOS POR 
TOMOGRAFIA COM OU SEM CONTRASTE, NOS VALORES DA TABELA DE PROCEDIMENTO 
DO SUS, PARA PRÓPRIA POPULAÇÃO DE SANTA RITA,com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

 - CLÍNICA RADIOLÓGICA DE SANTA RITA LTDA - ME
09.308.834/0001-33
Valor Mensal: R$ 8.038,34 (oito mil, trinta e oito reais e trinta e quatro centavos)
Valor Total: R$ 96.460,08 (noventa e seis mil quatrocentos e sessenta reais e oito centavos)
Publique-se e cumpra-se.

 EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito

MARIA DO DESTERRO FERNANDES DINIZ CATÃO
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSAE O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Concorrência Nº 005/2017

A Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos interessados, que 
fará realizar no dia 30de Janeirode 2018, ás 09:00 horas, na sala de reuniões da Prefeitura Muni-
cipal de Sousa, a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade concorrência. Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério 
de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para construção de um centro 
de reabilitação no município de Sousa– PB. Edital disponível na sala da CPL das 08:00 ás 12:00 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitadoou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa-PB, 22 de Dezembro de 2017.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 15:00 horas do dia 10 de Janeiro de 2018, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais Odontológicos 
diversos, para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde e seus demais Órgãos 
[vinculados], consumo previsto para o exercício financeiro de 2018, mediante requisição diária e/
ou periódica, devendo a entrega ocorrer nos locais determinados pelo Setor Competente deste 
município. Recursos: previstos no orçamento de 2018. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 22 de Dezembro de 2017
SIMONY PEREIRA FREITAS FERNANDES - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2017

OBJETO: Contratação de Empresa para execução de dos serviços de construção de 01 (uma) 
praça(praça dos taxistas), na zona urbana deste município de São José de Piranhas- PB.LICITANTES 
HABILITADOS: CRV Construções e Serviços Ltda-ME, CNPJ: 07.609.311/0001-00; Jatobá Cons-
truções e Serviços Ltda-ME, CNPJ: 04.320.189/0001-50 e Construtora OrientEireli – ME, CNPJ: 
12.130.906/0001-00. LICITANTES INABILITADOS: Compasso Empreendimentos Ltda - ME - CNPJ: 
15.705.860/0001-06 e Mendes & Ferreira Construções Ltda - ME - CNPJ: 26.781.189/0001-90. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 03/01/2018, 
às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, 
no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

Telefone:(83) 3552-1061-    Email: cplsaojosedepiranhas@gmail.com.
São José de Piranhas - PB, 21 de Dezembro de 2017.

Wagner Cunha Barreto de Sousa
Presidente da Comissão

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa-PB, um 
corpo NÃO RECLAMADO, referente ao Exame Pericial N° 03.01.01.092017.23415, NIC-2017-1555. 
Que em vida pertencia ao suposto nacional, FRANCISCO JOSÉ HONORATO, sexo masculino, cor 
parda, estatura 163cm. Íris: castanhos. Nariz: mesorrino. Boca: média. Lábios: Grossos. Barba: 
rala,  Bigode: farto. Morador de rua sem mais informações. Falecido em 09/09/2017. Informações  
adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro do Cristo Redentor 
da cidade de João Pessoa – PB.

João Pessoa – PB, 23/11/2017.
Dr. Fábio de Almeida Gomes
Gerente Executivo NUMOL

João Pessoa - PB 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09042/2017 PROCESSO ADM. Nº. 2017/094856

OBJETO: Registro de Preços para aquisição de bens mobiliários e equipamentos para atender 
às demandas das escolas, CREIS e demais setores da Secretaria de Educação e Cultura do 
Munícipio de João Pessoa/PB.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Ofi-
cial, torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do 
site www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 27/12/2017, às 10h: 00min. A abertura das propostas 
ocorrerá no dia 08/01/2018, às 10h:00min. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes 
sites: www.licitacoes-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 
27 de dezembro de 2017.

João Pessoa, 22 de dezembro de 2017.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro da CSL/SEDEC

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
2º AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº 17.757/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.163/2017
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO SERVIÇO DE VIGILÂNCIA 

PATRIMONIAL E PESSOAL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da sua Pregoeira, Sra. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº. 007/2017 vem por meio deste, tornar 
público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 26/12/2017 às 09h30, com data a ser 
designada posteriormente, tendo em vistapedidos de esclarecimentos e impugnação interpostos 
por empresas interessada no certame, sem tempo hábil para resposta por parte do setor técnico 
solicitante.Consultas com a Comissão de Licitação no HORÁRIO ÚNICO de 08h às 14h no Fone: 
83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 22 de Dezembro de 2017. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO QUARTOADITIVO DE PRAZOAO CONTRATO Nº127/2015

Tomada de Preços Nº009/2015.Contratante:Prefeitura de Livramento/PB. Contratada:Empatech 
Engenharia Ltda-EPP CNPJ nº 18.113.863/0001-30.Deste modo a vigência do contrato após a 
assinatura deste termo aditivo passou de 01/03/2017 a 31/12/2017, para 21/12/2017 a 31/12/2018. 
Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais.Data da ass.:18/12/2017.Partes contratantes: 
Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e o Sr. Emanuel Campos dos Santos (Pela Contratada).

Livramento - PB,18 de dezembrode 2017.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ 

AVISO DE RATIFICAÇÃO
Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com a ata de julgamento da comissão de 

licitação, para a contratação de empresa para o fornecimento de refeição e lanches para os servidores 
públicos do município de Piancó, conforme especificações no contrato, pela contratação direta com 
a empresa ALYNE ADALGISA AUGUSTO DOS SANTOS – CNPJ Nº 29.217.955/0001-87, com o 
valor global de R$ 6.320,000 (seis mil e trezentos e vinte reais).  

           Piancó -  PB, 20 de Dezembro de 2017.
DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA-Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ 
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o processo de Dispensa 
de Licitação nº 00024/2017. 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
CONTRATADA: ALYNE ADALGISA AUGUSTO DOS SANTOS – CNPJ Nº 29.217.955/0001-87.
OBJETO: Contratação de empresa para o fornecimento de refeição e lanches para os servidores 

públicos do município de Piancó. 
VALOR GLOBAL DE R$: 6.320,000 (seis mil e trezentos e vinte reais).   

Piancó - PB, 21 de Dezembro de 2017.
DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA-Prefeito

   
  PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE PILAR-PB
PUBLICAÇÃO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 004/2017

A Gestora do Fundo Municipal de Assistência Social de Pilar-PB, Homologa todo o procedi-
mento e julgamento do Pregão Presencial n.º 004/2017, em epígrafe, cujo objeto é a aquisição 
de veículo automotivo, tipo passeio, hatch, zero quilômetro (sem uso anterior), visando atender as 
necessidades do Fundo Municipal de Assistência Social à empresa Comercial Santana Veículos e 
Peças Ltda inscrita no CNPJ: 08.134.975/0001-14, no valor de R$ 41.490,00 (quarenta e um mil, 
quatrocentos e noventa reais), cuja proposta foi classificada como vencedora da Licitação, e desde 
já fica convocada nos termos da lei para assinar o instrumento contratual o que deverão fazê-las no 
prazo máximo de até 05 (cinco) dias consecutivos, contados a partir desta data.  

Pilar-PB, 22 de dezembro de 2017.
Cláudia Virgínia Rodrigues Silva de Araújo

Gestora do Fundo Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

ERRATA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 017/2017

Pregão Presencial nº 027/2017
No dia 21 de DEZEMBRO de 2017, a Prefeitura Municipal de PITIMBU, situada Na Rua Padre 

José João, Nº 31 – Centro – Pitimbu/PB – Fone/Fax (83) 3299-1016 – CNPJ 08.916.785/0001-59, 
representado pelo Sr. Prefeito o senhor LEONARDO JOSÉ BARBALHO CARNEIRO, portador do 
CPF/MF n.º 397.164.574-72, RG nº 944.188 SSP-PB, residente e domiciliado à Rua João Quirino 
dos Santos 49, Guarita, Pitimbu-PB, nos termos da Lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, alterações, 
subsidiariamente a Lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e alterações, do Decreto nº 7.892, de 
23 de janeiro de 2013, alterações e demais normas legais aplicáveis, em face da classificação da 
proposta apresentada; ONDE LÊ-SE Pregão Presencial nº 014/2016, LEIA-SE Pregão Presencial 
n.º 027/2017; RESOLVE registrar o preço ofertado pelo Fornecedor Beneficiário: EDUARDO DA 
SILVA BARBOSA-ME (Barbosa produções Artísticas);CNPJ: 19.297.022/0001-93, localizado na Rua 
MINAS GERAIS, 07 –LIBERDADE - CEP 58.414-010–CAMPINA GRANDE/PB, representado pelo 
Sr.representado pelo senhor Sérgio Soares dos Santos, conforme quadro abaixo:

Adjudicação do Objeto: será por quantidade
Da possibilidade de adesão de Órgãos não participantes: Será permitida a adesão a Ata de 

|Registro de Preço por todos os órgãos da Administração Pública que desejarem fazer uso da 
mesma, desde que autorizado pela Prefeitura Municipal de PITIMBU e aceito pelo fornecedor, até 
o TRIPLO, do quantitativo de cada item registrado na Ata de Registro de Preço.

Da validade de ata de registro de preço: A ata de registro de preço terá validade de 12 (doze) 
meses, a contar de sua publicação no Diário Oficial.

DOS PRAZOS, DAS CONDIÇÕES E DO LOCAL DO OBJETO DA LICITAÇÃO.
Prazos, condições e local de entrega serão disciplinados pelo Termo de Referência.

Pitimbu/PB, 21 de DEZEMBRO de 2017.
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBÚ

Leonardo José Barbalho Carneiro
EDUARDO SILVA BARBOSA-ME

Sérgio Soares dos Santos
CPF.: 067.057.044-38
Representante legal

ITEM DESCRIÇÃO DOS SERVIÇOS QUANT UND Marca VLR. UNIT. VLR. TOTAL
1 GIRÂNDOLA 468 TIROS COLORIDOS 36 TUBO 1:5” 50 CX LIDER 140,00 7.000,00
2 BOMBA TUBO DE 3” DIVERSOS EFEITOS COLORIDOS 50 UND LIDER 48,00 2.400,00
3 BOMBA TUBO DE 4” EFEITOS CAMURRO E CHORÃO 30 UND LIDER 75,00 2.250,00
4 GIRÂNDOLA 468 TIROS 36 TUBO 1:5” 50 CX LIDER 145,00 7.250,00
5 GIRÂNDOLA 3.600 TIROS COLORIDOS DE 144 TUBOS 1:5” 10 CX LIDER 1.300,00 13.000,00
6 GIRÂNDOLA 1.080 TIROS CORES DIVERSAS DE 72 TUBOS 20 CX LIDER 365,00 7.300,00
7 KIT SHOW 25 TUBOS 2,5” CORES TRAÇANTES 20 CX LIDER 390,00 7.800,00

8
TORTA DE 159 TUBOS, SENDO 100 TUBOS 1:5”; 49 TUBOS 
2”; 10 TUBOS 3”

15 CX LIDER 1.450,00 21.750,00

VALOR TOTAL 68.750,00

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, emitiu a LicençaPrévianº2559/2017 em João Pessoa, em 24de Outubrode 
2017 – Prazo 730 dias. Para a atividade de:Construção de uma Escola na Estrada Vicinal, no 
município de Poço José de Moura/PB.  Processo nº 2017-004818/TEC/LP-2952.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público querequereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Renovação Licença de Instalaçãoem João Pessoa, em 21de 
Dezembrode 2017. Para a atividade de:Reforma da Unidade Mista de saúdeno município de Cacimba 
de Dentro/PB.  Processo nº 2017-008617/TEC/LI-5882.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 3107/2017 em João Pessoa, 18 de dezembro de 2017 – Prazo: 365 dias. 
Para a atividade de: Construção de uma Unidade Básica de Saúde e uma Escola com 06 Salas 
de aula/Laboratório/Bloco AdministrativoNa(o) – Residencial Rosa Luxemburgo, Município: SANTA 
RITA– UF: PB. Processo: 2017-006690/TEC/LI-5689

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 3143/2017 em João Pessoa, 20 de dezembro de 2017 – Prazo: 
1.825 dias. Para a atividade de: Drenagem, Terraplenagem, Pavimentação de vias e Sistema de 
Esgotamento Sanitário no município de Esperança,Na(o) – Sede do município, Município: ESPE-
RANÇA– UF: PB. Processo: 2017-006774/TEC/LO-5563

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, emitiu a LicençaPrévianº2559/2017 em João Pessoa, em 24de Outubrode 
2017 – Prazo 730 dias. Para a atividade de:Construção de uma Escola na Estrada Vicinal, no 
município de Poço José de Moura/PB.  Processo nº 2017-004818/TEC/LP-2952.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, emitiu a Licençade Operaçãonº2693/2017 em João Pessoa, em 06 de 
novembrode 2017 – Prazo 1460 dias. Para a atividade de: Operação da Gerência da Suplan, no 
município de Campina Grande/PB.  Processo nº 2017-007108/TEC/LO-5656.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 23 de dezembro de 2017 26
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